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発 刊 に あ た っ て 

 本市では、より多くの市民の皆様の声を市政運営に反映させるため、「まちづくり

懇談会」、「市政への提言」、「市民相談室」を３つの柱として、広聴事業を展開して

います。 
この度、令和６年度中に寄せられました皆様からの貴重な御提言等を「市民のこ

え」として取りまとめ、令和６年度広聴事業の報告書を発刊することとなりました。 
 「まちづくり懇談会」は、市内１３地域において、各市立公民館との共催で開催

し、市民の皆様が日常生活を送る中で抱えている問題や、それぞれの地域における

課題、あるいは市政全般に対する提案などを直接お聞きすることができる、貴重な

機会と捉えています。令和７年度からは、「市長タウンミーティング」に名称を変更

して開催します。 
 また、「市政への提言」は、はがきや電子メールなどで御意見・御提言をいただい

ています。お寄せいただいた御提言等により、市の業務改善や市民サービスの向上

に結び付いた例も少なくありません。今後とも、身の回りの事でお気付きの点など

も含め、様々な御意見・御提言をお寄せいただきたいと思います。 
 そして、市役所１階に開設している「市民相談室」では、市民相談員が市政に対

する要望、陳情、意見等を伺っています。地域や団体などにおける要望から個人の

困りごと相談まで、多種多様な相談をお受けしながら、専門的なアドバイスが必要

な事案については、消費生活相談員との連携や、行政書士会天童支部による無料相

談、さらには弁護士による無料法律相談を行うことで、安全で安心な市民生活を支

えています。 
 令和７年度は、市の最上位計画である第八次天童市総合計画の策定の年となりま

す。これまで広聴事業で寄せられた御意見・御提言を参考にしながら、本市の更な

る発展に向けた次期総合計画の策定に取り組むとともに、安心して住み続けられる

持続可能な市政運営と市民サービスの一層の充実を図っていきます。 

 最後になりますが、「まちづくり懇談会」の開催に当たり多大なる御協力をいただ

きました各市立公民館長をはじめ、関係各位に心から感謝を申し上げまして、発刊

にあたってのあいさつといたします。 
 

令和７年５月 
 

天童市長 新 関  茂    
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令和６年度「まちづくり懇談会」開催状況 

 

（単位：人） 

開 催 日 開催時間 対象地域 開 催 場 所 出席者数 

５月２７日(月) 午後７時 天童中部 市立天童中部公民館 ３５ 

７月 ３日(水) 午後７時 長岡 市立長岡公民館 ７１ 

７月１２日(金) 午後７時 田麦野 市立高原の里交流施設「さとやま」 ２４ 

７月１９日(金) 午後７時 高擶 市立高擶公民館 ６３ 

７月２５日(木) 午後７時 天童南部 市立天童南部公民館 書面開催 

７月３０日(火) 午後７時 寺津 市立寺津公民館 ４７ 

８月２２日(木) 午後７時 天童北部 市立天童北部公民館 ４４ 

８月２８日(水) 午後７時 蔵増 市立蔵増公民館 ４４ 

９月１３日(金) 午後７時 津山 市立津山公民館 ２６ 

９月１９日(木) 午後７時 成生 市立成生公民館 ４４ 

９月２４日(火) 午後７時 荒谷 市立荒谷公民館 ２２ 

１０月 ２日(水) 午後７時 干布 市立干布公民館 ３４ 

１０月１６日(水) 午後７時 山口 市立山口公民館 ５０ 

参加者合計 ５０４ 

※天童南部地域については、大雨警報が発令されたことに伴い書面開催となりました。 

令和６年度「まちづくり懇談会」のあらまし 

 令和６年度のまちづくり懇談会は、５月２７日の天童中部地域を皮切りに１０月１

６日の山口地域まで、市内１３地域において開催しました。 
 まちづくり懇談会では、全地域で５０４人の市民の皆様に御参加いただき、全部で

１３８件の御意見、御要望などをお寄せいただきました。１３８件の内容を部門別に

見てみますと（複数の課等に関係する場合は、それぞれの課等に１件として集計して

います。）、最も多かったのが建設部の３７件（２６．８％）で、次に教育委員会の３

０件（２１．７％）、続いて総務部の２６件（１８．８％）、市民部の１９件（１３．

８％）、経済部が１４件（１０．１％）、健康福祉部が８件（５．８％）、その他の部

門の４件（２．９％）の順となっています。 
 所管課別では、建設課が２７件、生活環境課が１３件、危機管理室と生涯学習課が

１２件という順になっています。 
 

＜作成にあたって＞ 
各地域の御意見・御要望に対する回答及び対応状況欄については、令和７年

３月３１日現在の対応状況等を記載しました。 
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所管部課別集計表

天童
南部

天童
中部

天童
北部

成生 蔵増 寺津

総 務 課
財 政 課
市 長 公 室 4 1
危 機 管 理 室 1 4 1 1 1
ふ る さ と 納 税 推 進 室
税 務 課
納 税 課
社 会 福 祉 課 1
保 険 給 付 課 1 1
健 康 課
子 育 て 支 援 課 1
生 活 環 境 課 1 3
市 民 課 1
文 化 ス ポ ー ツ 課 1
農 林 課 1 1 4
商 工 観 光 課 1
産 業 立 地 室
建 設 課 2 1 1 5 3 3
高速道路整備推進室
都 市 計 画 課 1 1 2
教 育 総 務 課 1 2 1
学 校 給 食 セ ン タ ー
学 校 教 育 課 1 1 1
生 涯 学 習 課 2 1
会 計 課
上 下 水 道 課 1
天 童 市 民 病 院
消 防 本 部 1
選挙管理委員会事務局
監 査 委 員 事 務 局
農 業 委 員 会
議 会 事 務 局

9 11 9 8 11 13

（実質件数１０４件）

建 設 部

教育委員会

そ の 他

合 計

※　複数の課等に関係する場合は、それぞれの課等に１件として集計しています。

経 済 部

　　　　　　　　　　　　　地　　　区
　区　　　分

総 務 部

健康福祉部

市 民 部

津山 田麦野 山口 高擶 長岡 干布 荒谷 課等別計 部門別計

1 2 3

1 1 1 1 2 11
2 1 1 12 26

(18.8%)

1 1 3
1 3 8

1 1 (5.8%)
1

1 1 2 2 2 1 13
1 2 19

1 1 1 4 (13.8%)
2 2 10
1 1 3 14

1 1 (10.1%)
3 1 1 2 1 3 1 27

1 1 37
3 1 1 9 (26.8%)
2 1 1 2 10

30
2 1 2 8 (21.7%)
2 1 2 1 1 1 1 12

1
1 1

1 2 4
(2.9%)

15 11 8 10 10 14 9 138 138

（単位：件）
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天天童童南南部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月２５日（書面開催） 

 

 

 
№ １１  部部活活動動のの地地域域移移行行ににつついいてて  

    学校教育課  

 

№ ２２  防防犯犯カカメメララのの設設置置促促進進ににつついいてて  

    子育て支援課、生活環境課、教育総務課 
 

№ ３３  防防災災用用「「非非常常持持出出袋袋」」のの配配布布ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ４４  駅駅西西公公園園南南側側街街路路樹樹のの倒倒木木予予防防ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ５５  愛愛宕宕神神社社参参道道散散策策路路のの保保全全活活動動ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ６６  ママイイナナンンババーーカカーードドのの発発行行状状況況とと現現行行のの健健康康保保険険証証のの廃廃止止ににつついいてて  

    保険給付課、市民課  
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№ １１  
標 
題 部部活活動動のの地地域域移移行行ににつついいてて  

    

所 管 課 等  学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
質問内容は以下の４点です。 
１つ目は、スポーツ（部活動）と進路との関連性についてです。保護者にとって、

スポーツ（部活動）は、高校入試のスポーツ推薦など進路に関わる身近な問題だと

思っています。早急に、その情報提供と環境整備をお願いします。 
２つ目は、地域移行の受け皿となる具体的な団体数や状況についてです。現状、

どのようになっているのでしょうか。指導者や練習場所、運営費の確保はどのよう

になるのでしょうか。地域クラブを設立する場合、備品・ユニフォームなど多額の

資金が必要となります。設立時における資金援助などの計画についてもお聞かせく

ださい。 
３つ目は、地域クラブの大会参加資格や、参加結果と進路の関係性についてです。

地域クラブは、中体連の参加資格や参加枠があるのでしょうか。また、それ以外の

大会等に参加し、実績を重ねても、進学等（私立高校）に反映されるのでしょうか。 
４つ目は、行政による支援についてです。地域クラブは、地域の方々がボランテ

ィア活動として支えて事業継続していくことになりますが、限界があります。その

ため地域クラブと学校が連携できる環境と行政による支援が重要と考えますが、市

のお考えをお聞かせください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
 まず１つ目の質問についてお答えします。現在、外部のクラブに所属している生

徒の成績については、各中学校の部活動に所属している生徒と同様に、調査書（内

申書）に記載しています。 
２つ目の、休日の部活動の受け皿となる地域クラブですが、現在、４２団体とな

っています。関係団体ごとの地域クラブ化が少しずつ進んでいる状況です。設立時

の資金等の補助については、令和８年度からは、受益者負担のもと自走していく形

を想定しているため、現在のところ計画はありません。 
３つ目についてです。地域クラブが中体連の大会に参加できるのは県大会からに

なります。参加については、県中体連に団体登録しているとともに、全競技共通ま

たは各競技団体の参加資格を満たした場合にのみ決められた枠内で可能となりま

す。また、１つ目で申し上げたように、部活動以外の大会等についても、各種成績

は調査書に記載しています。 
 ４つ目の、学校と地域クラブの連携については、生徒が二つの団体に所属し平日

と休日の活動に参加することになります。子どもたちにとってスムーズな地域展開

にするために、令和８年度からの地域展開後も含め、学校外部団体との連絡会等の

機会を必要に応じて作っていく予定です。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 防防犯犯カカメメララのの設設置置促促進進ににつついいてて  

    

所 管 課 等  子育て支援課、生活環境課、教育総務課 
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≪市民のこえ≫ 
令和６年５月に中学校に侵入した不審者が逮捕される事件があり、防犯カメラの

設置が役立ったとの報道がありました。この効果を踏まえて、市立保育園や通学路

等にも、より一層防犯カメラが設置されますよう、予算の確保をお願いします。さ

らに、私立保育園・幼稚園等については、国・市では、防犯カメラ設置にかかる費

用の助成などがあると聞いています。こちらについてもさらなる推進をお願いしま

す。 
また、令和５年度広聴事業報告書「市民のこえ」の６ページにおいて、令和６年

３月末時点での防犯カメラの設置状況は、３４箇所延べ７０台と報告されています。

令和５年度に市内小・中学校（計１６校）に設置された実績が含まれていないのは

なぜでしょうか。合算した数値で報告してもよいかと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年３月末現在、市では、防犯カメラを３４箇所に延べ７０台設置していま

す。防犯カメラについては、犯罪の抑止力という観点から、効果的な防犯対策であ

りますが、近隣住民のプライバシー保護を図るという観点があることから、通学路

等への新たな設置については天童警察署と相談しながら検討していきたいと思いま

す。 

また、私立保育園・幼稚園等については、国や市が設置費用の一部を補助してい

ますので、補助制度を周知徹底し、引き続き設置の促進に努めます。市立保育園に

ついては、７月に全ての施設に防犯カメラの設置が完了しました。 

学校等の施設については、不特定多数の方が出入りする場所ではないことや、設

置台数等を公表することで防犯機能が薄れる懸念があることから、設置台数等の公

表はしていません。御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 防防災災用用「「非非常常持持出出袋袋」」のの配配布布ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
２、３０年ほど前に市から全戸に「非常持出袋」が配布されたとの記憶がありま

す。一日町町内会の世帯数が、ここ数年で２００戸から３００戸に増え、若い世代

が増えているため、防災意識向上のために、再度全戸への「非常持出袋」の配布を

お願いします。 
また、市が地域住民の防災意識を高めるための今後の取り組みを教えてください。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
非常持出袋は阪神淡路大震災の翌年の平成８年に防災意識の啓発の目的で全世帯

に配付し、その後も、平成１３年ごろまで転入世帯にお配りしました。 

その当時については、地震による避難に対する認識が薄かった時代であったため、

非常持出袋や避難所パンフレットなどを作成し、配布により市民の皆様の防災意識

の高揚を図っていました。 

非常持出袋の役割として、災害が起きた際に、各家庭や個人が災害時に必要な物

天天童童南南部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月２５日（書面開催） 

 

 

品を事前に準備し、避難がより迅速に行えるよう活用するものとなっています。 

非常持ち出し品については、家族構成や個人の特性により必要な物品や量に違い

があり、世帯毎に必要な袋の容量や個数に違いがあります。行政が定めた物を画一

的に配布するよりも、各世帯や各個人が、災害が起きた時を考え、自らの状況に合

わせた非常持ち出し品の準備を行っていただくよう啓発していくことが、市の役割

と考えています。 

そのため、市から、非常持出袋を再度配布する予定はありませんので、御理解を

お願いします。 

なお、令和５年度に全戸配布した洪水ハザードマップに非常持ち出し品について

記載しています。是非、参考としていただいて、それぞれの世帯に合った備えをお

願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 駅駅西西公公園園南南側側街街路路樹樹のの倒倒木木予予防防ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
 駅西公園の南側街路樹の幹の直径半分が腐っており、地震や台風、豪雪などで倒

れる危険性があります。この状況は、天童市民病院から寒河江街道踏切までの東西

の道路沿いの木にも見られ、腐った木には蟻のような虫が多数見られました。危険

な木の伐採と原因調査をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

駅西公園の南側の道路にはイロハモミジが植栽されており、植えられてから３０

年程度が経過しているところです。 
この度、現地を確認したところ、御提言のとおり、幹に空洞が発生している樹木

が見受けられましたので、倒木の危険性がある樹木については、早急に伐採しまし

た。 
また、樹木の幹が腐って空洞が発生するのは、樹木に何らかの要因で傷が付き、

そこから菌（木材腐朽菌）が侵入し、木を腐らせ、空洞になるからと言われていま

す。駅西公園の南側のイロハモミジについても、傷口から菌が侵入し、幹に空洞が

発生したものと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 愛愛宕宕神神社社参参道道散散策策路路のの保保全全活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
上北目町内会では、年３回、全世帯が参加して愛宕神社参道の清掃を行っていま

す。一斉清掃の活動内容としては、落葉清掃・素堀り側溝の土砂撤去、茂った笹竹

等の刈払い、樹木の老朽化・雪害等による倒木処理を行っています。その活動を通

じて、参道が地域外の方も利用していることなどがわかり、その魅力を一層高める
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≪市民のこえ≫ 
令和６年５月に中学校に侵入した不審者が逮捕される事件があり、防犯カメラの

設置が役立ったとの報道がありました。この効果を踏まえて、市立保育園や通学路

等にも、より一層防犯カメラが設置されますよう、予算の確保をお願いします。さ

らに、私立保育園・幼稚園等については、国・市では、防犯カメラ設置にかかる費

用の助成などがあると聞いています。こちらについてもさらなる推進をお願いしま

す。 
また、令和５年度広聴事業報告書「市民のこえ」の６ページにおいて、令和６年

３月末時点での防犯カメラの設置状況は、３４箇所延べ７０台と報告されています。

令和５年度に市内小・中学校（計１６校）に設置された実績が含まれていないのは

なぜでしょうか。合算した数値で報告してもよいかと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年３月末現在、市では、防犯カメラを３４箇所に延べ７０台設置していま

す。防犯カメラについては、犯罪の抑止力という観点から、効果的な防犯対策であ

りますが、近隣住民のプライバシー保護を図るという観点があることから、通学路

等への新たな設置については天童警察署と相談しながら検討していきたいと思いま

す。 

また、私立保育園・幼稚園等については、国や市が設置費用の一部を補助してい

ますので、補助制度を周知徹底し、引き続き設置の促進に努めます。市立保育園に

ついては、７月に全ての施設に防犯カメラの設置が完了しました。 

学校等の施設については、不特定多数の方が出入りする場所ではないことや、設

置台数等を公表することで防犯機能が薄れる懸念があることから、設置台数等の公

表はしていません。御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 防防災災用用「「非非常常持持出出袋袋」」のの配配布布ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
２、３０年ほど前に市から全戸に「非常持出袋」が配布されたとの記憶がありま

す。一日町町内会の世帯数が、ここ数年で２００戸から３００戸に増え、若い世代

が増えているため、防災意識向上のために、再度全戸への「非常持出袋」の配布を

お願いします。 
また、市が地域住民の防災意識を高めるための今後の取り組みを教えてください。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
非常持出袋は阪神淡路大震災の翌年の平成８年に防災意識の啓発の目的で全世帯

に配付し、その後も、平成１３年ごろまで転入世帯にお配りしました。 

その当時については、地震による避難に対する認識が薄かった時代であったため、

非常持出袋や避難所パンフレットなどを作成し、配布により市民の皆様の防災意識

の高揚を図っていました。 

非常持出袋の役割として、災害が起きた際に、各家庭や個人が災害時に必要な物
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品を事前に準備し、避難がより迅速に行えるよう活用するものとなっています。 

非常持ち出し品については、家族構成や個人の特性により必要な物品や量に違い

があり、世帯毎に必要な袋の容量や個数に違いがあります。行政が定めた物を画一

的に配布するよりも、各世帯や各個人が、災害が起きた時を考え、自らの状況に合

わせた非常持ち出し品の準備を行っていただくよう啓発していくことが、市の役割

と考えています。 

そのため、市から、非常持出袋を再度配布する予定はありませんので、御理解を

お願いします。 

なお、令和５年度に全戸配布した洪水ハザードマップに非常持ち出し品について

記載しています。是非、参考としていただいて、それぞれの世帯に合った備えをお

願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 駅駅西西公公園園南南側側街街路路樹樹のの倒倒木木予予防防ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
 駅西公園の南側街路樹の幹の直径半分が腐っており、地震や台風、豪雪などで倒

れる危険性があります。この状況は、天童市民病院から寒河江街道踏切までの東西

の道路沿いの木にも見られ、腐った木には蟻のような虫が多数見られました。危険

な木の伐採と原因調査をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

駅西公園の南側の道路にはイロハモミジが植栽されており、植えられてから３０

年程度が経過しているところです。 
この度、現地を確認したところ、御提言のとおり、幹に空洞が発生している樹木

が見受けられましたので、倒木の危険性がある樹木については、早急に伐採しまし

た。 
また、樹木の幹が腐って空洞が発生するのは、樹木に何らかの要因で傷が付き、

そこから菌（木材腐朽菌）が侵入し、木を腐らせ、空洞になるからと言われていま

す。駅西公園の南側のイロハモミジについても、傷口から菌が侵入し、幹に空洞が

発生したものと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 愛愛宕宕神神社社参参道道散散策策路路のの保保全全活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
上北目町内会では、年３回、全世帯が参加して愛宕神社参道の清掃を行っていま

す。一斉清掃の活動内容としては、落葉清掃・素堀り側溝の土砂撤去、茂った笹竹

等の刈払い、樹木の老朽化・雪害等による倒木処理を行っています。その活動を通

じて、参道が地域外の方も利用していることなどがわかり、その魅力を一層高める
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「保険証として登録済みのマイナンバーカード」や「資格確認書」は、現行の保

険証と同様に、どちらでも医療機関を受診することができますので、安心して御利

用ください。 
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必要性を認識しました。散策路として歩きやすく、快適な森林の空間を感じてもら

えるように、市・町内会・地域住民が一体となって保全活動を展開していくことが

大事であると考えます。 
これからの地域づくり活動は、行政に要望して解決する受け身の姿勢ではなく、

地域が主導して、行政からバックアップしていただく形にしたいと思います。 
そこで、一つ提案ですが、散策路の環境整備としての路面材料（木片・チップ材）

の提供等を市から担っていただき、設置作業は町内会や地域住民が実施する方法は

いかがでしょうか。市からの材料の提供があれば、町内会の事業として計画したい

と思います。 
散策路利用者が何度も足を運んでくれるような環境美化の整備・維持のために取

り組んでいきたいと思いますので、よろしくお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
上北目地域の皆様には、長年にわたり、天童公園の美化活動に御理解と御協力を

賜わり、心より感謝申し上げます。 

 この度の御提言は、地域との協働のまちづくりという観点においても、大変前向

きでありがたいお話です。 

 市としても、この活動に協力していきたいと思いますので、今後、地域の役員の

皆様と話し合いの場を設けていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 

ママイイナナンンババーーカカーードドのの発発行行状状況況とと現現行行のの健健康康保保険険証証のの廃廃止止ににつついい

てて  
    

所 管 課 等 保険給付課、市民課 
 

≪市民のこえ≫ 
 直近の天童市のマイナンバーカードの発行状況と取得率を教えてください。  

また、令和６年の１２月２日以降、現行の保険証の新規発行を廃止すると聞いて

いますが、廃止後の保険証の使い方はどのように変わるのか教えてください。マイ

ナンバーカードと紐付けをする方法や資格確認書という保険証の代わりに発行され

るものを利用する方法があると思いますが、どのような利用方法が一番望ましいの

でしょうか。新たに導入される資格確認書の申請方法、現行の保険証との違いにつ

いても、お聞きしたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市の令和７年２月末時点のマイナンバーカード保有枚数は５０，３１０枚で、

保有率は８３．０パーセントとなっています。 

現行の保険証終了後は、「保険証として登録済みのマイナンバーカード」または

「資格確認書」を利用することになります。令和６年１２月２日以降、現行の保険

証は発行されなくなりましたが、それまでに発行済みの保険証については、最大１

年間有効とする経過措置が設けられています。 

なお、国民健康保険や後期高齢者医療制度の場合は、基本的に令和７年７月３１

日までが有効期限となっています。また、「資格確認書」については、マイナンバー

カードと紐づけしていない人には、申請いただくことなく市から郵送します。 
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天天童童南南部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月２５日（書面開催） 

 

 

「保険証として登録済みのマイナンバーカード」や「資格確認書」は、現行の保

険証と同様に、どちらでも医療機関を受診することができますので、安心して御利

用ください。 
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天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

 
№ １１  詐詐欺欺事事例例啓啓発発チチララシシにによよるる詐詐欺欺防防止止啓啓発発活活動動のの強強化化ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ２２  天天童童中中部部子子どどもも見見守守るる隊隊のの活活動動強強化化ににつついいてて  

    生活環境課、生涯学習課 
 

№ ３３  日日本本一一安安全全都都市市をを目目指指すす街街のの宣宣言言ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ４４  防防災災力力向向上上ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ５５  災災害害にに強強いいままちちづづくくりりににつついいてて  

    危機管理室 
 

№ ６６  災災害害時時のの町町内内会会未未加加入入者者へへのの対対応応ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  天天童童駅駅西西口口側側のの安安全全とと美美化化ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ８８  天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ９９  断断水水ののリリススククににつついいてて  

    上下水道課  

 

№ １１００  停停電電発発生生状状況況のの周周知知ににつついいてて  

    危機管理室 
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天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

 
№ １１  詐詐欺欺事事例例啓啓発発チチララシシにによよるる詐詐欺欺防防止止啓啓発発活活動動のの強強化化ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ２２  天天童童中中部部子子どどもも見見守守るる隊隊のの活活動動強強化化ににつついいてて  

    生活環境課、生涯学習課 
 

№ ３３  日日本本一一安安全全都都市市をを目目指指すす街街のの宣宣言言ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ４４  防防災災力力向向上上ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ５５  災災害害にに強強いいままちちづづくくりりににつついいてて  

    危機管理室 
 

№ ６６  災災害害時時のの町町内内会会未未加加入入者者へへのの対対応応ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  天天童童駅駅西西口口側側のの安安全全とと美美化化ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ８８  天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ９９  断断水水ののリリススククににつついいてて  

    上下水道課  

 

№ １１００  停停電電発発生生状状況況のの周周知知ににつついいてて  

    危機管理室 
 

     

     
 

     

      

 

     

      

 

 
 

天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 詐詐欺欺事事例例啓啓発発チチララシシにによよるる詐詐欺欺防防止止啓啓発発活活動動のの強強化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
連日報道されている特殊詐欺問題ですが、詐欺の手法も多種多様な内容になって

きており、被害者も高齢者だけでなく、年齢層が広がっています。地域住民が詐欺

被害にあわないためにも、啓発活動をより強化することが必要ではないでしょうか。 
具体的には、（１）詐欺事例啓発チラシを作成し、市民に周知をする。（２）単発

のチラシではなく、ハザードマップの様なカラー保存版の作成。（３）多種多様な詐

欺事例をシリーズにて発行し、市報などに折り込む。（４）警察の協力を得ながら、

発生状況（件数・項目別・マップ・推移等）をわかりやすく表す。 
この様な啓発活動が浸透し、被害の防止につながれば、推奨活動として他市町村

への展開も可能になると思いますので、前向きに検討をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
最近は詐欺の手口も多様化し、常に変化しているため、市ホームページに詐欺の

事例とその対応を掲載し注意喚起を行っています。 
また、各地区の団体等からの依頼に基づき、高齢者教室などで地域いきいき講座

を活用した出前講座を行い、詐欺の事例紹介や対応の方法などを周知しています。 
今後は、詐欺事例啓発チラシ等の作成や市報等への掲載を行うとともに、御提案

いただいた件についても参考にさせていただき、警察等関係機関と連携を図りなが

ら、市民の詐欺被害の防止に取り組んでいきます。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 天天童童中中部部子子どどもも見見守守るる隊隊のの活活動動強強化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
地域づくり委員会は、明るく住みよいまちづくりの一環として「子ども見守る隊」

を組織し、子育て支援と健やかな成長の確保のためとの思いで活動してきました。 
 活動内容については、「ながら見守り」をお願いしているところですが、令和６年

度から、隊員は指定の帽子や腕章を着け、「見える化」を勧めることや各町内会への

のぼり旗の設置、日常生活の中でのあいさつ運動や通学路の安全確認など、子ども

の見守り活動をさらに強化していきたいと考えています。 
つきましては、活動強化のための物品購入費を要望しますので、予算の確保をお

願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
明るく住みよいまちづくりのため、日ごろから子どもの見守り活動を実施してい

ただき感謝申し上げます。 
以前に、地域づくり委員会の組織である「天童中部子ども見守る隊」の帽子・腕

章等については、天童市地域づくり委員会活動交付金により購入していただいた経

過があります。 
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天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

この交付金は、各地区地域づくり委員会からの申請により交付していますので、

さらなる活動強化のための物品購入費についても、天童中部地域づくり委員会事務

局の天童中部公民館に御相談ください。 
なお、防犯協会天童支部をとおして申請していただく「天童市防犯協会支部活動

費」についても地区の活動に対し交付しますので、物品購入の際は生活環境課に御

相談ください。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 日日本本一一安安全全都都市市をを目目指指すす街街のの宣宣言言ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
地域づくり委員会では、平成１７年頃より子ども見守る隊の活動を実施してきて

います。発足当初は約２００名弱の会員でスタートし、毎年４月に見守る隊の総会

を開催していました。コロナ禍で総会は中止しており、令和５年の５月に久しぶり

に開催しましたが、当初の会員の方も高齢になり、大半が辞められました。 
 そこで、天童中部地区の町内会長に依頼し、新規の会員の募集をしていますが、

中々応募者が集まらない状態です。 
 １０年以上前から自家用車のドアに「子ども見守る隊パトロール中」のステッカ

ーを貼って日常の買い物や、下校時に巡回をしていますが、残念ながら同様のステ

ッカーを貼っている車は数台見かけるだけです。 
 天童警察署より毎月の不審者情報が回覧されますが、何人かの子どもたちが被害

にあっている状況は変わりませんので、市長が中心となり天童市で「日本一安全都

市を目指す街」の宣言を発していただき、市の職員からもステッカーを貼っていた

だきたいと思い提案します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市では、公用車のうちマイクロバスと軽トラックを除く７２台について、子ども

１１０番連絡車に登録し、防犯活動を行っていますが、「子どもの見守り」について、

改めて市職員への周知を図り、防犯への意識を高めていきます。 
また、「日本一安全都市を目指す街」の宣言を行う予定はありませんが、防犯協会

の理念としている「自分たちのまちは、自分たちで守ろう」の下、「安全・安心なま

ちづくり」を進めていく先に「日本一安全な都市」があると考えています。 
「安全・安心なまちづくり」のためには、市民の皆様の御理解と御協力が不可欠

です。警察等関係機関との連携強化を図りながら、「安心・安全なまちづくり」のた

め、なお一層、効果的な防犯活動を推進していきますので、御理解と御協力をお願

いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 防防災災力力向向上上ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 

天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

４月２３日付けの山形新聞の記事に「東根市では、増加するベトナム人居住者の

防災力向上に役立てるためベトナム語版の洪水ハンドブックを作成した。」とありま

した。天童市においても外国人居住者の増加が見込まれると思いますが、作成につ

いての考えをお聞きします。 
 また、避難所運営マニュアルが作成されていますが、外国人向けのマニュアルが

ありません。こちらについても、市の考えをお聞きします。 
 なお、天童中部地区自主防災会と地域づくり委員会の駒のまちチームでは、避難

所での生活ルールについて、日本語のほか英語、中国語、韓国語を作成しました。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

本市においても外国人居住者や旅行者の増加が見込まれることから、様々な行政

情報の多言語化の必要性が高まっていると感じています。 
御質問の洪水などの災害防災対策に係る啓発パンフレットについては、「洪水ハザ

ードマップ」や「防災の心構え」等がありますが、多言語化されていません。本市

では、ベトナムの方の住民登録が特に多い状況であり、その多くが企業に勤められ

ている方と思われます。今後は、外国人登録者の状況に応じて、多言語化すべき資

料等を検討していきます。 
また、「避難所運営マニュアル」については、本来は避難所開設を担当する職員や

自主防災会向けに作成したものですが、避難所内の表示事項など、避難者が必要と

する事項も記載されていますので、避難所運営を効果的に進めるため、避難所運営

マニュアルの内、必要箇所の多言語化について検討し、外国人避難者と避難所運営

者の間の意思疎通が図られるよう努めていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 災災害害にに強強いいままちちづづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年に発生した能登半島地震災害での報道でもあるように、政府の対策は太

平洋側の地震災害に重点を置き、日本海側は、手薄の状況と思われます。 
 国の調査委員会が発表した山形盆地断層帯の評価が過少評価であった場合、想定

被害量が大きくなるのではないかと心配してしまいます。 
天童中部地区には指定避難所が６ヶ所あり、当方のマニュアルでは、按分した避

難所生活者はピーク時で１，２７７人、新型コロナウイルス感染防止対策時での収

容人数を８６１人と試算しています。 
全施設を使っても不足の状況ですので、指定避難所運営に担当職員を適正に配置

し、スムーズな開設と運営につなげて欲しいと思います。 
また、災害前に担当職員とのコミュニケーションを図るためにも、地区の訓練に

参加していただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
指定避難所の収容人数については、市の地域防災計画上は充足している状況にあ

りますが、御発言のように想定被害量を超えてしまうような大規模な災害が発生し

た場合には、建物損壊により避難所自体が開設できないなど、受入れスペースが不
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天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

この交付金は、各地区地域づくり委員会からの申請により交付していますので、

さらなる活動強化のための物品購入費についても、天童中部地域づくり委員会事務

局の天童中部公民館に御相談ください。 
なお、防犯協会天童支部をとおして申請していただく「天童市防犯協会支部活動

費」についても地区の活動に対し交付しますので、物品購入の際は生活環境課に御

相談ください。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 日日本本一一安安全全都都市市をを目目指指すす街街のの宣宣言言ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
地域づくり委員会では、平成１７年頃より子ども見守る隊の活動を実施してきて

います。発足当初は約２００名弱の会員でスタートし、毎年４月に見守る隊の総会

を開催していました。コロナ禍で総会は中止しており、令和５年の５月に久しぶり

に開催しましたが、当初の会員の方も高齢になり、大半が辞められました。 
 そこで、天童中部地区の町内会長に依頼し、新規の会員の募集をしていますが、

中々応募者が集まらない状態です。 
 １０年以上前から自家用車のドアに「子ども見守る隊パトロール中」のステッカ

ーを貼って日常の買い物や、下校時に巡回をしていますが、残念ながら同様のステ

ッカーを貼っている車は数台見かけるだけです。 
 天童警察署より毎月の不審者情報が回覧されますが、何人かの子どもたちが被害

にあっている状況は変わりませんので、市長が中心となり天童市で「日本一安全都

市を目指す街」の宣言を発していただき、市の職員からもステッカーを貼っていた

だきたいと思い提案します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市では、公用車のうちマイクロバスと軽トラックを除く７２台について、子ども

１１０番連絡車に登録し、防犯活動を行っていますが、「子どもの見守り」について、

改めて市職員への周知を図り、防犯への意識を高めていきます。 
また、「日本一安全都市を目指す街」の宣言を行う予定はありませんが、防犯協会

の理念としている「自分たちのまちは、自分たちで守ろう」の下、「安全・安心なま

ちづくり」を進めていく先に「日本一安全な都市」があると考えています。 
「安全・安心なまちづくり」のためには、市民の皆様の御理解と御協力が不可欠

です。警察等関係機関との連携強化を図りながら、「安心・安全なまちづくり」のた

め、なお一層、効果的な防犯活動を推進していきますので、御理解と御協力をお願

いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 防防災災力力向向上上ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 

天天童童中中部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年５月２７日開催 

 

 

４月２３日付けの山形新聞の記事に「東根市では、増加するベトナム人居住者の

防災力向上に役立てるためベトナム語版の洪水ハンドブックを作成した。」とありま

した。天童市においても外国人居住者の増加が見込まれると思いますが、作成につ

いての考えをお聞きします。 
 また、避難所運営マニュアルが作成されていますが、外国人向けのマニュアルが

ありません。こちらについても、市の考えをお聞きします。 
 なお、天童中部地区自主防災会と地域づくり委員会の駒のまちチームでは、避難

所での生活ルールについて、日本語のほか英語、中国語、韓国語を作成しました。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

本市においても外国人居住者や旅行者の増加が見込まれることから、様々な行政

情報の多言語化の必要性が高まっていると感じています。 
御質問の洪水などの災害防災対策に係る啓発パンフレットについては、「洪水ハザ

ードマップ」や「防災の心構え」等がありますが、多言語化されていません。本市

では、ベトナムの方の住民登録が特に多い状況であり、その多くが企業に勤められ

ている方と思われます。今後は、外国人登録者の状況に応じて、多言語化すべき資

料等を検討していきます。 
また、「避難所運営マニュアル」については、本来は避難所開設を担当する職員や

自主防災会向けに作成したものですが、避難所内の表示事項など、避難者が必要と

する事項も記載されていますので、避難所運営を効果的に進めるため、避難所運営

マニュアルの内、必要箇所の多言語化について検討し、外国人避難者と避難所運営

者の間の意思疎通が図られるよう努めていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 災災害害にに強強いいままちちづづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年に発生した能登半島地震災害での報道でもあるように、政府の対策は太

平洋側の地震災害に重点を置き、日本海側は、手薄の状況と思われます。 
 国の調査委員会が発表した山形盆地断層帯の評価が過少評価であった場合、想定

被害量が大きくなるのではないかと心配してしまいます。 
天童中部地区には指定避難所が６ヶ所あり、当方のマニュアルでは、按分した避

難所生活者はピーク時で１，２７７人、新型コロナウイルス感染防止対策時での収

容人数を８６１人と試算しています。 
全施設を使っても不足の状況ですので、指定避難所運営に担当職員を適正に配置

し、スムーズな開設と運営につなげて欲しいと思います。 
また、災害前に担当職員とのコミュニケーションを図るためにも、地区の訓練に

参加していただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
指定避難所の収容人数については、市の地域防災計画上は充足している状況にあ

りますが、御発言のように想定被害量を超えてしまうような大規模な災害が発生し

た場合には、建物損壊により避難所自体が開設できないなど、受入れスペースが不
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№ ７７  
標 
題 天天童童駅駅西西口口側側のの安安全全とと美美化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
天童駅西口広場のコンクリートがボロボロで、とてもひどい状況です。天童駅の

裏玄関ですので、少しきれいに補修できないものでしょうか。 
 また、線路と緑地帯の間にフェンスがあるのですが、これもひどく傷んでいて線

路内に簡単に入れてしまいます。ＪＲでの保守管理なのか、市の管理なのかわかり

ませんが、見た目が悪く、とても危険ですので、きちんと整備できないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童駅西口広場にあるベンチや花壇等の施設は設置から年数が経過し、一部で塗

装の剥がれが発生している状況にあることから、早急に塗装の補修など必要な修繕

を行っていきたいと考えていますが、多くの予算が必要となりますので、順次計画

的に取り組んでいきます。 
また、線路敷地と緑地帯の間のフェンスについては、現地を確認したところ修繕

が必要だと思われる箇所があり、市の管理物でありましたが、ＪＲ敷地への積雪が

破損の原因であることから、ＪＲ山形保線技術センターに早急に対応するよう申し

入れを行っているところです。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
久野本町内会では、公民館の整備を進めていますが、１，６００世帯を超える当

町内会は、世帯規模や利用頻度から２館が必要であるとの結論となり、町内の皆様

から１０年にわたり応分の負担をいただき建設することにしました。 
市の公民館整備補助金の交付をいただき、令和３年３月末に１館目となる久野本

東公民館が完成し、同年４月より利用開始しています。 
 令和６年度、２館目となる公民館の基本及び実施計画に着手することとしました

が、昨今の建設費用や労務費の増嵩により、その建設に係る工事費が１館目に比べ、

１．５倍程度になっていると聞いています。 
 これらの現状を賢察いただき、天童市公民館整備補助金の補助率と限度額の引き

上げの検討をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童市公民館整備費補助金については、自治公民館を新築、改築する場合に１，

０００万円を上限として補助しています。 
建設費用や労務費が上がっている現状は認識しており、市場の動向を注視しなが

ら、制度の在り方について議論していきます。 
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足することが想定されます。 
そうした事態となった際には、他地区の比較的余裕のある避難所に移動をお願い

することや、災害協定を締結している福祉施設や旅館等の民間事業者への協力もお

願いしながら、臨機応変な対応を進め、避難スペースの確保に当たっていきます。 
また、市では、地域の防災拠点となる市立公民館や小中学校に、優先的に、あら

かじめ、個別の避難所担当職員を毎年度当初に決めています。これらの職員が、地

域の皆様と共に、適切な避難所の開設・運営を行いますので、御理解と御協力をお

願いします。 
市民文化会館など、あらかじめ担当職員を決めていない指定避難所についても、

災害の被害状況により開設が必要となった際には、速やかに職員を派遣します。 
地区で訓練を実施する際には、担当職員も可能な限り出席し、顔が見える関係の

なかで対応していきたいと考えています。なお、担当職員とわかるように、緑色の

ビブスを着用して避難所の開設・運営に当たることとしています。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時のの町町内内会会未未加加入入者者へへのの対対応応ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 現在、住民の高齢化と町内会未加入者の増加が問題になっていますが、未加入者

への災害時の対応について、市ではどのように考えているのでしょうか。 
 住民と町内会役員の高齢化で、未加入者への対応がなかなか難しい状況です。 
 今後、この問題が深刻化し、いつどこで災害が起こるかわからない状況の中、災

害時の対応について悩んでいます。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
近年、特にライフスタイルが多様化している若い年代の世帯が多い地域では、近

所付き合いの意識が薄れ、自治組織への未加入者への対応が大きな課題となってい

ます。 
市では、自主防災活動についても記載した「自治会加入の御案内」というパンフ

レットを作成し、転入者に配付する等、自治組織への加入促進に努めていますが、

未加入者は増加傾向にあるようです。 
災害対応に当たっては、普段から顔を合わせる地域や近隣の方々が互いに協力し

ながら、組織的に取り組む「共助」の取組が欠かせないことから、市としても、自

主防災会をはじめとした自治組織活動の意義や必要性について、市ホームページや

パンフレットで啓発していくとともに、総合防災訓練や防災セミナー、いきいき講

座での防災講話や図上訓練により、自治組織未加入者も含めた災害への備えと防災

意識高揚が図られるように努めていきます。 
地域の皆様には、例えば、防災訓練などを実施する際に、自治組織未加入者にも

参加を促していただくなど、防災の観点からのきっかけ作り、つながりを探ってい

ただければ誠にありがたいと考えています。 
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№ ７７  
標 
題 天天童童駅駅西西口口側側のの安安全全とと美美化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
天童駅西口広場のコンクリートがボロボロで、とてもひどい状況です。天童駅の

裏玄関ですので、少しきれいに補修できないものでしょうか。 
 また、線路と緑地帯の間にフェンスがあるのですが、これもひどく傷んでいて線

路内に簡単に入れてしまいます。ＪＲでの保守管理なのか、市の管理なのかわかり

ませんが、見た目が悪く、とても危険ですので、きちんと整備できないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童駅西口広場にあるベンチや花壇等の施設は設置から年数が経過し、一部で塗

装の剥がれが発生している状況にあることから、早急に塗装の補修など必要な修繕

を行っていきたいと考えていますが、多くの予算が必要となりますので、順次計画

的に取り組んでいきます。 
また、線路敷地と緑地帯の間のフェンスについては、現地を確認したところ修繕

が必要だと思われる箇所があり、市の管理物でありましたが、ＪＲ敷地への積雪が

破損の原因であることから、ＪＲ山形保線技術センターに早急に対応するよう申し

入れを行っているところです。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
久野本町内会では、公民館の整備を進めていますが、１，６００世帯を超える当

町内会は、世帯規模や利用頻度から２館が必要であるとの結論となり、町内の皆様

から１０年にわたり応分の負担をいただき建設することにしました。 
市の公民館整備補助金の交付をいただき、令和３年３月末に１館目となる久野本

東公民館が完成し、同年４月より利用開始しています。 
 令和６年度、２館目となる公民館の基本及び実施計画に着手することとしました

が、昨今の建設費用や労務費の増嵩により、その建設に係る工事費が１館目に比べ、

１．５倍程度になっていると聞いています。 
 これらの現状を賢察いただき、天童市公民館整備補助金の補助率と限度額の引き

上げの検討をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童市公民館整備費補助金については、自治公民館を新築、改築する場合に１，

０００万円を上限として補助しています。 
建設費用や労務費が上がっている現状は認識しており、市場の動向を注視しなが

ら、制度の在り方について議論していきます。 
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足することが想定されます。 
そうした事態となった際には、他地区の比較的余裕のある避難所に移動をお願い

することや、災害協定を締結している福祉施設や旅館等の民間事業者への協力もお

願いしながら、臨機応変な対応を進め、避難スペースの確保に当たっていきます。 
また、市では、地域の防災拠点となる市立公民館や小中学校に、優先的に、あら

かじめ、個別の避難所担当職員を毎年度当初に決めています。これらの職員が、地

域の皆様と共に、適切な避難所の開設・運営を行いますので、御理解と御協力をお

願いします。 
市民文化会館など、あらかじめ担当職員を決めていない指定避難所についても、

災害の被害状況により開設が必要となった際には、速やかに職員を派遣します。 
地区で訓練を実施する際には、担当職員も可能な限り出席し、顔が見える関係の

なかで対応していきたいと考えています。なお、担当職員とわかるように、緑色の

ビブスを着用して避難所の開設・運営に当たることとしています。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時のの町町内内会会未未加加入入者者へへのの対対応応ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 現在、住民の高齢化と町内会未加入者の増加が問題になっていますが、未加入者

への災害時の対応について、市ではどのように考えているのでしょうか。 
 住民と町内会役員の高齢化で、未加入者への対応がなかなか難しい状況です。 
 今後、この問題が深刻化し、いつどこで災害が起こるかわからない状況の中、災

害時の対応について悩んでいます。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
近年、特にライフスタイルが多様化している若い年代の世帯が多い地域では、近

所付き合いの意識が薄れ、自治組織への未加入者への対応が大きな課題となってい

ます。 
市では、自主防災活動についても記載した「自治会加入の御案内」というパンフ

レットを作成し、転入者に配付する等、自治組織への加入促進に努めていますが、

未加入者は増加傾向にあるようです。 
災害対応に当たっては、普段から顔を合わせる地域や近隣の方々が互いに協力し

ながら、組織的に取り組む「共助」の取組が欠かせないことから、市としても、自

主防災会をはじめとした自治組織活動の意義や必要性について、市ホームページや

パンフレットで啓発していくとともに、総合防災訓練や防災セミナー、いきいき講

座での防災講話や図上訓練により、自治組織未加入者も含めた災害への備えと防災

意識高揚が図られるように努めていきます。 
地域の皆様には、例えば、防災訓練などを実施する際に、自治組織未加入者にも

参加を促していただくなど、防災の観点からのきっかけ作り、つながりを探ってい

ただければ誠にありがたいと考えています。 
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№ ９９  
標 
題 断断水水ののリリススククににつついいてて  

    

所 管 課 等 上下水道課 
 

≪市民のこえ≫ 
平成２５年７月に発生した断水は、大雨の影響で寒河江川が濁り、ろ過に時間が

かかったことが原因でしたが、その後の対応はどのようになっていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市は西川浄水場から給水していただいていますが、平成２５年７月の断水の際

は大雨の影響で濁度が下がらない状況が続いたため、給水を停止し市内において８

日間ほど断水となり大変御迷惑をおかけしました。 
その後、県においては浄水場の浄化能力の強化などの対策を講じ、同規模の大雨

となった場合であっても通常通り給水できるようになりました。 
なお、高擶浄水場に関しては、現在は断水になった際に使用できる状態に保って

います。 
 

 

 

№ １１００  
標 
題 停停電電発発生生状状況況のの周周知知ににつついいてて  

    

所 管 課 等 危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
先日、久野本地区で停電が発生しましたが、原因がわかりませんでした。市では、

停電発生の原因について調査し、住民にお知らせしているのでしょうか。市民生活

に係ることなので、遅れてでも市報等でお知らせしていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市でも久野本地区で発生した停電を確認していますが、東北電力ネットワークに

確認したところ、原因については不明とのことでした。停電情報については、東北

電力ネットワークのホームページや停電情報アプリで情報を公開しており、市ホー

ムページからも閲覧することができるようにしています。 
今後も、東北電力ネットワークと情報共有し、市ホームページ等で迅速かつ的確

な情報が伝えられるように努めていきます。 
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№ ９９  
標 
題 断断水水ののリリススククににつついいてて  

    

所 管 課 等 上下水道課 
 

≪市民のこえ≫ 
平成２５年７月に発生した断水は、大雨の影響で寒河江川が濁り、ろ過に時間が

かかったことが原因でしたが、その後の対応はどのようになっていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市は西川浄水場から給水していただいていますが、平成２５年７月の断水の際

は大雨の影響で濁度が下がらない状況が続いたため、給水を停止し市内において８

日間ほど断水となり大変御迷惑をおかけしました。 
その後、県においては浄水場の浄化能力の強化などの対策を講じ、同規模の大雨

となった場合であっても通常通り給水できるようになりました。 
なお、高擶浄水場に関しては、現在は断水になった際に使用できる状態に保って

います。 
 

 

 

№ １１００  
標 
題 停停電電発発生生状状況況のの周周知知ににつついいてて  

    

所 管 課 等 危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
先日、久野本地区で停電が発生しましたが、原因がわかりませんでした。市では、

停電発生の原因について調査し、住民にお知らせしているのでしょうか。市民生活

に係ることなので、遅れてでも市報等でお知らせしていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市でも久野本地区で発生した停電を確認していますが、東北電力ネットワークに

確認したところ、原因については不明とのことでした。停電情報については、東北

電力ネットワークのホームページや停電情報アプリで情報を公開しており、市ホー

ムページからも閲覧することができるようにしています。 
今後も、東北電力ネットワークと情報共有し、市ホームページ等で迅速かつ的確

な情報が伝えられるように努めていきます。 
 

 

 
 

天天童童北北部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年８月２２日開催 

 

 

 
№ １１  市市報報ののペペーーパパーーレレスス化化ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２  ままちちづづくくりり懇懇談談会会ににつついいてて  

    市長公室 
 

№ ３３  地地震震発発生生時時のの消消火火活活動動ににつついいてて  

    消防本部  

 

№ ４４  乱乱川川河河川川敷敷のの整整備備ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ５５  天天童童市市健健康康増増進進施施設設 RRee  ppllaayy！！ＴＴＥＥＮＮＤＤＯＯのの利利用用料料金金ににつついいてて  

    商工観光課 
 

№ ６６  災災害害時時のの避避難難所所ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  天天童童北北部部地地域域のの振振興興ににつついいてて  

    市長公室、都市計画課  

 

№ ８８  ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの在在りり方方ににつついいてて  

    市長公室  
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開催してきました。 
令和６年度は、１３地域で５０４名の方から御参加いただき、１０４件の御意見・

御提言をいただいたところです。 
地域の皆様からいただいた様々な御意見・御提言は、今後のまちづくりの方向性

を見出すために大変貴重なものと考えていますので、今後も皆様の声をお聞きする

機会を設けていきたいと思います。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 地地震震発発生生時時のの消消火火活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等 消防本部 
 

≪市民のこえ≫ 
山形盆地の活断層による地震で火災が発生した際、寒河江ダムからの給水が途絶

え、消火栓が使用できなくなる可能性が非常に高いと思われ、防火水槽からの給水

による消火になるのではないかと考えます。乱川地区（押切川より北）の防火水槽

は、全部で１３か所ありますが、ほとんどが乱川町内会内にあります。 
消火栓は、寒河江ダムに頼っていないのであればよいのですが、前述のような時

の消火方法は、市としてどのように考えているのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
現在、市内の公設消防水利は、消火栓１,４５８基、防火水槽５０３基あり、その

うち天童北部地区は消火栓１０７基、防火水槽２４基を設置しています。 
本市は、寒河江ダムを水源とする西川浄水場より給水を受けており、災害等で消

火栓が使用できなくなれば、防火水槽、小中学校のプール、河川などを利用し消火

活動を行います。 
また、消防用水の確保については、消防団との連携や、さらに大規模な災害時に

は、各種団体との応援協定を締結しており、ミキサー車など特殊車両による消防用

水の搬送応援を受け、市内全域から消防用水の確保を考えています。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 乱乱川川河河川川敷敷のの整整備備ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
国道１３号と県道２２号の間の乱川南側河川敷をドッグランスペースとして整備

し、有効利用してはいかがでしょうか。 
以前は、モーニング野球、乱川地区の運動会、老人クラブのゲートボールやパタ

ーゴルフ等で利用していましたが、老人クラブも解散し、現在は冬季間の市の排雪

場として利用されています。 
排雪場としての利用は継続し、ドッグランスペースは冬季間は閉鎖できるように

工夫するなど、運用にあたって課題もあるとは思いますが、整備を検討いただけな

いでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

天天童童北北部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年８月２２日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 市市報報ののペペーーパパーーレレスス化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
市報は毎月２回、全世帯に発行されます。大変な紙の消費になります。 

 天童市環境基本計画では、省資源・省エネルギーに取り組むとなっています。パ

ソコンやスマートフォンなどの電子媒体によりペーパーレス化を図るべきと思いま

す。 
 世の中がペーパーレス化に向けて進んでいることは間違いありません。市内の小

学校・中学校では保護者への連絡はメールで行っていると聞いています。 
一方で、デジタルデバイド（ＰＣを使える人・使えない人との情報格差）の問題

があり、今すぐペーパーレス化は難しい状況かとは思いますが、将来を見据えた取

り組みが必要であり、アクションプランを策定すべきかと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市報てんどうは、嘱託員や隣組長の皆様からの御協力により、市内全世帯に月２

回配布しています。日頃、御協力いただいている皆様には、心よりお礼を申し上げ

ます。 
市報のペーパーレス化については、大変重要な課題と捉えていますが、市内全世

帯の皆様に市政の動きや市民生活に必要な情報を漏れなくお知らせするためには、

現在のところ紙の市報による配布が必要と考えています。 
また、市報のデジタル化については、市ホームページやフェイスブックへの掲載

をはじめ、１０月からはＬＩＮＥも活用し、情報提供の手段を広げているところで

す。しかしながら、自らがデジタル端末を所持し、その掲載箇所を見に行かなけれ

ば、その情報は届かないことになります。 
今後とも、市民の皆様のデジタル活用の進捗状況などに注視しながら、アクショ

ンプランなどの段階的な取り組みの方向性を検討していきたいと考えています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 ままちちづづくくりり懇懇談談会会ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
私は、これまでいろんな問題について提案をしてきました。 
特に、高齢者のいきいきサロン活動に関わる福祉バスの運用では、高速道路使用

などについて要望を行ってきました。 
その結果、市当局の御理解をいただき、格段の改善が図られ、高齢者の利用者か

らは大変喜ばれています。 
このように、市民の率直な声に真摯に対応される「まちづくり懇談会」をぜひ継

続して開催されるよう要望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
まちづくり懇談会については、地域で抱えている課題や市政全般に対する提案な

どを直接お聞きすることができる貴重な機会と捉え、コロナ禍においても継続して
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開催してきました。 
令和６年度は、１３地域で５０４名の方から御参加いただき、１０４件の御意見・

御提言をいただいたところです。 
地域の皆様からいただいた様々な御意見・御提言は、今後のまちづくりの方向性

を見出すために大変貴重なものと考えていますので、今後も皆様の声をお聞きする

機会を設けていきたいと思います。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 地地震震発発生生時時のの消消火火活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等 消防本部 
 

≪市民のこえ≫ 
山形盆地の活断層による地震で火災が発生した際、寒河江ダムからの給水が途絶

え、消火栓が使用できなくなる可能性が非常に高いと思われ、防火水槽からの給水

による消火になるのではないかと考えます。乱川地区（押切川より北）の防火水槽

は、全部で１３か所ありますが、ほとんどが乱川町内会内にあります。 
消火栓は、寒河江ダムに頼っていないのであればよいのですが、前述のような時

の消火方法は、市としてどのように考えているのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
現在、市内の公設消防水利は、消火栓１,４５８基、防火水槽５０３基あり、その

うち天童北部地区は消火栓１０７基、防火水槽２４基を設置しています。 
本市は、寒河江ダムを水源とする西川浄水場より給水を受けており、災害等で消

火栓が使用できなくなれば、防火水槽、小中学校のプール、河川などを利用し消火

活動を行います。 
また、消防用水の確保については、消防団との連携や、さらに大規模な災害時に

は、各種団体との応援協定を締結しており、ミキサー車など特殊車両による消防用

水の搬送応援を受け、市内全域から消防用水の確保を考えています。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 乱乱川川河河川川敷敷のの整整備備ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
国道１３号と県道２２号の間の乱川南側河川敷をドッグランスペースとして整備

し、有効利用してはいかがでしょうか。 
以前は、モーニング野球、乱川地区の運動会、老人クラブのゲートボールやパタ

ーゴルフ等で利用していましたが、老人クラブも解散し、現在は冬季間の市の排雪

場として利用されています。 
排雪場としての利用は継続し、ドッグランスペースは冬季間は閉鎖できるように

工夫するなど、運用にあたって課題もあるとは思いますが、整備を検討いただけな

いでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

天天童童北北部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年８月２２日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 市市報報ののペペーーパパーーレレスス化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
市報は毎月２回、全世帯に発行されます。大変な紙の消費になります。 

 天童市環境基本計画では、省資源・省エネルギーに取り組むとなっています。パ

ソコンやスマートフォンなどの電子媒体によりペーパーレス化を図るべきと思いま

す。 
 世の中がペーパーレス化に向けて進んでいることは間違いありません。市内の小

学校・中学校では保護者への連絡はメールで行っていると聞いています。 
一方で、デジタルデバイド（ＰＣを使える人・使えない人との情報格差）の問題

があり、今すぐペーパーレス化は難しい状況かとは思いますが、将来を見据えた取

り組みが必要であり、アクションプランを策定すべきかと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市報てんどうは、嘱託員や隣組長の皆様からの御協力により、市内全世帯に月２

回配布しています。日頃、御協力いただいている皆様には、心よりお礼を申し上げ

ます。 
市報のペーパーレス化については、大変重要な課題と捉えていますが、市内全世

帯の皆様に市政の動きや市民生活に必要な情報を漏れなくお知らせするためには、

現在のところ紙の市報による配布が必要と考えています。 
また、市報のデジタル化については、市ホームページやフェイスブックへの掲載

をはじめ、１０月からはＬＩＮＥも活用し、情報提供の手段を広げているところで

す。しかしながら、自らがデジタル端末を所持し、その掲載箇所を見に行かなけれ

ば、その情報は届かないことになります。 
今後とも、市民の皆様のデジタル活用の進捗状況などに注視しながら、アクショ

ンプランなどの段階的な取り組みの方向性を検討していきたいと考えています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 ままちちづづくくりり懇懇談談会会ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
私は、これまでいろんな問題について提案をしてきました。 
特に、高齢者のいきいきサロン活動に関わる福祉バスの運用では、高速道路使用

などについて要望を行ってきました。 
その結果、市当局の御理解をいただき、格段の改善が図られ、高齢者の利用者か

らは大変喜ばれています。 
このように、市民の率直な声に真摯に対応される「まちづくり懇談会」をぜひ継

続して開催されるよう要望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
まちづくり懇談会については、地域で抱えている課題や市政全般に対する提案な

どを直接お聞きすることができる貴重な機会と捉え、コロナ禍においても継続して

− 19 −



天天童童北北部部ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年８月２２日開催 

 

 

して利活用を図っていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時のの避避難難所所ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 天童北部地域では、災害時の指定緊急避難所として、大雨による洪水時は天童北

部小学校と第二中学校、震災時には天童北部公民館も指定されているものと思いま

す。 
他の地域でも同様だとは思いますが、同じ地域内で地区や災害により避難所が大

きく分かれている状況です。市ホームページ等には「天童市では、避難先の指定は

していません」とありますが、管内約２，６００世帯、約６，８００人の方々の避

難について、市の防災計画ではどのように想定しているのでしょうか。 
また、その際、各避難所の応急的な備品はどのように準備、計画されているので

しょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童市地域防災計画では、市内全体の避難者数について、山形盆地活断層帯にお

ける地震の被害想定を基に、最大６，７６１人の避難所生活者を見込んでいます。 
そのうち、天童北部地域では、同じ規模の地震とした場合、地域内にお住まいの

約６，８００人中、約７００人から８００人の避難生活者が想定されます。地区内

の指定避難所の収容人数は、市立天童北部公民館１２２人、市立天童北部小学校１

７３人、市立第二中学校２８４人、県立天童高等学校６３５人で、合計１，２１４

人となります。 
さらに、指定避難所としては、各地域の市立公民館や小・中学校の他に、収容人

数が多く見込める市スポーツセンターや県総合運動公園等も指定しており、大規模

災害時には、これらの体育施設等も開設することを想定しています。 
また、市では、避難先の指定はしていませんが、各町内会・自主防災会等で避難

先を決めている場合にはそれに沿って避難していただくのが適切と考えています。 
ただし、災害の種類や発生した場所により地域内の指定避難所が使用できない場

合や、外出中に被災することも想定されることから、まずはどの指定避難所に避難

しても構いませんので、命を守るための行動を優先にお願いしたいと考えています。 
次に、市の備蓄品については、市地域防災計画で定めている被害想定を基に、非

常食７，０００食、毛布１，０００枚、簡易トイレ１６，０００枚等を備蓄してい

ます。 
備蓄している場所については、避難所として利用する可能性が高い各市立公民館

を優先的に保管場所とし、その他、市スポーツセンター倉庫、旧保健センター倉庫

にも保管して、必要に応じて避難所に運搬することとしています。 
しかし、市の備蓄品ですべてを賄うことはできませんので、大規模災害が発生し

た場合は、発災後３日間は自足できるよう各御家庭でも備蓄品を備えるようお願い

したいと考えています。 
なお、開設している避難所の情報については、地域住民の皆様の混乱を招かない

よう伝達・広報に努めていきます。 
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ドッグランスペースを設置するためには、施設を衛生的に保つための日常的な管

理や、トラブルが起きないような管理運営体制も必要になると考えています。現在

のところ、このような管理運営体制を構築することは難しい状況であるとともに、

河川敷に河川の流れを阻害するような構造物は設置できないことになっていること

から、ドッグランスペースを整備する考えはありませんので、御理解をお願いしま

す。 
なお、乱川南側河川敷については、乱川地区からの要望を受けて、天童市が代行

して山形県に河川占用申請を行い、借用している土地でもありますので、今後の河

川敷の利用の在り方については、地元の方々と話し合いをさせていただいて決めて

いきたいと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 天天童童市市健健康康増増進進施施設設 RRee  ppllaayy！！ＴＴＥＥＮＮＤＤＯＯのの利利用用料料金金ににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課 
 

≪市民のこえ≫ 
Re play!ＴＥＮＤＯの利用料金について意見提言します。 
施設の利用料金は、１回使用料がプール利用ありの場合７００円、利用なしの場

合５００円、回数券の場合１２枚つづりでそれぞれ７，０００円と５，０００円と

なっています。 
かつてのビーフリー時代と比べると、施設・機材は新しくなりましたが、利用料

金が割高に感じられ、利用が遠のいています。施設維持や運営に経費がかかるとこ

とは当然承知していますが、現在の料金体系の見直しをぜひとも御検討ください。 
一案としては、一律に金額を設定するのではなく、健康都市を表明する天童市で

すので、健康寿命を延伸するためにも、一定以上の年齢層は金額を軽減することや、

会員制の導入等を御検討いただけないでしょうか。 
健康増進施設の名前のとおり、健康増進につながるような施設になることを期待

します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
健康増進施設 Re play!ＴＥＮＤＯについては、市民が誰でも利用しやすいように、

１回当たりの使用料金制とし、金額については近隣施設の料金を参考に１回７００

円として、令和４年９月に開業しました。 
その後、市民の皆様からの御意見をお聴きし、令和５年度から、プール利用あり

は７００円、プール利用なしは５００円とするとともに、新たにそれぞれ１２枚綴

りの回数券を設け、プール利用ありは７，０００円、プール利用なしは５，０００

円と現在の料金に改正を行ったところです。 
また、当該料金で、サウナ付きの風呂を利用することができる施設は近隣でもあ

まりないことから、適切な料金設定になっていると考えており、その他の割引等も

含め、現在のところ料金の見直しは考えていません。 
健康増進施設 Re play!ＴＥＮＤＯでは、これまで運動してこなかった方も気軽に

利用できるように無料で運動プログラムを作成するほか、健康運動指導士による健

康増進セミナーも定期的に実施しています。市の介護予防教室や特定保健指導でも、

この施設を利用しており、今後も引き続き市民の皆様の健康増進につながる施設と
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して利活用を図っていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時のの避避難難所所ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 天童北部地域では、災害時の指定緊急避難所として、大雨による洪水時は天童北

部小学校と第二中学校、震災時には天童北部公民館も指定されているものと思いま

す。 
他の地域でも同様だとは思いますが、同じ地域内で地区や災害により避難所が大

きく分かれている状況です。市ホームページ等には「天童市では、避難先の指定は

していません」とありますが、管内約２，６００世帯、約６，８００人の方々の避

難について、市の防災計画ではどのように想定しているのでしょうか。 
また、その際、各避難所の応急的な備品はどのように準備、計画されているので

しょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童市地域防災計画では、市内全体の避難者数について、山形盆地活断層帯にお

ける地震の被害想定を基に、最大６，７６１人の避難所生活者を見込んでいます。 
そのうち、天童北部地域では、同じ規模の地震とした場合、地域内にお住まいの

約６，８００人中、約７００人から８００人の避難生活者が想定されます。地区内

の指定避難所の収容人数は、市立天童北部公民館１２２人、市立天童北部小学校１

７３人、市立第二中学校２８４人、県立天童高等学校６３５人で、合計１，２１４

人となります。 
さらに、指定避難所としては、各地域の市立公民館や小・中学校の他に、収容人

数が多く見込める市スポーツセンターや県総合運動公園等も指定しており、大規模

災害時には、これらの体育施設等も開設することを想定しています。 
また、市では、避難先の指定はしていませんが、各町内会・自主防災会等で避難

先を決めている場合にはそれに沿って避難していただくのが適切と考えています。 
ただし、災害の種類や発生した場所により地域内の指定避難所が使用できない場

合や、外出中に被災することも想定されることから、まずはどの指定避難所に避難

しても構いませんので、命を守るための行動を優先にお願いしたいと考えています。 
次に、市の備蓄品については、市地域防災計画で定めている被害想定を基に、非

常食７，０００食、毛布１，０００枚、簡易トイレ１６，０００枚等を備蓄してい

ます。 
備蓄している場所については、避難所として利用する可能性が高い各市立公民館

を優先的に保管場所とし、その他、市スポーツセンター倉庫、旧保健センター倉庫

にも保管して、必要に応じて避難所に運搬することとしています。 
しかし、市の備蓄品ですべてを賄うことはできませんので、大規模災害が発生し

た場合は、発災後３日間は自足できるよう各御家庭でも備蓄品を備えるようお願い

したいと考えています。 
なお、開設している避難所の情報については、地域住民の皆様の混乱を招かない

よう伝達・広報に努めていきます。 
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なっています。 
令和７年度のまちづくり懇談会については、より多くの方に参加していただける

よう、御提言の内容も踏まえた検討を現在進めているところです。 
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№ ７７  
標 
題 天天童童北北部部地地域域のの振振興興ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
天童北部地域は、かつては本市の北の玄関口と言われ、空港に近接した環境のも

と、ＪＲ乱川駅や天童北部工業団地等が整備されてきました。 
しかし、最近は、芳賀タウンや天童南スマートインターチェンジ、モンテディオ

山形の新スタジアムの整備等、本市の南側地域の整備ばかりが目立つように感じら

れます。                                  

今後の天童北部地域の開発及び都市計画について、市長の考えを伺います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童北部地域には素晴らしい地域の財産があり、また、天童北部小学校は一人ひ

とりに目をかけていただきながら、切磋琢磨もできる素晴らしい環境にあるものと

感じています。 
確かに、市の南側地域には、新たな住宅地や商業施設、げんキッズ、ＪＲ天童南

駅等が整備され、新たな市街地が形成されましたが、各地域にはそれぞれの特性が

あり、市全体が同じような形になるのは難しいものと考えています。 
施設整備以外にも、地域の振興には様々な在り方が考えられますので、若い世代

の皆さんが中心となって、住んでいる地域をどうするか、どうしていくかというこ

とについて議論を深め、地域の活性化に取り組んでいただければと思います。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの在在りり方方ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
現在のまちづくり懇談会は、事前に地域から発言内容を集約し、それに対して市

で回答を準備し、市長及び教育長から発言いただくような形式をとっています。 
しかし、この形式では、事前に準備された台本を読むような形で質疑応答が進め

られ、また、後日、市から書面でまちづくり懇談会の報告が送付されるため、実際

にまちづくり懇談会に足を運ぶ意味がないように感じられます。 
市の立場としては明確な回答を返す必要があるために、現在の形になったのかと

思いますが、まちづくり懇談会の意義は、地域住民の生の声をその場で聞き、市長

及び教育長と話し合うことにあるのではないでしょうか。例えば、トークテーマを

決めて話し合う形式は可能でしょうか。 
また、若い世代の参加を増やすために、土曜日・日曜日の日中の開催も検討して

みてはどうでしょうか。子ども連れの参加者もいるかと思いますが、子どもが市政

に興味を持つきっかけ作りになるかもしれません。ぜひ前向きに検討をお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
まちづくり懇談会は、限られた時間の中で御提言に対する明確な回答をお答えす

るために、現在の形式で開催していますが、当日に御提言をいただくことも可能と
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なっています。 
令和７年度のまちづくり懇談会については、より多くの方に参加していただける

よう、御提言の内容も踏まえた検討を現在進めているところです。 
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№ ７７  
標 
題 天天童童北北部部地地域域のの振振興興ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
天童北部地域は、かつては本市の北の玄関口と言われ、空港に近接した環境のも

と、ＪＲ乱川駅や天童北部工業団地等が整備されてきました。 
しかし、最近は、芳賀タウンや天童南スマートインターチェンジ、モンテディオ

山形の新スタジアムの整備等、本市の南側地域の整備ばかりが目立つように感じら

れます。                                  

今後の天童北部地域の開発及び都市計画について、市長の考えを伺います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
天童北部地域には素晴らしい地域の財産があり、また、天童北部小学校は一人ひ

とりに目をかけていただきながら、切磋琢磨もできる素晴らしい環境にあるものと

感じています。 
確かに、市の南側地域には、新たな住宅地や商業施設、げんキッズ、ＪＲ天童南

駅等が整備され、新たな市街地が形成されましたが、各地域にはそれぞれの特性が

あり、市全体が同じような形になるのは難しいものと考えています。 
施設整備以外にも、地域の振興には様々な在り方が考えられますので、若い世代

の皆さんが中心となって、住んでいる地域をどうするか、どうしていくかというこ

とについて議論を深め、地域の活性化に取り組んでいただければと思います。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの在在りり方方ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
現在のまちづくり懇談会は、事前に地域から発言内容を集約し、それに対して市

で回答を準備し、市長及び教育長から発言いただくような形式をとっています。 
しかし、この形式では、事前に準備された台本を読むような形で質疑応答が進め

られ、また、後日、市から書面でまちづくり懇談会の報告が送付されるため、実際

にまちづくり懇談会に足を運ぶ意味がないように感じられます。 
市の立場としては明確な回答を返す必要があるために、現在の形になったのかと

思いますが、まちづくり懇談会の意義は、地域住民の生の声をその場で聞き、市長

及び教育長と話し合うことにあるのではないでしょうか。例えば、トークテーマを

決めて話し合う形式は可能でしょうか。 
また、若い世代の参加を増やすために、土曜日・日曜日の日中の開催も検討して

みてはどうでしょうか。子ども連れの参加者もいるかと思いますが、子どもが市政

に興味を持つきっかけ作りになるかもしれません。ぜひ前向きに検討をお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
まちづくり懇談会は、限られた時間の中で御提言に対する明確な回答をお答えす

るために、現在の形式で開催していますが、当日に御提言をいただくことも可能と
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№ １１  部部活活動動のの地地域域移移行行ににつついいてて  

    学校教育課  

 

№ ２２  豪豪雨雨対対策策ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ３３  道道路路わわきき側側溝溝のの泥泥除除去去ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ４４  押押切切川川河河川川清清掃掃ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ５５  農農業業用用水水路路ややそそのの他他水水路路のの案案内内図図のの公公開開ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ６６  中中高高生生がが集集いい遊遊べべるる場場所所のの開開発発ににつついいてて  

    文化スポーツ課、建設課  

 

№ ７７  用用水水路路のの安安全全対対策策ににつついいてて  

    建設課  
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№ １１  
標 
題 部部活活動動のの地地域域移移行行ににつついいてて  

    

所 管 課 等 学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 

中学校３年間は、一人ひとりの生徒の成長過程における重要な時期と言えます。 

また、あらゆる分野で次代を担う基礎づくりの年代であり、人間形成・スポーツ・

芸術文化万般にわたり、部活動の役割は極めて大きいと言えますが、現在進めてい

る部活動の地域移行について、以下の点をお聞きします。 

(１)基本の考え方、今後の進め方について 

(２)生徒一人ひとりの能力向上への取り組みについて 

(３)保護者の負担（経費・時間）に対する考え方について 

(４)教員の働き方改革の目指すところは何か。何を持って改革が出来たか、その判

断基準について 

(５)地域移行の具体事例について 

(６)活動指導者（個人・団体）への支援について 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
初めに、(１)について、少子化が進む中、国では現在、スポーツ・文化芸術環境

に継続して親しむことのできる機会の確保と、教員の働き方改革の推進のため、中

学校部活動の地域展開を進めています。令和７年度までの３年間を改革推進期間と

し、令和８年度からは、休日の部活動は原則行わず、休日に活動を希望する生徒は

地域クラブで活動することになります。 
本市でも国の計画に基づき、児童生徒や教員へ行ったアンケート等の結果などを

踏まえ、現在、順次移行を進めているところです。 
令和６年度は、種目や学校の実態に応じて複数の部活動で合同部活動の設置を進

めています。この合同部活動は、所属する中学校の枠を超えて参加可能であり、そ

の指導者は部活動顧問や外部指導者となっています。令和７年度は、地域クラブへ

の展開に向け、指導者や活動場所の選定等の準備を本格的に進めていきます。 
次に（２）について、部活動の地域展開に伴い、指導者の確保についても検討を

進めていますが、専門性のある指導者が指導する体制を想定していますので、能力

向上が図られるものと考えています。しかしながら、部活動の目的は、体力や技能

の向上を図るだけではなく、異年齢との交流の中で、好ましい人間関係の構築を図

り、意欲の向上や自己肯定感、責任感、連帯感の涵養も目的としています。また、

部活動は自発的な参画を通して「楽しさ」や「喜び」を感じることが本質とされて

います。各種大会の在り方についても、生徒の心身の負担にならないように議論が

進められているところですので、技能偏重にならないよう留意する必要がありま

す。 
次に（３）について、地域クラブは受益者負担を想定しています。そのため、経

費の補助等については現在のところ考えていません。また、休日の地域クラブの活

動時間については、基本的にはこれまで部活動で行われていた時間を想定していま

す。 
次に（４）について、近年教員の身体的・精神的負担が増加していることが問題

視されており、長時間労働が教育の質にも影響を及ぼしている可能性があります。

働き方改革により、教師が授業などの本来の業務に専念できる環境を整え、子ども
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№ １１  部部活活動動のの地地域域移移行行ににつついいてて  

    学校教育課  

 

№ ２２  豪豪雨雨対対策策ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ３３  道道路路わわきき側側溝溝のの泥泥除除去去ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ４４  押押切切川川河河川川清清掃掃ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ５５  農農業業用用水水路路ややそそのの他他水水路路のの案案内内図図のの公公開開ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ６６  中中高高生生がが集集いい遊遊べべるる場場所所のの開開発発ににつついいてて  

    文化スポーツ課、建設課  

 

№ ７７  用用水水路路のの安安全全対対策策ににつついいてて  

    建設課  
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所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、局地的な集中豪雨が増え、同時に道路冠水のリスクも高まっています。冠

水の一因として、側溝に堆積している泥が原因となっている箇所が高木地区に多く

あります。 
計画的な泥除去の御検討をお願いします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
高木地区内の市道を確認したところ、側溝や集水桝の一部に土砂が堆積している

箇所がありましたので、土砂の撤去作業を実施しました。他にもお気づきの箇所が

ありましたら、市で対応しますので建設課まで御相談をお願いします。 
なお、町内会において実施していただいた際には、泥の回収を市で行いますので

建設課まで御連絡ください。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 押押切切川川河河川川清清掃掃ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
「きれいな川で住みよいふるさと運動」の高木町内会の取組みとして、押切川（仲

押切橋～成生橋間）の河川草刈りをボランティア募集にて実施しています。 
しかし、近年、雑草や雑木で川原は埋め尽くされており、川原に人が立ち入るこ

とが危険で手に負えないため、堤防上のみ草刈りを実施しているのが現状です。 
このままでは、河川環境は悪化するばかりであり、行政の御協力をお願いします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
「きれいな川で住みよいふるさと運動」に御協力いただき、誠にありがとうござ

います。この運動は、河川・海岸愛護に対する県民意識の醸成と、美しく快適で豊

かな県土づくりを目的に、昭和５２年から県下一斉に行われています。 
実施にあたっては、皆様の手に負えないような箇所での危険な作業は行わず、参

加者の安全に十分配慮したやり方で作業をお願いします。 
なお、河川環境の現状については、押切川の管理者である県にお伝えし、対応を

お願いしてきました。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 農農業業用用水水路路ややそそのの他他水水路路のの案案内内図図のの公公開開ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、局地的な豪雨が発生し、水路や小川等が氾濫する内水氾濫が全国的に散見

されます。 
原因として、水路の処理能力を超えた豪雨や、水路・小川に溜まったゴミなどが

考えられますが、地域で農業用水路やその他水路の位置を確認できるように案内図
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たちの学びを充実させることを目的としています。部活動地域展開に係る働き方改

革については、１つは中学校教員が休日に部活動に関わる必要がない環境を構築す

ることを目的としています。 
判断基準については、教員の時間外労働時間の短縮を一つの指標としています。 
次に（５）について、天童市の運動部活動の事例としては、野球競技とソフトボ

ール競技が、合同部活動を経て地域クラブ化した例があります。これは、連盟や協

会からの協力をいただきながら、各学校が連携して進め、地域クラブ化が図られた

ものです。また、この２つの競技については、市内のどの中学校からも所属するこ

とが可能となっています。また、文化部の事例としては、第一中学校吹奏楽部にお

いて、地域の指導者の協力をいただき、学校と地域の指導者で連携して指導にあた

ることで地域クラブ化を果たしました。 
最後に（６）の指導者の支援については、天童市スポーツ協会が指導者の「指導

者養成費」を計上しています。これは、中学生以下の指導に関する資格取得にかか

る費用についてその経費の半分を補助するものとなります。ただし、これは新規取

得に関わるものであり、既に持っている資格を更新したり昇格させたりするものは

対象外となっています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 豪豪雨雨対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年７月に庄内・最上地域で発生した豪雨災害は甚大な災害であり、村山地

域もいつ何時災害に合うかわかりません。 
令和２年７月豪雨を受けて対策されている最上川等の治水工事進捗状況、今後の

治水・浸水対策事業を教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和２年７月豪雨により甚大な被害が発生したことから、最上川中流・上流にお

ける再度災害防止のための対策である「最上川中流・上流緊急治水対策プロジェク

ト」が、令和１１年度の完成を目標に国の事業として進められています。 
その中で、最上川と須川の合流点から下流の区間において、最上川の河道掘削が

行われ、令和５年度までに完了しています。また、他市町における事業ではありま

すが、国管理区間の堤防整備などの様々な事業が進行中であると伺っています。 
成生地区は、皆様に配布している洪水ハザードマップで示すとおり、台風や豪雨

などの際には洪水が発生するおそれのある地区ですので、地域の皆様には日頃から

洪水への備えをお願いします。 
本市としては、避難情報を適切に伝えるように努めるほか、国に対して継続的に

最上川及び須川の河道掘削によって円滑な流れが確保されるよう要望し、安全安心

な地域に向けて取り組んでいきます。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 道道路路わわきき側側溝溝のの泥泥除除去去ににつついいてて  
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所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、局地的な集中豪雨が増え、同時に道路冠水のリスクも高まっています。冠

水の一因として、側溝に堆積している泥が原因となっている箇所が高木地区に多く

あります。 
計画的な泥除去の御検討をお願いします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
高木地区内の市道を確認したところ、側溝や集水桝の一部に土砂が堆積している

箇所がありましたので、土砂の撤去作業を実施しました。他にもお気づきの箇所が

ありましたら、市で対応しますので建設課まで御相談をお願いします。 
なお、町内会において実施していただいた際には、泥の回収を市で行いますので

建設課まで御連絡ください。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 押押切切川川河河川川清清掃掃ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
「きれいな川で住みよいふるさと運動」の高木町内会の取組みとして、押切川（仲

押切橋～成生橋間）の河川草刈りをボランティア募集にて実施しています。 
しかし、近年、雑草や雑木で川原は埋め尽くされており、川原に人が立ち入るこ

とが危険で手に負えないため、堤防上のみ草刈りを実施しているのが現状です。 
このままでは、河川環境は悪化するばかりであり、行政の御協力をお願いします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
「きれいな川で住みよいふるさと運動」に御協力いただき、誠にありがとうござ

います。この運動は、河川・海岸愛護に対する県民意識の醸成と、美しく快適で豊

かな県土づくりを目的に、昭和５２年から県下一斉に行われています。 
実施にあたっては、皆様の手に負えないような箇所での危険な作業は行わず、参

加者の安全に十分配慮したやり方で作業をお願いします。 
なお、河川環境の現状については、押切川の管理者である県にお伝えし、対応を

お願いしてきました。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 農農業業用用水水路路ややそそのの他他水水路路のの案案内内図図のの公公開開ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、局地的な豪雨が発生し、水路や小川等が氾濫する内水氾濫が全国的に散見

されます。 
原因として、水路の処理能力を超えた豪雨や、水路・小川に溜まったゴミなどが

考えられますが、地域で農業用水路やその他水路の位置を確認できるように案内図
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あります。本市でも調整池がありますが、降雨時には施設内に水が一気に流れ込ん

でくる構造となっており、大変危険な施設であるため、二次的に利用することはで

きませんので御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 用用水水路路のの安安全全対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課  

 

≪市民のこえ≫ 
成生町内の道路沿いに幅６３センチメートル程の用水路があり、高齢者や子ども

が落ちるのではないかと心配しています。 
私は米沢市に住んでいたことがあり、用水路に雪を捨てることができる鉄格子の

蓋がありました。雪を捨てるために柵などは付けない方がいいと思いますが、鉄格

子の蓋を付けることを検討していただきたいです。 
また、市内で同じような用水路に転落してしまったという事故が過去にあったの

か教えていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御提言の箇所の道路については、水路の水を冬季間の融雪に利用するなどの理由

から、水路に蓋を設けてこなかったものと聞いています。 
当該箇所の水路は米沢市のような流雪溝ではなく通常の一般的な水路であるた

め、蓋掛けを実施する場合には、コンクリート製の蓋と点検用のグレーチング蓋を

設置することになります。米沢市で使用しているような流雪溝用の格子状の蓋とは

異なりますので、御了承願います。 
また、市が把握している限りでは水路への転落事故はありませんが、蓋掛けの必

要性については地区の皆様で十分に協議していただき、御要望箇所があれば設置を

検討していきたいと考えています。 
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を市ホームページで公開してほしいです。 
案内図が公開されれば、該当地域の町内会・自主防災会の訓練として水路・小川

などを住民が回り危険個所の確認、避難経路の選択などに有効利用できます。 
また、住民達で見回ることで、地域のことを知ることもでき、ゴミなどで流れが

悪くなっているところを発見した際には、市に報告することができます。 
他にも、住民自らが危険個所を見つけることができるので、注意喚起も現実性を

おび、転落事故等を防ぐ効果が期待できると思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
現在、市内の排水路や農業用水路に関しては、市の関係部署及び、土地改良区、

水利組合等の団体がそれぞれ管理しています。 
市内に有する膨大な数の水路を取りまとめるには、各団体との調整など様々な課

題があるため、市ホームページで案内図として公開ができない状況ですので御理解

をお願いします。 
個別の水路について、町内会や自主防災会からの要望がありましたら、情報をお

伝えしますので御相談いただければと思います。 
また、地域において危険だと思われる箇所が見つかった際は、その水路の管理者

を通して対応しますので、市へ連絡くださるようお願いします。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 中中高高生生がが集集いい遊遊べべるる場場所所のの開開発発ににつついいてて  

    

所 管 課 等 文化スポーツ課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
市内全体を見回しても、幼い子に向けた遊び場はありますが、中高生が体を動か

し遊ぶ場所が少ないと思います。部活で体を動かせばという考えもありますが、あ

る程度の制約があっても自由に遊べる空間があってもいいと思います。 
例えば、外水・内水氾濫の対策として効果のある遊水池を利活用したスケートボ

ードパークなどが思いつきます。遊水池は、通常時に水はなく、遊水池の貯水量だ

け満足していれば、中の形状は特にこだわりはないと思います。 
遊水池であれば周囲に安全塀を設けるのは必須と思うので、スケートボードパー

クの管理としては行いやすいです。工夫は必要と思いますが、中高生を巻き込んで

の管理方法を考えてもいいと思います。 
成生地区にあれば、交流人口も増え成生地区の活性化が望まれます。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
中高生が体を動かし遊ぶ場所については、市スポーツセンターや市内の公園など

があります。御提言のありましたスポーツ施設の整備についてですが、現在、市で

は既存のスポーツ施設の維持・管理を優先させており、新たなスポーツ施設を整備

する予定はありません。 
しかしながら、老朽化している施設もあることから、その在り方や幅広い皆様か

ら御利用いただける施設となるよう努めていきます。 
また、現在、市内に遊水池はありませんが、遊水池と同様に降雨時の水量調整機

能を有する施設としては住宅地や工業団地などの開発に伴って設置される調整池が
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あります。本市でも調整池がありますが、降雨時には施設内に水が一気に流れ込ん

でくる構造となっており、大変危険な施設であるため、二次的に利用することはで

きませんので御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 用用水水路路のの安安全全対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課  

 

≪市民のこえ≫ 
成生町内の道路沿いに幅６３センチメートル程の用水路があり、高齢者や子ども

が落ちるのではないかと心配しています。 
私は米沢市に住んでいたことがあり、用水路に雪を捨てることができる鉄格子の

蓋がありました。雪を捨てるために柵などは付けない方がいいと思いますが、鉄格

子の蓋を付けることを検討していただきたいです。 
また、市内で同じような用水路に転落してしまったという事故が過去にあったの

か教えていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御提言の箇所の道路については、水路の水を冬季間の融雪に利用するなどの理由

から、水路に蓋を設けてこなかったものと聞いています。 
当該箇所の水路は米沢市のような流雪溝ではなく通常の一般的な水路であるた

め、蓋掛けを実施する場合には、コンクリート製の蓋と点検用のグレーチング蓋を

設置することになります。米沢市で使用しているような流雪溝用の格子状の蓋とは

異なりますので、御了承願います。 
また、市が把握している限りでは水路への転落事故はありませんが、蓋掛けの必

要性については地区の皆様で十分に協議していただき、御要望箇所があれば設置を

検討していきたいと考えています。 
 

 

 

成成生生ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１９日開催 

 

 

を市ホームページで公開してほしいです。 
案内図が公開されれば、該当地域の町内会・自主防災会の訓練として水路・小川

などを住民が回り危険個所の確認、避難経路の選択などに有効利用できます。 
また、住民達で見回ることで、地域のことを知ることもでき、ゴミなどで流れが

悪くなっているところを発見した際には、市に報告することができます。 
他にも、住民自らが危険個所を見つけることができるので、注意喚起も現実性を

おび、転落事故等を防ぐ効果が期待できると思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
現在、市内の排水路や農業用水路に関しては、市の関係部署及び、土地改良区、

水利組合等の団体がそれぞれ管理しています。 
市内に有する膨大な数の水路を取りまとめるには、各団体との調整など様々な課

題があるため、市ホームページで案内図として公開ができない状況ですので御理解

をお願いします。 
個別の水路について、町内会や自主防災会からの要望がありましたら、情報をお

伝えしますので御相談いただければと思います。 
また、地域において危険だと思われる箇所が見つかった際は、その水路の管理者

を通して対応しますので、市へ連絡くださるようお願いします。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 中中高高生生がが集集いい遊遊べべるる場場所所のの開開発発ににつついいてて  

    

所 管 課 等 文化スポーツ課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
市内全体を見回しても、幼い子に向けた遊び場はありますが、中高生が体を動か

し遊ぶ場所が少ないと思います。部活で体を動かせばという考えもありますが、あ

る程度の制約があっても自由に遊べる空間があってもいいと思います。 
例えば、外水・内水氾濫の対策として効果のある遊水池を利活用したスケートボ

ードパークなどが思いつきます。遊水池は、通常時に水はなく、遊水池の貯水量だ

け満足していれば、中の形状は特にこだわりはないと思います。 
遊水池であれば周囲に安全塀を設けるのは必須と思うので、スケートボードパー

クの管理としては行いやすいです。工夫は必要と思いますが、中高生を巻き込んで

の管理方法を考えてもいいと思います。 
成生地区にあれば、交流人口も増え成生地区の活性化が望まれます。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
中高生が体を動かし遊ぶ場所については、市スポーツセンターや市内の公園など

があります。御提言のありましたスポーツ施設の整備についてですが、現在、市で

は既存のスポーツ施設の維持・管理を優先させており、新たなスポーツ施設を整備

する予定はありません。 
しかしながら、老朽化している施設もあることから、その在り方や幅広い皆様か

ら御利用いただける施設となるよう努めていきます。 
また、現在、市内に遊水池はありませんが、遊水池と同様に降雨時の水量調整機

能を有する施設としては住宅地や工業団地などの開発に伴って設置される調整池が
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№ １１  治治水水対対策策ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ２２  通通学学路路のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    建設課、教育総務課 
 

№ ３３  市市道道のの除除草草ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ４４  空空きき家家ににつついいてて  

    都市計画課  

 

№ ５５  蔵蔵増増小小学学校校のの登登下下校校時時のの猛猛暑暑対対策策ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課 
 

№ ６６  災災害害時時のの世世帯帯ごごととのの人人数数把把握握ににつついいてて  

    危機管理室、社会福祉課、保険給付課  

 

№ ７７  田田んんぼぼダダムムににつついいてて  

    農林課  
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№ １１  
標 
題 治治水水対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
前田川と樽川の合流地点に調節池を作る計画があり、予定地の測量が終わったよ

うですが、その後の造成工事が進んでいないように見受けられます。大雨が県内各

地で甚大な被害を及ぼしている昨今、調節池の早期設置を要望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
最上川と樽川の合流部付近の内水被害軽減対策として、これまで国と県、市が協

議を重ね、それぞれの役割分担の中で治水対策を実施しているところです。 
国からは、樽川樋門の改修工事に取り組んでいただき、令和５年３月に完成しま

した。 
御提言の樽川調節池については、樽川の河川管理者である山形県が整備事業に取

り組み、令和４年度から現地の測量を実施しています。現在は、設計作業を行って

いるところであり、設計作業が終わり次第、地元説明会を開催する予定となってい

ますので御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 通通学学路路のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
蔵増中区の通学路に設置された６本の電柱が通学の支障になりうるという件につ

いて、令和５年のまちづくり懇談会でも話題になりました。その後、地元の方が土

地所有者と電柱移設の交渉をしていただき、一部の電柱は移設が可能になったとお

聞きしましたが、具体的な移設時期について教えていただきたいです。  
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
はじめに、電柱の民地への移設に関して、地域の皆様に御理解と御協力をいただ

いていることに感謝を申し上げます。 
令和５年度に御要望のありました箇所については、民地への移設に御協力いただ

ける４本の電柱の移設を令和７年３月に完了しています。なお、中には地下に埋設

されている電線を受けるための電柱もあり、民地に移設することができない柱もあ

るとのことでしたので、御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 市市道道のの除除草草ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
矢野目地区から蔵増南地区へ続く市道で雑草が生い茂り、小中学生の通学の支障
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№ １１  治治水水対対策策ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ２２  通通学学路路のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    建設課、教育総務課 
 

№ ３３  市市道道のの除除草草ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ４４  空空きき家家ににつついいてて  

    都市計画課  

 

№ ５５  蔵蔵増増小小学学校校のの登登下下校校時時のの猛猛暑暑対対策策ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課 
 

№ ６６  災災害害時時のの世世帯帯ごごととのの人人数数把把握握ににつついいてて  

    危機管理室、社会福祉課、保険給付課  

 

№ ７７  田田んんぼぼダダムムににつついいてて  

    農林課  
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№ １１  
標 
題 治治水水対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
前田川と樽川の合流地点に調節池を作る計画があり、予定地の測量が終わったよ

うですが、その後の造成工事が進んでいないように見受けられます。大雨が県内各

地で甚大な被害を及ぼしている昨今、調節池の早期設置を要望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
最上川と樽川の合流部付近の内水被害軽減対策として、これまで国と県、市が協

議を重ね、それぞれの役割分担の中で治水対策を実施しているところです。 
国からは、樽川樋門の改修工事に取り組んでいただき、令和５年３月に完成しま

した。 
御提言の樽川調節池については、樽川の河川管理者である山形県が整備事業に取

り組み、令和４年度から現地の測量を実施しています。現在は、設計作業を行って

いるところであり、設計作業が終わり次第、地元説明会を開催する予定となってい

ますので御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 通通学学路路のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
蔵増中区の通学路に設置された６本の電柱が通学の支障になりうるという件につ

いて、令和５年のまちづくり懇談会でも話題になりました。その後、地元の方が土

地所有者と電柱移設の交渉をしていただき、一部の電柱は移設が可能になったとお

聞きしましたが、具体的な移設時期について教えていただきたいです。  
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
はじめに、電柱の民地への移設に関して、地域の皆様に御理解と御協力をいただ

いていることに感謝を申し上げます。 
令和５年度に御要望のありました箇所については、民地への移設に御協力いただ

ける４本の電柱の移設を令和７年３月に完了しています。なお、中には地下に埋設

されている電線を受けるための電柱もあり、民地に移設することができない柱もあ

るとのことでしたので、御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 市市道道のの除除草草ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
矢野目地区から蔵増南地区へ続く市道で雑草が生い茂り、小中学生の通学の支障
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になっているのではないかと心配しています。市道の除草について、いつの時期に

どの箇所を実施しているのかといった計画を教えていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
地域の皆様には、道路の環境美化活動に御尽力いただき感謝申し上げます。 
市道の除草については、歩行者の見通しが確保できるよう、また、車の通行に支

障とならないように実施し、御提言の箇所については、例年８月から９月にかけて

市が草刈り作業を行っています。 
なお、令和６年度の作業については、８月中旬から草刈り作業を行い、作業は８

月２４日に完了しました。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 空空きき家家ににつついいてて  

    

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
蔵増地域内でも空き家が増え、敷地内に散乱したごみや雑草による周囲への悪影

響が心配されます。市ではどのような対策をとっているのか教えていただきたいで

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市では、地域の皆様に御協力をいただいて、空き家の実態調査を行い、令和７年

２月末現在、市内で５３８件の空き家を確認し、この内３８件が蔵増地域のものと

なっています。把握した空き家は、現地調査や所有者等の確認を行い、空き家の状

況に応じて、適正に管理するよう助言、指導を行っています。 
空き家は、個人が所有する財産であることから、その所有者には、「周辺の生活環

境に悪影響を及ぼさないよう、適切な管理に努める責務」があります。そのため、

管理が不適切な状態となってしまった空き家については、市が、所有者へ指導、勧

告等を行うほか、状況に応じて安全確保のための応急措置を行い、その費用を所有

者等へ請求するなどの対応を行っています。 
また、市では、空き家を所有する方が、空き家の「相続」、「売却」、「利活用」な

どについて、オンラインで相談できる天童市アキカツカウンターを開設しているほ

か、空き家に対する補助制度を設けるなどの支援を行っています。 
空き家対策の推進には、官民がそれぞれの役割を果たしながら、取組を進めてい

くことが大切です。今後とも、地域の皆様から御協力をいただきながら、空き家対

策の推進に努めていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 蔵蔵増増小小学学校校のの登登下下校校時時のの猛猛暑暑対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年は、７月から９月にかけて猛暑でした。特に８月は、３１日間で最高気
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温が３０度の真夏日を下回ったのは１日だけでした。令和６年は６月に３０度を超

える日が続き、令和５年より暑くなるとの声も聞こえてきます。そのような中、蔵

増小学校の児童は下校時に長時間歩いて帰ることになります。特に、窪野目地区と

塚野目地区は２．５キロメートルほど歩きます。低学年の児童は歩くのがゆっくり

なので、更に時間が掛かると思います。 
登下校時の猛暑対策について、市で実施しているものと、今後実施予定のものが

あればお聞かせください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年の７月の平均気温は令和５年度の記録を上回り、８月以降も猛暑が続く

予想となり、熱中症など暑さによる児童生徒の体調不良が懸念されます。 
本市小学校の校内外の活動においては、各活動場所での暑さ指数を基に、活動の

中止や制限を判断しています。具体的には、暑さ指数が３１度以上の場合、運動は

原則中止としています。 
児童の登下校にあたっては、家庭での健康観察に加え、涼しい服装や帽子の着用、

適切な水分補給や下校途中の休憩等について指導を行っています。さらに、活動終

了後は、十分にクーリングダウンを行う等、体調を整えた上で下校させるようにし、

学校で具合が悪くなった児童がいた場合は、下校時の体調を再度確認し、気象状況

も踏まえ、必要に応じて保護者等への送迎を依頼しています。  
今後とも、児童生徒が安心・安全に学校生活を送れるよう、熱中症の未然防止に

努めます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時のの世世帯帯ごごととのの人人数数把把握握ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室、社会福祉課、保険給付課 
 

≪市民のこえ≫ 
 令和６年１月の能登半島地震では、家屋倒壊や大規模火災によって多くの方が被

災されました。 
我が蔵増地区も、水害の危険や地震災害が想定されます。 
現在、市からの情報は個人情報保護法により、嘱託員にも情報が開示されていま

せん。万が一、大規模な地震や火災あるいは水害が発生した場合、当該世帯の人数

は誰が分かるのでしょうか。 
民生児童委員については、要介護認定者や障がい者等の情報が開示されていませ

ん。福祉推進員についても、要支援世帯の情報が開示されていません。 
個人情報保護法は、主に民間事業者に関するルールと理解しています。申請書の

作成によって閲覧や当該情報を入手出来るようには出来ないものでしょうか。嘱託

員や、民生児童委員の方々には特例で開示しても宜しいのではないでしょうか。 
市の考えをお聞かせください。   

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
災害対策基本法では、要介護認定や障がいのある方などで災害時等に自力で避難

することが困難な方である避難行動要支援者について、避難支援等を実施するため

の基礎となる避難行動要支援者名簿を作成することが義務付けられ、本市でもその
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になっているのではないかと心配しています。市道の除草について、いつの時期に

どの箇所を実施しているのかといった計画を教えていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
地域の皆様には、道路の環境美化活動に御尽力いただき感謝申し上げます。 
市道の除草については、歩行者の見通しが確保できるよう、また、車の通行に支

障とならないように実施し、御提言の箇所については、例年８月から９月にかけて

市が草刈り作業を行っています。 
なお、令和６年度の作業については、８月中旬から草刈り作業を行い、作業は８

月２４日に完了しました。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 空空きき家家ににつついいてて  

    

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
蔵増地域内でも空き家が増え、敷地内に散乱したごみや雑草による周囲への悪影

響が心配されます。市ではどのような対策をとっているのか教えていただきたいで

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市では、地域の皆様に御協力をいただいて、空き家の実態調査を行い、令和７年

２月末現在、市内で５３８件の空き家を確認し、この内３８件が蔵増地域のものと

なっています。把握した空き家は、現地調査や所有者等の確認を行い、空き家の状

況に応じて、適正に管理するよう助言、指導を行っています。 
空き家は、個人が所有する財産であることから、その所有者には、「周辺の生活環

境に悪影響を及ぼさないよう、適切な管理に努める責務」があります。そのため、

管理が不適切な状態となってしまった空き家については、市が、所有者へ指導、勧

告等を行うほか、状況に応じて安全確保のための応急措置を行い、その費用を所有

者等へ請求するなどの対応を行っています。 
また、市では、空き家を所有する方が、空き家の「相続」、「売却」、「利活用」な

どについて、オンラインで相談できる天童市アキカツカウンターを開設しているほ

か、空き家に対する補助制度を設けるなどの支援を行っています。 
空き家対策の推進には、官民がそれぞれの役割を果たしながら、取組を進めてい

くことが大切です。今後とも、地域の皆様から御協力をいただきながら、空き家対

策の推進に努めていきたいと考えています。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 蔵蔵増増小小学学校校のの登登下下校校時時のの猛猛暑暑対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年は、７月から９月にかけて猛暑でした。特に８月は、３１日間で最高気
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温が３０度の真夏日を下回ったのは１日だけでした。令和６年は６月に３０度を超

える日が続き、令和５年より暑くなるとの声も聞こえてきます。そのような中、蔵

増小学校の児童は下校時に長時間歩いて帰ることになります。特に、窪野目地区と

塚野目地区は２．５キロメートルほど歩きます。低学年の児童は歩くのがゆっくり

なので、更に時間が掛かると思います。 
登下校時の猛暑対策について、市で実施しているものと、今後実施予定のものが

あればお聞かせください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年の７月の平均気温は令和５年度の記録を上回り、８月以降も猛暑が続く

予想となり、熱中症など暑さによる児童生徒の体調不良が懸念されます。 
本市小学校の校内外の活動においては、各活動場所での暑さ指数を基に、活動の

中止や制限を判断しています。具体的には、暑さ指数が３１度以上の場合、運動は

原則中止としています。 
児童の登下校にあたっては、家庭での健康観察に加え、涼しい服装や帽子の着用、

適切な水分補給や下校途中の休憩等について指導を行っています。さらに、活動終

了後は、十分にクーリングダウンを行う等、体調を整えた上で下校させるようにし、

学校で具合が悪くなった児童がいた場合は、下校時の体調を再度確認し、気象状況

も踏まえ、必要に応じて保護者等への送迎を依頼しています。  
今後とも、児童生徒が安心・安全に学校生活を送れるよう、熱中症の未然防止に

努めます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時のの世世帯帯ごごととのの人人数数把把握握ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室、社会福祉課、保険給付課 
 

≪市民のこえ≫ 
 令和６年１月の能登半島地震では、家屋倒壊や大規模火災によって多くの方が被

災されました。 
我が蔵増地区も、水害の危険や地震災害が想定されます。 
現在、市からの情報は個人情報保護法により、嘱託員にも情報が開示されていま

せん。万が一、大規模な地震や火災あるいは水害が発生した場合、当該世帯の人数

は誰が分かるのでしょうか。 
民生児童委員については、要介護認定者や障がい者等の情報が開示されていませ

ん。福祉推進員についても、要支援世帯の情報が開示されていません。 
個人情報保護法は、主に民間事業者に関するルールと理解しています。申請書の

作成によって閲覧や当該情報を入手出来るようには出来ないものでしょうか。嘱託

員や、民生児童委員の方々には特例で開示しても宜しいのではないでしょうか。 
市の考えをお聞かせください。   

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
災害対策基本法では、要介護認定や障がいのある方などで災害時等に自力で避難

することが困難な方である避難行動要支援者について、避難支援等を実施するため

の基礎となる避難行動要支援者名簿を作成することが義務付けられ、本市でもその
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作成を推進しているところです。 
平時は、本人の同意がある場合にのみ自主防災会、民生委員の方などの避難支援

等関係者へ避難行動要支援者名簿の提供を行っていますが、災害が発生し、又は災

害が発生するおそれがある場合で避難行動要支援者の生命等を災害から守るために

特に必要があると認めるときは、本人の同意がなくとも避難支援等関係者に対し、

名簿にある情報を特例的に提供することができることとなっています。万が一その

ような事態となった場合には、避難行動要支援者等が安全に避難行動できるよう、

地域の皆様による共助をお願いしたいと思います。 
また、同意していただくことがその方の身を守る安全策の一つですので、そのこ

とをしっかりと行政が伝えていくことが大事だと考えています。 
なお、災害に備えての世帯ごとの人数など、個々の世帯情報については、個人情

報の保護に関する法律の規定により、市から提供することはできませんので、御理

解をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 田田んんぼぼダダムムににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
県内では７月２５日の大雨が甚大な被害をもたらし他人事とは思えない、明日は

我が身と緊迫感を感じています。 
７月２８日の蔵増地区防災研修会にて、「田んぼダムの取組について」というテー

マで三郷堰土地改良区の方より御講演いただきました。田んぼダムには様々なメリ

ットやデメリットがあるようですが、河川が複数流れる地域に住む私たちにとって

はとても有効な取組みだと思います。 
三郷堰土地改良区はすでに取り組んでいるそうですが、天童土地改良区はこれか

らということだそうです。「第四次天童市農業基本計画」の個別施策として定めた田

んぼダムの取組みが着実に進められるように、市からのバックアップをお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
大雨の際に、水田に一時的に雨水等を貯留し、洪水被害を軽減する田んぼダムは、

その機能の有効性が注目されています。市としても、田んぼダムの取り組みの拡大

が図られるよう、市内の土地改良区へ、機会を捉えて周知しているところです。三

郷堰土地改良区管内より上流の田んぼには、排水桝がほとんど設置されていないこ

とから、多面的機能支払交付金事業に取り組む活動組織に対して、交付金を活用し

た排水桝の設置を働きかけるとともに、設置にかかる技術的な指導をしながら田ん

ぼダムの取り組みを推進します。 
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№ １１  寺寺津津地地区区のの住住宅宅政政策策ににつついいてて  

    都市計画課  

 

№ ２２  避避難難所所のの空空調調ににつついいてて  

    危機管理室、教育総務課 
 

№ ３３  寺寺津津地地区区のの将将来来ににつついいてて  

    市長公室、農林課、都市計画課  

 

№ ４４  最最上上川川舟舟運運ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ５５  豪豪雨雨時時ににおおけけるる治治水水対対策策ににつついいてて  

    農林課、建設課 
 

№ ６６  須須川川河河川川敷敷のの維維持持管管理理をを含含めめたた有有効効活活用用ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ７７  ささくくららんんぼぼのの支支援援策策ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ８８  県県道道長長岡岡中中山山線線のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    農林課、建設課  
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作成を推進しているところです。 
平時は、本人の同意がある場合にのみ自主防災会、民生委員の方などの避難支援

等関係者へ避難行動要支援者名簿の提供を行っていますが、災害が発生し、又は災

害が発生するおそれがある場合で避難行動要支援者の生命等を災害から守るために

特に必要があると認めるときは、本人の同意がなくとも避難支援等関係者に対し、

名簿にある情報を特例的に提供することができることとなっています。万が一その

ような事態となった場合には、避難行動要支援者等が安全に避難行動できるよう、

地域の皆様による共助をお願いしたいと思います。 
また、同意していただくことがその方の身を守る安全策の一つですので、そのこ

とをしっかりと行政が伝えていくことが大事だと考えています。 
なお、災害に備えての世帯ごとの人数など、個々の世帯情報については、個人情

報の保護に関する法律の規定により、市から提供することはできませんので、御理

解をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 田田んんぼぼダダムムににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
県内では７月２５日の大雨が甚大な被害をもたらし他人事とは思えない、明日は

我が身と緊迫感を感じています。 
７月２８日の蔵増地区防災研修会にて、「田んぼダムの取組について」というテー

マで三郷堰土地改良区の方より御講演いただきました。田んぼダムには様々なメリ

ットやデメリットがあるようですが、河川が複数流れる地域に住む私たちにとって

はとても有効な取組みだと思います。 
三郷堰土地改良区はすでに取り組んでいるそうですが、天童土地改良区はこれか

らということだそうです。「第四次天童市農業基本計画」の個別施策として定めた田

んぼダムの取組みが着実に進められるように、市からのバックアップをお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
大雨の際に、水田に一時的に雨水等を貯留し、洪水被害を軽減する田んぼダムは、

その機能の有効性が注目されています。市としても、田んぼダムの取り組みの拡大

が図られるよう、市内の土地改良区へ、機会を捉えて周知しているところです。三

郷堰土地改良区管内より上流の田んぼには、排水桝がほとんど設置されていないこ

とから、多面的機能支払交付金事業に取り組む活動組織に対して、交付金を活用し

た排水桝の設置を働きかけるとともに、設置にかかる技術的な指導をしながら田ん

ぼダムの取り組みを推進します。 
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№ １１  寺寺津津地地区区のの住住宅宅政政策策ににつついいてて  

    都市計画課  

 

№ ２２  避避難難所所のの空空調調ににつついいてて  

    危機管理室、教育総務課 
 

№ ３３  寺寺津津地地区区のの将将来来ににつついいてて  

    市長公室、農林課、都市計画課  

 

№ ４４  最最上上川川舟舟運運ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ５５  豪豪雨雨時時ににおおけけるる治治水水対対策策ににつついいてて  

    農林課、建設課 
 

№ ６６  須須川川河河川川敷敷のの維維持持管管理理をを含含めめたた有有効効活活用用ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ７７  ささくくららんんぼぼのの支支援援策策ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ８８  県県道道長長岡岡中中山山線線のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    農林課、建設課  
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№ １１  
標 
題 寺寺津津地地区区のの住住宅宅政政策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
子育て世帯の定住に向けた施策による寺津地区の現在の成果や状況を教えてくだ

さい。住宅団地の開発に際し、令和５年のまちづくり懇談会での市の回答を踏まえ、

土地所有者から土地の売買の意向を確認できたため、太田製材跡地を住宅団地整備

の候補地として検討をお願いします。 
また、地元の高校生から、地区内に若者が集える魅力ある施設（商業施設等）が

欲しいとの意見があります。公設民営など、行政主導で当該施設を作るような考え

はないか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市では、子育て世帯の定住に向けた施策として、新築・中古を問わず、住宅を

取得した際に利用できる補助制度を設けています。 
令和６年度の市全体の実績としては、新築に係る補助件数が１７０件、中古物件

の取得に係る補助件数が６０件となっており、寺津地域の実績としては、新築、中

古物件の取得にそれぞれ１件ずつ御利用いただいています。 
次に、御提案いただいた箇所について、住宅分譲を前提として、都市計画法の開

発許可に係る技術基準に基づき様々な検討を行いました。住宅分譲に必要な道路の

配置に大きな課題があることから、良好な分譲地としての土地利用は難しいものと

考えます。なお、民間事業者で開発等の意向があれば、市に御相談ください。 
また、地区内に若者が集える魅力ある商業施設等とのことですが、寺津地域を始

めとする市街化調整区域においては、地域に居住する方が日常生活で必要となる物

品の販売等を営む小規模な店舗以外の商業施設は、建築できないこととされていま

す。ただし、空き敷地や空き家を利活用して、若者が集えるような店舗建築の可能

性はありますので、公設民営は難しいと考えていますが、民間事業者等で具体的な

計画等がありましたら、市に御相談ください。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 避避難難所所のの空空調調ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
これまでの阪神・淡路大震災、東日本大震災、熊本地震での災害関連死は５，０

００人以上にのぼり、６５歳以上が９０パーセントを占めました。このうち、避難

所の環境が原因で死亡した人は４０パーセントも占めていました。特に、東日本大

震災時は、天童市でも電力がストップし、２～３日間停電が起きたことを記憶して

おり、夜は多めに衣服を着てじっと寝ていたことが思い出されます。       

さて、自然災害（水害を除く）で避難所を開設する場合、寺津の住民は寺津小学

校に、藤内新田の住民は市立寺津公民館に避難することになっています。     

夏場の避難所運営においては、近年の猛暑による避難者の体調悪化が心配されま

す。特に、寺津小学校の体育館には空調設備がない状況ですので、避難所の空調設
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備についてどのような対策を考えているか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
寺津地区の洪水時を除く指定避難所は、市立寺津公民館及び寺津小学校となって

います。 
御指摘いただいた寺津小学校の体育館には、空調設備がありませんが、夏季の暑

さ対策のために大型扇風機６台を備えていますので、避難所開設の際には、それら

を使用したいと考えています。また、状況に応じて、災害協定に基づき協定事業者

に、冷房機器や発電機の提供を依頼することも想定しています。 
また、夏季の避難所の運営においては、高齢者等の体調管理が重要となりますの

で、熱中症対策のため、保健師等が巡回し、健康相談を実施することとしています。 
さらに、猛暑による避難者の体調悪化が心配される場合には、受入可能な他の地

区の市立公民館や、福祉避難所などの冷房設備がある場所に移動していただくこと

も検討していきます。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 寺寺津津地地区区のの将将来来ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室、農林課、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
寺津地区の人口は１，３９５人と、１０年前から比べて２８１人減少しており、

寺津小学校の児童数も市内の小学校の中では最少です。今後も、少子高齢化に伴い、

このような傾向が続くと予想されます。 
また、市の社会資本の投入状況は、奥羽本線の東側（東部地域）と西側（西部地

域）を比較してみた場合、東部地域への投入比率が高いように感じています。   

西部地域は農業振興地域として位置付けされていますが、現状のまま進んだ場合、

寺津地区は今後どうなっていくのか心配です。 
新たな住宅団地の整備や宅地開発など、農業振興と一体化した開発の検討が必要

ではないかと感じています。市の考えを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
寺津地区をはじめとする西部地域については、皆様からの御協力により米やさく

らんぼを始めとする多くの特産物を生産いただくとともに、優良な農地の保全に取

り組んでいただき、感謝を申し上げます。 
本市では、市街化区域と山間地域等を除くエリアを「農業振興地域」に指定し、

農業的な地域と都市的な地域に分けた土地利用を図っています。 
また、寺津地区を含む西部地域は、天童市国土利用計画においては「田園集落」、

都市計画マスタープランにおいては「歴史と文化が調和した景観保全エリア」と位

置づけているところです。 
今後の寺津地区については、農地の利用と保全を図るとともに、歴史的な地域資

源を生かしながら、空き家対策や住宅取得への補助、市街化調整区域における開発

許可に係る制限緩和などの施策に取り組むとともに、適切な情報発信により、住環

境の整備を図っていきたいと考えています。 
なお、農地保全等については、１０年後の未来を見据えた農地利用の在り方や担

い手について、地域の皆さんと話し合いをしながら地域計画の策定を進めていると
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備についてどのような対策を考えているか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
寺津地区の洪水時を除く指定避難所は、市立寺津公民館及び寺津小学校となって

います。 
御指摘いただいた寺津小学校の体育館には、空調設備がありませんが、夏季の暑

さ対策のために大型扇風機６台を備えていますので、避難所開設の際には、それら

を使用したいと考えています。また、状況に応じて、災害協定に基づき協定事業者

に、冷房機器や発電機の提供を依頼することも想定しています。 
また、夏季の避難所の運営においては、高齢者等の体調管理が重要となりますの

で、熱中症対策のため、保健師等が巡回し、健康相談を実施することとしています。 
さらに、猛暑による避難者の体調悪化が心配される場合には、受入可能な他の地

区の市立公民館や、福祉避難所などの冷房設備がある場所に移動していただくこと

も検討していきます。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 寺寺津津地地区区のの将将来来ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室、農林課、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
寺津地区の人口は１，３９５人と、１０年前から比べて２８１人減少しており、

寺津小学校の児童数も市内の小学校の中では最少です。今後も、少子高齢化に伴い、

このような傾向が続くと予想されます。 
また、市の社会資本の投入状況は、奥羽本線の東側（東部地域）と西側（西部地

域）を比較してみた場合、東部地域への投入比率が高いように感じています。   

西部地域は農業振興地域として位置付けされていますが、現状のまま進んだ場合、

寺津地区は今後どうなっていくのか心配です。 
新たな住宅団地の整備や宅地開発など、農業振興と一体化した開発の検討が必要

ではないかと感じています。市の考えを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
寺津地区をはじめとする西部地域については、皆様からの御協力により米やさく

らんぼを始めとする多くの特産物を生産いただくとともに、優良な農地の保全に取

り組んでいただき、感謝を申し上げます。 
本市では、市街化区域と山間地域等を除くエリアを「農業振興地域」に指定し、

農業的な地域と都市的な地域に分けた土地利用を図っています。 
また、寺津地区を含む西部地域は、天童市国土利用計画においては「田園集落」、

都市計画マスタープランにおいては「歴史と文化が調和した景観保全エリア」と位

置づけているところです。 
今後の寺津地区については、農地の利用と保全を図るとともに、歴史的な地域資

源を生かしながら、空き家対策や住宅取得への補助、市街化調整区域における開発

許可に係る制限緩和などの施策に取り組むとともに、適切な情報発信により、住環

境の整備を図っていきたいと考えています。 
なお、農地保全等については、１０年後の未来を見据えた農地利用の在り方や担

い手について、地域の皆さんと話し合いをしながら地域計画の策定を進めていると
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ころですので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 最最上上川川舟舟運運ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
寺津河岸は、米や紅花、青苧等の輸送を中心に最上川舟運の拠点として発展しま

した。 
最上川舟運によって香川県の金刀比羅宮へ奉納された青銅大燈籠は国の重要有形

民俗文化財にも指定されており、寄付人には寺津村の方々の名前も刻まれています。

同型のものが山形県の山寺に一基、宮城県金華山の黄金山神社に一対奉納されてい

ますが、山寺の大燈籠は、令和５年、山形市有形民俗文化財として新たに登録され

ました。 
このように歴史ある最上川舟運について、天童市の総合計画における施策や、予

算、人員配置はどのようになっているのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

最上川舟運を通した寺津の歴史や文化の継承について、日ごろから御尽力をいた

だきありがとうございます。 
寺津河岸は、幕府公認の船着場であり、江戸時代中期には紅花や青苧、米等を輸

送する要所として賑わいを見せていた地であったことから、様々な文化が行き交っ

た場所でもあります。 
今後も、地域で話題を共有しながら活動の輪を広げていただければと思います。 
さて、本市の総合計画における施策や予算等についてですが、本市に残されてい

る貴重な歴史遺産を後世に継承するため、維持管理や保護に関する予算を確保する

とともに、地域の文化財の調査・研究を行っています。 
また、旧東村山郡役所資料館「天童織田の里歴史館」では、令和６年度の企画展

として寺津手人形芝居に関わる資料の展示を実施し、寺津の優れた文化を紹介して

います。 
本市の文化財については、これまで同様、その継承と維持に努めていきますので、

御協力のほどよろしくお願いします。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 豪豪雨雨時時ににおおけけるる治治水水対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年の集中豪雨では、排水が追い付かず冠水する事態が増えており、寺津沼の水

を事前放流することで、有事の際は遊水池化することができると考えています。 
これを実現するためには、天童市や山形市、最上川第二漁協など関係者との調整

や、多くの課題があるかと思いますが、寺津地区の浸水を減らすため御協力と御支

援をお願いします。 
また、都川のクランク部分の解消による流下能力の向上や、一部新田川への排水
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ころですので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 最最上上川川舟舟運運ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
寺津河岸は、米や紅花、青苧等の輸送を中心に最上川舟運の拠点として発展しま

した。 
最上川舟運によって香川県の金刀比羅宮へ奉納された青銅大燈籠は国の重要有形

民俗文化財にも指定されており、寄付人には寺津村の方々の名前も刻まれています。

同型のものが山形県の山寺に一基、宮城県金華山の黄金山神社に一対奉納されてい

ますが、山寺の大燈籠は、令和５年、山形市有形民俗文化財として新たに登録され

ました。 
このように歴史ある最上川舟運について、天童市の総合計画における施策や、予

算、人員配置はどのようになっているのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

最上川舟運を通した寺津の歴史や文化の継承について、日ごろから御尽力をいた

だきありがとうございます。 
寺津河岸は、幕府公認の船着場であり、江戸時代中期には紅花や青苧、米等を輸

送する要所として賑わいを見せていた地であったことから、様々な文化が行き交っ

た場所でもあります。 
今後も、地域で話題を共有しながら活動の輪を広げていただければと思います。 
さて、本市の総合計画における施策や予算等についてですが、本市に残されてい

る貴重な歴史遺産を後世に継承するため、維持管理や保護に関する予算を確保する

とともに、地域の文化財の調査・研究を行っています。 
また、旧東村山郡役所資料館「天童織田の里歴史館」では、令和６年度の企画展

として寺津手人形芝居に関わる資料の展示を実施し、寺津の優れた文化を紹介して

います。 
本市の文化財については、これまで同様、その継承と維持に努めていきますので、

御協力のほどよろしくお願いします。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 豪豪雨雨時時ににおおけけるる治治水水対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年の集中豪雨では、排水が追い付かず冠水する事態が増えており、寺津沼の水

を事前放流することで、有事の際は遊水池化することができると考えています。 
これを実現するためには、天童市や山形市、最上川第二漁協など関係者との調整

や、多くの課題があるかと思いますが、寺津地区の浸水を減らすため御協力と御支

援をお願いします。 
また、都川のクランク部分の解消による流下能力の向上や、一部新田川への排水
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計画など、寺津地域全体における治水対策を検討し、安全で安心できる街づくりを

お願いします。 
三郷堰では、田んぼに水をできるだけ溜める「田んぼダム」に取り組んでいます。

三郷堰管内で設置可能なほ場においては全て実施しています。「田んぼダム」は、よ

り多くの面積で取り組むことにより、大きな効果を発揮します。三郷堰のほ場のみ

ならず、天童市全体のほ場で取組みが図られるよう、行政の御支援を強力にお願い

します。 
実際、新潟県見附市では、ほ場の桝を改修する費用を市が補助したり、中山町で

は町を上げて「田んぼダム」に取り組んで設置率を大幅に増やしたりしています。 
米価への価格補助や設置者への費用補助、費用のかからない普及の方法もあるか

と思いますので、より普及が進み、水害が少しでも減らせるよう、地域の生命と財

産を守る取組みを一緒になって、本気で考えていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
大雨時には須川及び最上川の河川水位が上昇することにより都川の流れが阻害さ

れるため、須川及び最上川の支障木伐採や堆積土砂の撤去を継続して国に要望して

いくことや、都川の河道掘削等を適切に実施していくことが重要であると考えてい

ます。 
御提言にある、寺津沼を遊水池として利用することや都川の水を新田川に分散さ

せるなどの案は、非常に課題が多く実現するのは難しいと考えています。 
しかしながら、三郷堰土地改良区において取り組んでいただいている「田んぼダ

ム」の取り組みは重要であり、流域全体で様々な対策を行っていく必要があると考

えています 
市としても、「田んぼダム」の取り組みの拡大が図られるよう、市内の土地改良区

へ機会を捉えて周知しているところです。 
三郷堰土地改良区管内より上流の田んぼには、排水桝がほとんど設置されていな

いことから、多面的機能支払交付金事業に取り組む活動組織に対して、交付金を活

用した排水桝の設置を働きかけるとともに、設置にかかる技術的な指導をしながら

「田んぼダム」の取り組みを推進していきます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 須須川川河河川川敷敷のの維維持持管管理理をを含含めめたた有有効効活活用用ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
 三郷堰土地改良区では、最上川より取水し、中山町にある揚水機により揚水した

後、送水管と水管橋を経由して天童市の農地に水を届けています。三郷堰水管橋は、

須川に架かる農業用水専用の水管橋で当改良区にて管理しています。 
寺津地区は、須川の河川水位が上昇した場合に、堤内に逆流しないよう寺津樋門

を閉めることで、市内に降った雨水が低いところに溜まる内水被害が発生していま

す。 
須川の流下能力を低下させないよう支障木の伐採を、河川国道事務所及び天童市

に要請したところ、迅速に対応していただき、８月には伐採に着手するとのことで、

関係者の皆様の御尽力に感謝を申し上げます。        
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 伐採が完了した後は、樹木が繁茂しないよう維持管理することが重要と考えます。

地域環境保全整備や地域の憩いの場となるよう、地域と天童市と当改良区とが一体

となって今後のあるべき姿について検討が必要だとも考えます。 
当改良区としても維持管理について、できる範囲で協力させていただきたいと思

っていますので、今後も継続してより良い地域となるための御支援と御協力をよろ

しくお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
河川内に長期間にわたり未相続の民有地があったことから、令和５年度、市が土

地所有者の調査を行い、土地所有者のおおよその方々から伐採についての了解をい

ただきました。 
その後、国に対して支障木の伐採を要望し、国の発注工事として着々と支障木伐

採が進められ、無事に完了しました。 
地元の皆様には、河川内の土地所有者調査の際に情報提供の御協力をいただき、

誠にありがとうございました。 
伐採が完了した後は、現在のように樹木が大木化しないよう適切な管理をしてい

くことが重要と考えています。今後も引き続き、河川管理者である国に対して、河

川の流れを阻害しないよう河川敷の維持管理を要望していきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 ささくくららんんぼぼのの支支援援策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年のさくらんぼの収穫量は、高温障害により例年に比べ大幅に減少しまし

た。これは令和３年の霜害に匹敵するくらいの不作であったと感じています。   

寺津地区に限らず、全県的に不作であったことから、県に支援策を要望している

とは思いますが、市としてはどのように考えているのか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
山形県では、減収等の被害を受けた農業者等に対して、経営に必要な運転資金を

融資し、その基準金利のうち、一部を利子補給することで利子負担の軽減を図って

います。本市においても、県に同調し利子補給を行っています。 
また、市では、令和７年度の収穫への影響を見据えた今夏の高温対策として、現

在実施している果樹栽培施設の整備に対する支援を拡充しました。 
さらに、県に対しても、新たな支援制度の実施や、既存の補助制度の補助率増加

等の措置を要望し、令和６年９月から県の高温対策事業が実施されました。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 県県道道長長岡岡中中山山線線のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
水害時、寺津地区の住民は市立高擶公民館に避難しますが、令和５年の大雨では、 

寺寺津津ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３０日開催 

 

 

浅沼菓子店から高擶の西の端までの道路が冠水し、どこが道路なのか分からず、と

ても危険でした。 
避難経路にもなっている県道長岡中山線を安全に通行、避難できるよう、排水対

策はどのように考えているのか教えてください。また、県への要望状況もどのよう

になっているのか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和５年６月２８日の豪雨による冠水は、短時間で非常に強い雨が降り、集落等

から、御提言の農業用排水路へ表面排水が急激に流れ込んだことにより溢れたもの

と考えています。 
この農業用排水路や、下流で接続する準用河川都川流域については、須川の水位

上昇による内水氾濫が発生しやすいなど、本市において水害リスクの高い地域と認

識しています。国管理河川である須川の支障木伐採や堆積土砂の撤去を要望すると

ともに、準用河川都川の河道掘削や田んぼダムの推進等、引き続き流域全体で治水

対策に取り組んでいかなければならないと考えています。 
また、県道長岡中山線については、現在、高擶小学校西側から高擶四辻過ぎまで

の区間について、県による歩道整備並びに車道拡幅事業に着手している状況です。

その区間より西の都川開渠区間については、令和５年度に安全対策として、県が視

線誘導標を設置しましたが、歩道設置及びガードレールの設置については、本市の

重要事業要望として、引き続き県に対し事業の早期着手を要望していきますので、

御理解をお願いします。 
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寺寺津津ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３０日開催 

 

 

 伐採が完了した後は、樹木が繁茂しないよう維持管理することが重要と考えます。

地域環境保全整備や地域の憩いの場となるよう、地域と天童市と当改良区とが一体

となって今後のあるべき姿について検討が必要だとも考えます。 
当改良区としても維持管理について、できる範囲で協力させていただきたいと思

っていますので、今後も継続してより良い地域となるための御支援と御協力をよろ

しくお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
河川内に長期間にわたり未相続の民有地があったことから、令和５年度、市が土

地所有者の調査を行い、土地所有者のおおよその方々から伐採についての了解をい

ただきました。 
その後、国に対して支障木の伐採を要望し、国の発注工事として着々と支障木伐

採が進められ、無事に完了しました。 
地元の皆様には、河川内の土地所有者調査の際に情報提供の御協力をいただき、

誠にありがとうございました。 
伐採が完了した後は、現在のように樹木が大木化しないよう適切な管理をしてい

くことが重要と考えています。今後も引き続き、河川管理者である国に対して、河

川の流れを阻害しないよう河川敷の維持管理を要望していきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 ささくくららんんぼぼのの支支援援策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年のさくらんぼの収穫量は、高温障害により例年に比べ大幅に減少しまし

た。これは令和３年の霜害に匹敵するくらいの不作であったと感じています。   

寺津地区に限らず、全県的に不作であったことから、県に支援策を要望している

とは思いますが、市としてはどのように考えているのか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
山形県では、減収等の被害を受けた農業者等に対して、経営に必要な運転資金を

融資し、その基準金利のうち、一部を利子補給することで利子負担の軽減を図って

います。本市においても、県に同調し利子補給を行っています。 
また、市では、令和７年度の収穫への影響を見据えた今夏の高温対策として、現

在実施している果樹栽培施設の整備に対する支援を拡充しました。 
さらに、県に対しても、新たな支援制度の実施や、既存の補助制度の補助率増加

等の措置を要望し、令和６年９月から県の高温対策事業が実施されました。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 県県道道長長岡岡中中山山線線のの安安全全確確保保ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
水害時、寺津地区の住民は市立高擶公民館に避難しますが、令和５年の大雨では、 

寺寺津津ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３０日開催 

 

 

浅沼菓子店から高擶の西の端までの道路が冠水し、どこが道路なのか分からず、と

ても危険でした。 
避難経路にもなっている県道長岡中山線を安全に通行、避難できるよう、排水対

策はどのように考えているのか教えてください。また、県への要望状況もどのよう

になっているのか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和５年６月２８日の豪雨による冠水は、短時間で非常に強い雨が降り、集落等

から、御提言の農業用排水路へ表面排水が急激に流れ込んだことにより溢れたもの

と考えています。 
この農業用排水路や、下流で接続する準用河川都川流域については、須川の水位

上昇による内水氾濫が発生しやすいなど、本市において水害リスクの高い地域と認

識しています。国管理河川である須川の支障木伐採や堆積土砂の撤去を要望すると

ともに、準用河川都川の河道掘削や田んぼダムの推進等、引き続き流域全体で治水

対策に取り組んでいかなければならないと考えています。 
また、県道長岡中山線については、現在、高擶小学校西側から高擶四辻過ぎまで

の区間について、県による歩道整備並びに車道拡幅事業に着手している状況です。

その区間より西の都川開渠区間については、令和５年度に安全対策として、県が視

線誘導標を設置しましたが、歩道設置及びガードレールの設置については、本市の

重要事業要望として、引き続き県に対し事業の早期着手を要望していきますので、

御理解をお願いします。 
 

 

 

− 41 −



津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

 
№ １１  下下貫貫津津地地内内のの火火災災ににああっったた空空きき家家のの処処理理問問題題ににつついいてて  

    都市計画課  

 

№ ２２  市市道道東東ノノ崎崎線線改改良良工工事事のの進進捗捗状状況況ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ３３  温温泉泉公公園園広広場場のの改改良良工工事事要要望望ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ４４  津津山山小小学学校校のの今今後後のの見見通通ししににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課 
 

№ ５５  津津山山小小学学校校のの複複式式学学級級ににつついいてて  

    学校教育課、都市計画課  

 

№ ６６  各各種種組組織織団団体体のの見見直直ししににつついいてて  

    総務課、生涯学習課  

 

№ ７７  通通学学路路、、町町内内地地域域のの街街灯灯設設置置整整備備ににつついいてて  

    生活環境課、建設課、教育総務課 
 

№ ８８  市市街街化化調調整整区区域域のの利利用用活活性性化化ににつついいてて  

    市長公室、都市計画課、生涯学習課 
 

     

     
 

     

     
 

     

     
 

     

      

 

     

      

 

 
 

津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 下下貫貫津津地地内内のの火火災災ににああっったた空空きき家家のの処処理理問問題題ににつついいてて  

    

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
 空き家火災後の処理問題について、令和５年も要望したところ関係者との協議や

官公庁への照会等を含め、課題を解決していくとの回答をいただきました。 

 現在の火災現場の跡地は雑草に覆われ、立木はうっそうと生い茂り、野生動物の

棲みかとなっており、焼け枯れたイチョウは白い木肌を見せています。 

現在の状況は、どのようになっており、最終的な課題解決をいつまでとお考えで

しょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御質問の件については、現在も、所有者との協議、官公庁への照会等を含め、様々

な方面から解決に向けた作業を継続して実施しているところです。 
 今般の空き家火災の処理を含め、空き家に係る問題に所有者以外の者が対応する

場合、個人が所有する財産であることに伴う、様々な課題をひとつひとつ解決して、

ようやく現地作業が実施できるようになります。そのため、具体的な解決に至るま

でには、長い期間を要することを御理解いただきたいと思います。 
 周辺にお住いの皆様にとっては、課題解決に向けた進捗が見えづらく、大変不安

な思いをされていることは、十分承知していますので、市としても、一日も早い解

決が図られるよう継続して対応を行っていきます。 
 なお、本件が、個人情報保護の観点から、個別具体的な状況を申し上げられない

事案であることについても御理解いただきますようお願い申し上げます。 
また、繁茂した草木の管理は、本来、所有者が行うものですが、所有者の同意を

得た上で、令和６年１０月に除草、１２月に焼け枯れたイチョウの伐採を実施しま

した。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 市市道道東東ノノ崎崎線線改改良良工工事事のの進進捗捗状状況況ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
市道東ノ崎線改良工事の実施説明会が平成３０年度に行われ、５年計画で実施す

るとの説明がありましたが、５年が過ぎても工事が行われていません。 

 現在の状況や工事が進まない理由を教えてください。節目節目に丁寧な説明をお

願いします。 

 また、貫津沼の改修工事の関係で、市道東ノ崎線の田んぼの耕作が令和７年と令

和８年はできないので、できればこの２年間で改良工事をお願いしたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市道東ノ崎線改良事業については、令和元年度に詳細設計、令和２年度と令和３

年度に用地測量を実施し、令和４年度と令和５年度は補償に伴う物件調査を実施し

ました。 
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津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

 
№ １１  下下貫貫津津地地内内のの火火災災ににああっったた空空きき家家のの処処理理問問題題ににつついいてて  

    都市計画課  

 

№ ２２  市市道道東東ノノ崎崎線線改改良良工工事事のの進進捗捗状状況況ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ３３  温温泉泉公公園園広広場場のの改改良良工工事事要要望望ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ４４  津津山山小小学学校校のの今今後後のの見見通通ししににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課 
 

№ ５５  津津山山小小学学校校のの複複式式学学級級ににつついいてて  

    学校教育課、都市計画課  

 

№ ６６  各各種種組組織織団団体体のの見見直直ししににつついいてて  

    総務課、生涯学習課  

 

№ ７７  通通学学路路、、町町内内地地域域のの街街灯灯設設置置整整備備ににつついいてて  

    生活環境課、建設課、教育総務課 
 

№ ８８  市市街街化化調調整整区区域域のの利利用用活活性性化化ににつついいてて  

    市長公室、都市計画課、生涯学習課 
 

     

     
 

     

     
 

     

     
 

     

      

 

     

      

 

 
 

津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 下下貫貫津津地地内内のの火火災災ににああっったた空空きき家家のの処処理理問問題題ににつついいてて  

    

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
 空き家火災後の処理問題について、令和５年も要望したところ関係者との協議や

官公庁への照会等を含め、課題を解決していくとの回答をいただきました。 

 現在の火災現場の跡地は雑草に覆われ、立木はうっそうと生い茂り、野生動物の

棲みかとなっており、焼け枯れたイチョウは白い木肌を見せています。 

現在の状況は、どのようになっており、最終的な課題解決をいつまでとお考えで

しょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御質問の件については、現在も、所有者との協議、官公庁への照会等を含め、様々

な方面から解決に向けた作業を継続して実施しているところです。 
 今般の空き家火災の処理を含め、空き家に係る問題に所有者以外の者が対応する

場合、個人が所有する財産であることに伴う、様々な課題をひとつひとつ解決して、

ようやく現地作業が実施できるようになります。そのため、具体的な解決に至るま

でには、長い期間を要することを御理解いただきたいと思います。 
 周辺にお住いの皆様にとっては、課題解決に向けた進捗が見えづらく、大変不安

な思いをされていることは、十分承知していますので、市としても、一日も早い解

決が図られるよう継続して対応を行っていきます。 
 なお、本件が、個人情報保護の観点から、個別具体的な状況を申し上げられない

事案であることについても御理解いただきますようお願い申し上げます。 
また、繁茂した草木の管理は、本来、所有者が行うものですが、所有者の同意を

得た上で、令和６年１０月に除草、１２月に焼け枯れたイチョウの伐採を実施しま

した。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 市市道道東東ノノ崎崎線線改改良良工工事事のの進進捗捗状状況況ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
市道東ノ崎線改良工事の実施説明会が平成３０年度に行われ、５年計画で実施す

るとの説明がありましたが、５年が過ぎても工事が行われていません。 

 現在の状況や工事が進まない理由を教えてください。節目節目に丁寧な説明をお

願いします。 

 また、貫津沼の改修工事の関係で、市道東ノ崎線の田んぼの耕作が令和７年と令

和８年はできないので、できればこの２年間で改良工事をお願いしたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市道東ノ崎線改良事業については、令和元年度に詳細設計、令和２年度と令和３

年度に用地測量を実施し、令和４年度と令和５年度は補償に伴う物件調査を実施し

ました。 
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津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

令和５年度まで、関係者との協議を行い事業調整中でありましたので、具体的な

スケジュールをお示しできない状況でしたが、令和６年度に入り、ある程度事業の

目途がついたので、１０月２３日に説明会を開催し、スケジュールを含む詳細な内

容について御説明させていただきました。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 温温泉泉公公園園広広場場のの改改良良工工事事要要望望ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 

現在の温泉公園の状況は、雨が降ると一週間もぬかりっぱなし、そして、雑草が

伸び放題で大変困っています。 
市内で新設されている公園を見てみると、砂の様に細かい採石を敷いて雑草も生

えにくくなっているようです。 
以前からある公園については、暗渠排水も含めての早急な改良を強く要望します。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 

天童温泉地域の皆様には、長年にわたり、温泉公園の美化活動に御理解と御協力

を賜わり、心より感謝申し上げます。 

御指摘のあった広場のぬかるみについては、地域の皆様と一緒に現場を確認させ

ていただき、今後、排水暗渠の設置など広場の改修工事を実施する予定です。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 津津山山小小学学校校のの今今後後のの見見通通ししににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
少子化の影響で児童数が減り、令和６年の津山小学校の入学者は８名、全校児童

で９５人と１００人を切る状況となりました。 

宅地の造成で、関の上町内会区域にもハミングタウン山元が手掛けられています

が焼け石に水の状況のように見受けられます。 

今後の津山小学校の見通しについて教えていただきたいです。また、今後、学区

の見直しを検討することはあるのかもお伺いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和７年度以降の入学予定者は、おおむね１０人前後で推移する見込みです。 
学校は地域と密接なつながりがあり、地域の中で子供達も成長していくものと考

えていますので、学区の見直しについては現在のところ考えていません。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 津津山山小小学学校校のの複複式式学学級級ににつついいてて  

    

所 管 課 等  学校教育課、都市計画課 
 

津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

≪市民のこえ≫ 
津山小学校の複式学級制を検討している場合は、離島や分校ではないこと、直接

の教育ができない場面があること、教員の負担が大きいことから反対します。 

山形市内の小学校で複式学級に地域住民が猛反対し、次年度からやめて元に戻っ

た実例もあります。 

また、津山地域に子どもが増えていかないのは、建物を建築しにくくなっている

ことが原因かと思います。防災マップでは、津山地域のほとんどがイエローゾーン

になっていますが、ミニ団地の開発はできないのでしょうか。 
さらには、空き家が増えてきていますが、その土地を更地にして分譲することは

できないのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
学級編制をする際には、国や県で定めた基準があり、それに基づいて学級編制を

行っています。通常学級の人数の基準としては、２つの学年の児童を合わせて１６

人以下になると複式学級となり、１学級を１人の担任が受け持ちます。ただし、１

年生を含む複式学級の人数は最大で８人となります。 

津山小学校においては、令和７年２月末時点の津山地域に住んでいる未就学児数

を基にした推計によれば、令和１２年度まで複式学級とはなりません。ただし、転

出や特別支援学級への在籍異動があれば通常学級の人数が減るため、複式学級がで

きる可能性があります。 

 複式学級には反対との御提言ですが、複式学級には複式学級としてのメリットが

あります。一つには、学級規模を大きくすることで集団としての教育効果を高めら

れることです。また、複式学級はそもそもが少人数学級編制ですので、「生徒一人ひ

とりに目が行き届き、個に応じたきめ細かな学習指導が行える」、「発言・発表など、

子ども一人ひとりの活躍の場が増加する」、「学年をこえた学び合いが生まれ教育効

果が高まる」、「不登校や問題行動の早期対応につながる」、「担任教員の事務処理に

費やす時間が減少し、子どもと接する時間が増加する」などのメリットもあります。 

今後、転入等で児童数が増える可能性もありますが、複式学級になる際は、保護

者や地域の理解を得られるよう、こうしたメリットも含めて学校と連携して十分に

説明していきます。 

 市街化調整区域において設定する規制緩和区域は、農振農用地やイエローゾーン

を含む災害リスクの高いエリア等を除いたものとされています。なお、規制緩和区

域内においては、宅地分譲等の行為が可能となります。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 各各種種組組織織団団体体のの見見直直ししににつついいてて  

    

所 管 課 等 総務課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 

令和５年も同様の意見をあげましたが、天童市では、これからますます少子高齢

化、人口減少が進んでいきますが、そのような中、町内会役員や社会教育団体役員

などのなり手不足の問題が出てきていると思います。実際に若松町内会は、ここ４

年間大問題になっています。 

現在の各種組織団体を見直し、市民にとって本当に必要な組織は何なのか、また
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令和５年度まで、関係者との協議を行い事業調整中でありましたので、具体的な

スケジュールをお示しできない状況でしたが、令和６年度に入り、ある程度事業の

目途がついたので、１０月２３日に説明会を開催し、スケジュールを含む詳細な内

容について御説明させていただきました。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 温温泉泉公公園園広広場場のの改改良良工工事事要要望望ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 

現在の温泉公園の状況は、雨が降ると一週間もぬかりっぱなし、そして、雑草が

伸び放題で大変困っています。 
市内で新設されている公園を見てみると、砂の様に細かい採石を敷いて雑草も生

えにくくなっているようです。 
以前からある公園については、暗渠排水も含めての早急な改良を強く要望します。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 

天童温泉地域の皆様には、長年にわたり、温泉公園の美化活動に御理解と御協力

を賜わり、心より感謝申し上げます。 

御指摘のあった広場のぬかるみについては、地域の皆様と一緒に現場を確認させ

ていただき、今後、排水暗渠の設置など広場の改修工事を実施する予定です。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 津津山山小小学学校校のの今今後後のの見見通通ししににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
少子化の影響で児童数が減り、令和６年の津山小学校の入学者は８名、全校児童

で９５人と１００人を切る状況となりました。 

宅地の造成で、関の上町内会区域にもハミングタウン山元が手掛けられています

が焼け石に水の状況のように見受けられます。 

今後の津山小学校の見通しについて教えていただきたいです。また、今後、学区

の見直しを検討することはあるのかもお伺いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和７年度以降の入学予定者は、おおむね１０人前後で推移する見込みです。 
学校は地域と密接なつながりがあり、地域の中で子供達も成長していくものと考

えていますので、学区の見直しについては現在のところ考えていません。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 津津山山小小学学校校のの複複式式学学級級ににつついいてて  

    

所 管 課 等  学校教育課、都市計画課 
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≪市民のこえ≫ 
津山小学校の複式学級制を検討している場合は、離島や分校ではないこと、直接

の教育ができない場面があること、教員の負担が大きいことから反対します。 

山形市内の小学校で複式学級に地域住民が猛反対し、次年度からやめて元に戻っ

た実例もあります。 

また、津山地域に子どもが増えていかないのは、建物を建築しにくくなっている

ことが原因かと思います。防災マップでは、津山地域のほとんどがイエローゾーン

になっていますが、ミニ団地の開発はできないのでしょうか。 
さらには、空き家が増えてきていますが、その土地を更地にして分譲することは

できないのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
学級編制をする際には、国や県で定めた基準があり、それに基づいて学級編制を

行っています。通常学級の人数の基準としては、２つの学年の児童を合わせて１６

人以下になると複式学級となり、１学級を１人の担任が受け持ちます。ただし、１

年生を含む複式学級の人数は最大で８人となります。 

津山小学校においては、令和７年２月末時点の津山地域に住んでいる未就学児数

を基にした推計によれば、令和１２年度まで複式学級とはなりません。ただし、転

出や特別支援学級への在籍異動があれば通常学級の人数が減るため、複式学級がで

きる可能性があります。 

 複式学級には反対との御提言ですが、複式学級には複式学級としてのメリットが

あります。一つには、学級規模を大きくすることで集団としての教育効果を高めら

れることです。また、複式学級はそもそもが少人数学級編制ですので、「生徒一人ひ

とりに目が行き届き、個に応じたきめ細かな学習指導が行える」、「発言・発表など、

子ども一人ひとりの活躍の場が増加する」、「学年をこえた学び合いが生まれ教育効

果が高まる」、「不登校や問題行動の早期対応につながる」、「担任教員の事務処理に

費やす時間が減少し、子どもと接する時間が増加する」などのメリットもあります。 

今後、転入等で児童数が増える可能性もありますが、複式学級になる際は、保護

者や地域の理解を得られるよう、こうしたメリットも含めて学校と連携して十分に

説明していきます。 

 市街化調整区域において設定する規制緩和区域は、農振農用地やイエローゾーン

を含む災害リスクの高いエリア等を除いたものとされています。なお、規制緩和区

域内においては、宅地分譲等の行為が可能となります。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 各各種種組組織織団団体体のの見見直直ししににつついいてて  

    

所 管 課 等 総務課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 

令和５年も同様の意見をあげましたが、天童市では、これからますます少子高齢

化、人口減少が進んでいきますが、そのような中、町内会役員や社会教育団体役員

などのなり手不足の問題が出てきていると思います。実際に若松町内会は、ここ４

年間大問題になっています。 

現在の各種組織団体を見直し、市民にとって本当に必要な組織は何なのか、また
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活動しやすくするために再検討していく時期に来ているのではないかと考えます。 

意見としては、防災・福祉・地域活性の３項目に絞ってはと思います。市の見解

をお聞かせください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
少子高齢化の進展や共働き世帯の増加等により、町内会や社会教育団体の役員な

どのなり手を探すのが年々難しくなってきている状況にあると他の地域の町内会に

おいても同様の声が聞かれるところです。 
各種組織団体については、それぞれ設立の目的や経過等が異なるため、現段階に

おいて各種組織団体の個々の必要性を市が統一的に判断することは難しいと考えて

います。それぞれの組織団体において、実情に合わせて望ましい活動の在り方や組

織形態の見直しを検討していただきたいと考えています。 
市としても、各種組織団体の活動への支援を行っていくとともに、地域の皆様と

お互いに知恵を出し合いながら協働によるまちづくりを進めていきますので、今後

とも御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 通通学学路路、、町町内内地地域域のの街街灯灯設設置置整整備備ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課、建設課、教育総務課 
 

令和５年度末、天童高等学校より北側から国道４８号に向けて拡張整備が行われ、

全道程開通の際には、天童高等学校・第二中学校通学路としての利便性向上が期待

されますが、国道１３号混雑時の山口西工業団地へのアクセス道路となりうる可能

性もあります。 

上記の場所を含め、道路整備や通学路を新しく決める際には、併せて街灯を設置

し、住みやすい安心安全な生活環境整備を進めていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
道路事業については、整備の緊急性や必要性及び事業効果等を総合的に判断しな

がら順次整備を行っており、街路灯などの設置についても関係部署と情報共有をし

ながら進めているところです。 
道路整備時には、夜間の安全対策として交差点照明灯の設置を検討しており、交

差点の形状や規模を考慮し、公安委員会と協議をしながら進めています。 
また、新しく道路が整備され、通学路変更等も想定される場合には、通学路灯な

どの整備も検討し、地域の安心安全な生活環境整備に努めていきます。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 市市街街化化調調整整区区域域のの利利用用活活性性化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室、都市計画課、生涯学習課 
 

津山地区の魅力的な将来の展望実現のため、条件を付けながらも住みたいまちに

自由に住めるよう「市街化調整区域」の規制を早急に緩めていただきますようお願

いします。 
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少子高齢化が進んでいますが、若者が定着するよう過疎化を防止し、未来に希望

が持てる地域になってほしい思いです。 

農業地、果樹地を守りながら親、子、若者がその環境の中で一体となって安心し

て定住できるよう、魅力的な地域をつくっていくことで人口の流出を防止し、他市

町村からの流入につながります。 

地域としては、歴史や文化財、観光地、果樹、水のきれいな名水百選、山林等の

魅力的な天童津山、貫津をＰＲすることで人口減少の歯止めを図り、若者の定住化

を押し進めていきたい考えです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
国道１３号東側の津山地域を含む市街化調整区域は、自然環境や営農環境を保全

するために、市街化を抑制すべき区域と法律で位置付けられています。このため、

様々な法的な規制により、当該区域の地縁血縁者以外の住宅や、一定の条件を満た

す商業施設等以外は原則建築することができないものとされていました。 
 このような中、優良農地等の虫食い開発を抑制しながら、市内外の方の新たな定

住の促進や地域コミュニティの活性化を図るため、平成３０年４月１日から、市街

化調整区域においても住宅建築に人的な要件を必要としない開発許可等の規制緩和

区域を設定しています。 
 具体的には、農振農用地区域や土砂災害危険区域等を除外した上で、道路や上下

水道のインフラが既に整備されているエリアを緩和区域として指定しており、この

規制緩和により、津山地域において、これまで５箇所、２６区画の民間事業者によ

る宅地分譲が行われているほか、個人の住宅が１２戸建築されています。 
また、若い世代の移住・定住促進のために、子育て支援や雇用の場の確保などに

総合的に取り組むとともに、津山地区の貴重な地域資源を活かして、地域の魅力を

発信するような取り組みを、地域と行政が一体となって進めていきます。 
 

 

 

− 46 −



津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

活動しやすくするために再検討していく時期に来ているのではないかと考えます。 

意見としては、防災・福祉・地域活性の３項目に絞ってはと思います。市の見解

をお聞かせください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
少子高齢化の進展や共働き世帯の増加等により、町内会や社会教育団体の役員な

どのなり手を探すのが年々難しくなってきている状況にあると他の地域の町内会に

おいても同様の声が聞かれるところです。 
各種組織団体については、それぞれ設立の目的や経過等が異なるため、現段階に

おいて各種組織団体の個々の必要性を市が統一的に判断することは難しいと考えて

います。それぞれの組織団体において、実情に合わせて望ましい活動の在り方や組

織形態の見直しを検討していただきたいと考えています。 
市としても、各種組織団体の活動への支援を行っていくとともに、地域の皆様と

お互いに知恵を出し合いながら協働によるまちづくりを進めていきますので、今後

とも御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 通通学学路路、、町町内内地地域域のの街街灯灯設設置置整整備備ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課、建設課、教育総務課 
 

令和５年度末、天童高等学校より北側から国道４８号に向けて拡張整備が行われ、

全道程開通の際には、天童高等学校・第二中学校通学路としての利便性向上が期待

されますが、国道１３号混雑時の山口西工業団地へのアクセス道路となりうる可能

性もあります。 

上記の場所を含め、道路整備や通学路を新しく決める際には、併せて街灯を設置

し、住みやすい安心安全な生活環境整備を進めていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
道路事業については、整備の緊急性や必要性及び事業効果等を総合的に判断しな

がら順次整備を行っており、街路灯などの設置についても関係部署と情報共有をし

ながら進めているところです。 
道路整備時には、夜間の安全対策として交差点照明灯の設置を検討しており、交

差点の形状や規模を考慮し、公安委員会と協議をしながら進めています。 
また、新しく道路が整備され、通学路変更等も想定される場合には、通学路灯な

どの整備も検討し、地域の安心安全な生活環境整備に努めていきます。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 市市街街化化調調整整区区域域のの利利用用活活性性化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室、都市計画課、生涯学習課 
 

津山地区の魅力的な将来の展望実現のため、条件を付けながらも住みたいまちに

自由に住めるよう「市街化調整区域」の規制を早急に緩めていただきますようお願

いします。 

津津山山ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月１３日開催 

 

 

少子高齢化が進んでいますが、若者が定着するよう過疎化を防止し、未来に希望

が持てる地域になってほしい思いです。 

農業地、果樹地を守りながら親、子、若者がその環境の中で一体となって安心し

て定住できるよう、魅力的な地域をつくっていくことで人口の流出を防止し、他市

町村からの流入につながります。 

地域としては、歴史や文化財、観光地、果樹、水のきれいな名水百選、山林等の

魅力的な天童津山、貫津をＰＲすることで人口減少の歯止めを図り、若者の定住化

を押し進めていきたい考えです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
国道１３号東側の津山地域を含む市街化調整区域は、自然環境や営農環境を保全

するために、市街化を抑制すべき区域と法律で位置付けられています。このため、

様々な法的な規制により、当該区域の地縁血縁者以外の住宅や、一定の条件を満た

す商業施設等以外は原則建築することができないものとされていました。 
 このような中、優良農地等の虫食い開発を抑制しながら、市内外の方の新たな定

住の促進や地域コミュニティの活性化を図るため、平成３０年４月１日から、市街

化調整区域においても住宅建築に人的な要件を必要としない開発許可等の規制緩和

区域を設定しています。 
 具体的には、農振農用地区域や土砂災害危険区域等を除外した上で、道路や上下

水道のインフラが既に整備されているエリアを緩和区域として指定しており、この

規制緩和により、津山地域において、これまで５箇所、２６区画の民間事業者によ

る宅地分譲が行われているほか、個人の住宅が１２戸建築されています。 
また、若い世代の移住・定住促進のために、子育て支援や雇用の場の確保などに

総合的に取り組むとともに、津山地区の貴重な地域資源を活かして、地域の魅力を

発信するような取り組みを、地域と行政が一体となって進めていきます。 
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№ １１  交交流流施施設設「「ささととややまま」」ののささららななるる有有効効活活動動ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ２２  水水田田活活用用のの直直接接支支払払交交付付金金のの要要件件見見直直ししにに対対すするる対対策策ににつついいてて  

    農林課 
 

№ ３３  鳥鳥獣獣被被害害ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ４４  移移住住促促進進ののたためめのの体体験験施施設設のの設設置置ににつついいてて  

    市長公室、都市計画課  

 

№ ５５  除除雪雪のの対対応応ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ６６  災災害害時時及及びび緊緊急急時時のの地地区区民民へへのの連連絡絡方方法法ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  災災害害発発生生時時のの行行政政のの対対応応ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ８８  予予約約乗乗合合タタククシシーー「「ドドモモスス」」利利用用促促進進ののたためめののルルーールル緩緩和和ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ９９  市市民民病病院院のの診診察察順順番番のの表表示示ににつついいてて  

    市民病院 
 

№ １１００  将将棋棋モモニニュュメメンントトににつついいてて  

    商工観光課 
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№ １１  
標 
題 交交流流施施設設「「ささととややまま」」ののささららななるる有有効効活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和４年にリニューアルし、令和５年５月から利用開始しました「さとやま」は、

バリアフリーで、高齢者にも優しく、小規模イベント会場としても適しているスペ

ースであることから、令和５年の利用者は延べ１，６００人以上となりました。 
令和６年６月１日には、「ｋｅ・たむぎのサークル」が主催して、マルシェを開催

しました。１１月初めにも開催を計画しています。 
マルシェでは、今後、加工品の販売もしようと事業拡大を考えていますが、保健

所の規制が厳しく、思うようにいかないのが実情です。 
令和６年５月の末に、先進地視察として米沢の地区を見学しました。その地区で

は、公民館を利用して、土日限定のそばのレストランを運用していました。地元の

方々が運営し、人気店になっていました。 
ぜひ、現在の「さとやま」の控室を調理室に改修し、保健所の許可がおりる施設

となり、さらに地域に客を呼び込む施設となるよう、協力をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
「さとやま」は、旧田麦野へき地保育所を令和４年度にトイレ、内装、屋根、駐

車場舗装等の改修工事を行い、社会教育施設として令和５年度から活用していただ

いています。 
積極的な施設活用の結果、令和５年度の利用者数は１，６２７人となり、令和６

年度においてもマルシェ等の新規事業の開催を図っていただいた結果、４月から６

月までの利用者数は４３５人と令和５年同期の２９９人と比較して４５パーセント

の増となっています。 
調理室の改修については、使用する内容や頻度によって保健所の許可区分が異な

り、その区分に合わせた改修が必要となることや、専用の設備が必要となり、調理

室が他の公民館活動と兼用できなくなるといった課題も出てくるため、より具体的

な事業展開の構想などがありましたら、随時担当部署に御相談ください。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 水水田田活活用用のの直直接接支支払払交交付付金金のの要要件件見見直直ししにに対対すするる対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年度から国からの指針により、転作している水田は、５年に一度、水を張

らないと転作奨励の土地として認められないことになりました。 
転作のために、畔を切り、側溝を作り、排水対策をし、経費をかけて対応してい

ます。５年に一度、水田へ戻せとなると、さらに、経費がかかります。このような

無駄なお金を費やす政策では、対応できません。 
また、転作奨励金を頼りに、組合を作っていますが、それを解散させなければな

らない可能性があるという問題も生じています。現在、集落協定の改定時期にあり、

継続を検討していますが、この新たな指針はそれに水を差す内容です。収入が期待
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№ １１  交交流流施施設設「「ささととややまま」」ののささららななるる有有効効活活動動ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ２２  水水田田活活用用のの直直接接支支払払交交付付金金のの要要件件見見直直ししにに対対すするる対対策策ににつついいてて  

    農林課 
 

№ ３３  鳥鳥獣獣被被害害ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ４４  移移住住促促進進ののたためめのの体体験験施施設設のの設設置置ににつついいてて  

    市長公室、都市計画課  

 

№ ５５  除除雪雪のの対対応応ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ６６  災災害害時時及及びび緊緊急急時時のの地地区区民民へへのの連連絡絡方方法法ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  災災害害発発生生時時のの行行政政のの対対応応ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ８８  予予約約乗乗合合タタククシシーー「「ドドモモスス」」利利用用促促進進ののたためめののルルーールル緩緩和和ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ９９  市市民民病病院院のの診診察察順順番番のの表表示示ににつついいてて  

    市民病院 
 

№ １１００  将将棋棋モモニニュュメメンントトににつついいてて  

    商工観光課 
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№ １１  
標 
題 交交流流施施設設「「ささととややまま」」ののささららななるる有有効効活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和４年にリニューアルし、令和５年５月から利用開始しました「さとやま」は、

バリアフリーで、高齢者にも優しく、小規模イベント会場としても適しているスペ

ースであることから、令和５年の利用者は延べ１，６００人以上となりました。 
令和６年６月１日には、「ｋｅ・たむぎのサークル」が主催して、マルシェを開催

しました。１１月初めにも開催を計画しています。 
マルシェでは、今後、加工品の販売もしようと事業拡大を考えていますが、保健

所の規制が厳しく、思うようにいかないのが実情です。 
令和６年５月の末に、先進地視察として米沢の地区を見学しました。その地区で

は、公民館を利用して、土日限定のそばのレストランを運用していました。地元の

方々が運営し、人気店になっていました。 
ぜひ、現在の「さとやま」の控室を調理室に改修し、保健所の許可がおりる施設

となり、さらに地域に客を呼び込む施設となるよう、協力をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
「さとやま」は、旧田麦野へき地保育所を令和４年度にトイレ、内装、屋根、駐

車場舗装等の改修工事を行い、社会教育施設として令和５年度から活用していただ

いています。 
積極的な施設活用の結果、令和５年度の利用者数は１，６２７人となり、令和６

年度においてもマルシェ等の新規事業の開催を図っていただいた結果、４月から６

月までの利用者数は４３５人と令和５年同期の２９９人と比較して４５パーセント

の増となっています。 
調理室の改修については、使用する内容や頻度によって保健所の許可区分が異な

り、その区分に合わせた改修が必要となることや、専用の設備が必要となり、調理

室が他の公民館活動と兼用できなくなるといった課題も出てくるため、より具体的

な事業展開の構想などがありましたら、随時担当部署に御相談ください。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 水水田田活活用用のの直直接接支支払払交交付付金金のの要要件件見見直直ししにに対対すするる対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年度から国からの指針により、転作している水田は、５年に一度、水を張

らないと転作奨励の土地として認められないことになりました。 
転作のために、畔を切り、側溝を作り、排水対策をし、経費をかけて対応してい

ます。５年に一度、水田へ戻せとなると、さらに、経費がかかります。このような

無駄なお金を費やす政策では、対応できません。 
また、転作奨励金を頼りに、組合を作っていますが、それを解散させなければな

らない可能性があるという問題も生じています。現在、集落協定の改定時期にあり、

継続を検討していますが、この新たな指針はそれに水を差す内容です。収入が期待
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できない農地をどのように守るべきか、アドバイスをお願いします。  
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
水田活用の直接支払交付金の要件見直しについては、長年、転作作物の作付けが

固定化し、水田としての機能を有していない農地に対しても、交付金が支払われて

いることから、令和４年度以降、５年間に一度も水張りが行われない農地を交付対

象水田から除くとした国の方針によるものです。 
田麦野地区では、そばを主体とした転作に取り組んでいただいていますが、湿害

に弱いため排水対策が必要であることから、今回の要件見直しによって対応に苦慮

されているとお聞きしています。 
令和６年１１月に、田麦野地区にて、そば生産者、東北農政局、農協及び市によ

る話し合いの場を持ち、今回の要件見直しを受けた課題や対応等について、話し合

いを行ったところです。 
本市においても、令和６年度より畔塗機等の水張り管理に要する機械等の補助メ

ニューを追加したほか、令和７年度よりそばの転作に対する助成額を拡充し、そば

の継続した作付けを支援していきますので御理解くださるようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 鳥鳥獣獣被被害害ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年秋から、イノシシによる被害が急増しています。    
イノシシは、農地、農地の境の土手、県道・市道沿いの土手、住宅の庭など、い

たる所で穴を掘り、食物を食い荒らし、ボコボコにしています。 
人的被害はまだ発生していませんが、いつ発生してもおかしくありません。 
行政からの対策提案はありがたいのですが、私たち田麦野地区の住民が効果の少

ない方法にお金を使って鳥獣被害への対策を行っている現状を知っていただきたい

です。より効果的で根本的な対策をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
鳥獣被害対策は、動物が住みにくい環境づくりを行う「環境整備」、侵入防止柵を

設置する「防除」、ハンターによる「捕獲」の３点が柱となります。 
本市では、農作物被害が発生する４月から１０月までの期間で、わなによるイノ

シシの有害捕獲を実施していますが、強い繁殖力を持つイノシシに対しては、捕獲

が繁殖に追いつかなくなってきています。 
捕獲と併せた効果的な取組みとして挙げられる内容としては、収穫していない柿

や野菜などを放置せずに適切に処理すること、付近に身を隠せないように緩衝地帯

の草刈りをすること、電気柵を張り、イノシシが農作物に近づけないようにするこ

と等、イノシシが寄り付かないような環境を整えることとなります。ただし、動物

が住みにくい環境づくりは個人が行うには限界があり、地域として、互いに声を掛

け合って取り組んでいただくことが重要となりますので、市と連携し、地域が一体

となった取組みに御理解と御協力をお願いします。 
なお、地域おこし協力隊（鳥獣被害対策担当）による相談会を設けることも可能

ですので、御相談ください。 
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№ ４４  
標 
題 移移住住促促進進ののたためめのの体体験験施施設設のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
高知県四万十町では、町が対象地区内の中古物件を借り上げ、リフォームをして

希望者に賃貸として貸し出し、移住体験をさせる施策を進め、移住に成果を上げて

いると聞きます。ぜひ、田麦野地区でもそのような施策を進め、移住者に対応して

ください。 
田麦野地区を存続していくには、空き家を活用し、移住を促進することが、第一

と考えます。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

本市では、移住を促進するため、令和４年度から「お試し移住滞在費補助金」を

創設し、移住希望者が市内の宿泊施設を利用した場合に、滞在費の補助を行ってい

ます。令和４年度は６組９名、令和５年度は５組６名の利用があり、そのうち５組

８名が移住に結びついています。 
これまでも移住促進のための体験施設の設置について検討しましたが、需要や費

用の面から現在の補助金を創設した経過があります。 
田麦野地域は、素晴らしい自然に囲まれていることから、実際に宿泊することで

伝わる魅力があると思いますので、田麦野地域への移住体験の希望者が増えました

ら、空き家の利活用も含めて、体験施設の設置を検討します。 
体験施設の設置を検討する場合は、移住希望者のニーズを踏まえて、地域の皆様

に相談させていただきますので、よろしくお願いします。 
また、本市の空き家対策のひとつとしまして、空き家を所有する方に対し、空き

家の「相続」、「売却」、「利活用」などを相談することができるオンライン相談窓口

の天童市アキカツカウンターを開設しています。 
この窓口の運営については、民間会社の空き家活用株式会社に委託し実施してい

ます。 
なお、地域やお住いの近くにある空き家についての相談は、これまでどおり市都

市計画課にお寄せいただきますようお願いします。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 除除雪雪のの対対応応ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年度も、県道は除雪車が来ているのに、市道は除雪車が来ない日が、多く

ありました。 
なぜ、そのような開きが発生するのでしょうか。 
また、県道担当の除雪機は、旧公民館前に常設待機していますが、市道除雪車は、

降雪のたびに、会社から移動して除雪しているために時間がかかっているので、改

善が必要だと感じています。相談があれば、除雪車の待機場所の確保に協力するこ

とは可能です。 
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移住を促進するためには冬の除雪は必要不可欠ですので、改善をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市の除雪作業については、通勤・通学時間帯となる午前７時３０分までに除雪

作業を完了することを目標としているため、午前１時の時点で出動基準の積雪量で

ある概ね１０センチメートルを超える場合に出動しています。明け方や日中に雪が

降った場合は翌日に除雪を行うこともあり、県道の除雪との間で出動に違いが出る

場合もあることを御理解いただきたいと思います。 
御提言にあるように、田麦野地区内に除雪車を待機しておく場所を確保していた

だき、除雪作業の効率化を図ることができました。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時及及びび緊緊急急時時のの地地区区民民へへのの連連絡絡方方法法ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 令和５年も、意見を出させていただいたのですが、昔は、各家庭に有線放送が接

続され、緊急時は、一斉放送にて状況確認できましたが、現在は「ぽんぽこ」の体

育館にある防災用スピーカーしかなく、聞こえる範囲がごくわずかです。災害が増

加している今日、住民の安全を守るためにも、緊急時の連絡方法は早急に確立して

おくべきではないでしょうか。   
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
災害等の緊急時には、情報伝達が非常に重要となりますので、様々な手段で情報

配信を行っています。 
ぽんぽこの体育館に設置してあります同報系防災行政無線のスピーカーは、四方

向に向けてありますが、御提言のとおり、拡声範囲は概ね半径５００メートルに限

られており、雨や風などによっては、更に放送が聞き取りにくい場合も想定されま

す。 
ただし、本市では、同報系防災行政無線のスピーカー以外にも、住民の方への緊

急情報伝達手段として、携帯電話の緊急速報メールや登録制メール、市ホームペー

ジ、市ＬＩＮＥ、市フェイスブック、防災ラジオ、広報車、自主防災会連絡網等に

より、一定の伝達手段は確保していると考えています。なお、登録制メールの登録

方法は難しいものではありませんので、地区の皆様には回覧板等で周知に努めてい

きます。 
今後も、自主防災会との連絡を密にして、迅速に防災情報の配信に努めますので、

地域の皆様にも、日頃から大雨や台風などの気象情報に注意していただき、早めの

防災対策や避難行動をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 災災害害発発生生時時のの行行政政のの対対応応ににつついいてて  

    

所 管 課 等 危機管理室 
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≪市民のこえ≫ 
１月１日に能登半島地震が発生しました。そして、４月には、台湾で大地震が発

生しています。行政の両者の動きを見ると、発生時の初期対応に大きな開きがある

ように感じました。台湾の行政の避難者に対しての初期対応には、すばらしいもの

があったように思います。能登半島地震では、対応が後手後手にまわり、避難者が

大変な思いをしているように見えました。 
ぜひ、早急に、緊急時の対応策を台湾なみに改善してください。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
台湾の地震では、行政の迅速な対応がテレビ等で報道されているところですが、

一方、能登半島地震では、元日の１６時１０分ごろと地震の発生が日没近くだった

ことに加え、道路、水道、電気、通信が途絶、寸断したこともあり、被害状況の把

握や物資の輸送に時間がかかった点、また、避難所においては、長期の断水で衛生

環境が悪化していたなどの課題が挙げられています。 
田麦野地区における緊急時への対応策としては、道路の寸断による孤立の恐れが

あるため、飲料水として川の水等をろ過して使用する非常用浄水装置を配備してい

るほか、ぽんぽこにアルファ米の非常食１，１００食、簡易トイレ５００個、毛布

１４０枚、発電機、投光器などを備蓄しています。 
また、通信手段の確保のため、防災行政無線機、衛星携帯電話を準備し、毎月、

通信訓練を実施しているところです。 
災害対応には、迅速な情報伝達とともに、自助の備えも重要となりますので、各

家庭でも、予め非常時の持出品の準備や、必要な食料、日用品などの備蓄をお願い

します。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 

予予約約乗乗合合タタククシシーー「「ドドモモスス」」利利用用促促進進ののたためめののルルーールル緩緩和和ににつついい

てて  
    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
現在、予約型乗合タクシー「ドモス」は会員登録が必須ですが、会員登録不要で、

予約だけで乗れるようなサービスにすれば便利ではないでしょうか。 
田麦野は、公共交通が不十分なため、不便です。都市部では、誰でも乗れる路線

バスなどの公共車両があります。 
都市部と同じように、便利になるよう、予約型乗合タクシーのルールを見直して

ください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
予約制乗合タクシー「ドモス」は、利用者減少による路線バスの廃止や減便に伴

い、市民の移動手段の確保のために平成２２年９月から運行し、２年に１回、運行

の見直しを行っています。お住いの地域は、自宅から市内の指定目的地の間を移動

する「区域乗合型」で運行しています。 
「ドモス」は、予約システムによって運行を管理しており、会員である乗合者を

送迎する最適なルートを検索し、円滑な運行を行っています。そのためには、御自

宅の住所などの情報が必要となりますので、会員登録について御理解をお願いしま

− 52 −



田田麦麦野野ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１２日開催 

 

 

移住を促進するためには冬の除雪は必要不可欠ですので、改善をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市の除雪作業については、通勤・通学時間帯となる午前７時３０分までに除雪

作業を完了することを目標としているため、午前１時の時点で出動基準の積雪量で

ある概ね１０センチメートルを超える場合に出動しています。明け方や日中に雪が

降った場合は翌日に除雪を行うこともあり、県道の除雪との間で出動に違いが出る

場合もあることを御理解いただきたいと思います。 
御提言にあるように、田麦野地区内に除雪車を待機しておく場所を確保していた

だき、除雪作業の効率化を図ることができました。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 災災害害時時及及びび緊緊急急時時のの地地区区民民へへのの連連絡絡方方法法ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 令和５年も、意見を出させていただいたのですが、昔は、各家庭に有線放送が接

続され、緊急時は、一斉放送にて状況確認できましたが、現在は「ぽんぽこ」の体

育館にある防災用スピーカーしかなく、聞こえる範囲がごくわずかです。災害が増

加している今日、住民の安全を守るためにも、緊急時の連絡方法は早急に確立して

おくべきではないでしょうか。   
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
災害等の緊急時には、情報伝達が非常に重要となりますので、様々な手段で情報

配信を行っています。 
ぽんぽこの体育館に設置してあります同報系防災行政無線のスピーカーは、四方

向に向けてありますが、御提言のとおり、拡声範囲は概ね半径５００メートルに限

られており、雨や風などによっては、更に放送が聞き取りにくい場合も想定されま

す。 
ただし、本市では、同報系防災行政無線のスピーカー以外にも、住民の方への緊

急情報伝達手段として、携帯電話の緊急速報メールや登録制メール、市ホームペー

ジ、市ＬＩＮＥ、市フェイスブック、防災ラジオ、広報車、自主防災会連絡網等に

より、一定の伝達手段は確保していると考えています。なお、登録制メールの登録

方法は難しいものではありませんので、地区の皆様には回覧板等で周知に努めてい

きます。 
今後も、自主防災会との連絡を密にして、迅速に防災情報の配信に努めますので、

地域の皆様にも、日頃から大雨や台風などの気象情報に注意していただき、早めの

防災対策や避難行動をお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 災災害害発発生生時時のの行行政政のの対対応応ににつついいてて  

    

所 管 課 等 危機管理室 
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≪市民のこえ≫ 
１月１日に能登半島地震が発生しました。そして、４月には、台湾で大地震が発

生しています。行政の両者の動きを見ると、発生時の初期対応に大きな開きがある

ように感じました。台湾の行政の避難者に対しての初期対応には、すばらしいもの

があったように思います。能登半島地震では、対応が後手後手にまわり、避難者が

大変な思いをしているように見えました。 
ぜひ、早急に、緊急時の対応策を台湾なみに改善してください。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
台湾の地震では、行政の迅速な対応がテレビ等で報道されているところですが、

一方、能登半島地震では、元日の１６時１０分ごろと地震の発生が日没近くだった

ことに加え、道路、水道、電気、通信が途絶、寸断したこともあり、被害状況の把

握や物資の輸送に時間がかかった点、また、避難所においては、長期の断水で衛生

環境が悪化していたなどの課題が挙げられています。 
田麦野地区における緊急時への対応策としては、道路の寸断による孤立の恐れが

あるため、飲料水として川の水等をろ過して使用する非常用浄水装置を配備してい

るほか、ぽんぽこにアルファ米の非常食１，１００食、簡易トイレ５００個、毛布

１４０枚、発電機、投光器などを備蓄しています。 
また、通信手段の確保のため、防災行政無線機、衛星携帯電話を準備し、毎月、

通信訓練を実施しているところです。 
災害対応には、迅速な情報伝達とともに、自助の備えも重要となりますので、各

家庭でも、予め非常時の持出品の準備や、必要な食料、日用品などの備蓄をお願い

します。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 

予予約約乗乗合合タタククシシーー「「ドドモモスス」」利利用用促促進進ののたためめののルルーールル緩緩和和ににつついい

てて  
    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
現在、予約型乗合タクシー「ドモス」は会員登録が必須ですが、会員登録不要で、

予約だけで乗れるようなサービスにすれば便利ではないでしょうか。 
田麦野は、公共交通が不十分なため、不便です。都市部では、誰でも乗れる路線

バスなどの公共車両があります。 
都市部と同じように、便利になるよう、予約型乗合タクシーのルールを見直して

ください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
予約制乗合タクシー「ドモス」は、利用者減少による路線バスの廃止や減便に伴

い、市民の移動手段の確保のために平成２２年９月から運行し、２年に１回、運行

の見直しを行っています。お住いの地域は、自宅から市内の指定目的地の間を移動

する「区域乗合型」で運行しています。 
「ドモス」は、予約システムによって運行を管理しており、会員である乗合者を

送迎する最適なルートを検索し、円滑な運行を行っています。そのためには、御自

宅の住所などの情報が必要となりますので、会員登録について御理解をお願いしま
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す。 
なお、「ドモス」の会員登録申請書は、高原の里交流施設「ぽんぽこ」にも設置し

ており、記入していただいた申請書をその場でお預かりしていますので、御利用い

ただければと思います。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 市市民民病病院院のの診診察察順順番番のの表表示示ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市民病院 
 

≪市民のこえ≫ 
先日、市民病院を予約なしで受診しました。午前１０時に受付を済ませましたが、

会計が終わるまでに３時間もかかりました。内科の担当医師が３人ではなく、２人

という体制で、予約も多かったために、待ち時間が長引いたと思われますが、せめ

て、自分がどの程度待つ必要があるのかわかるように、順番が表示されていれば、

と感じました。 
改善をお願いします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
これまでは、看護師が患者様に対して、診察までの順番やおおよその待ち時間な

どのお声掛けをするよう対応していましたが、患者様に対するサービスの向上を図

るため、令和６年１２月９日から外来の診察案内表示システムの運用を開始し、患

者様のお名前による診察案内から受付番号による案内に変更したことにより、患者

様ご自身が診察までの待ち時間を把握することができるようになりました。 
今後とも、より一層患者様に対する医療サービスの向上に努めていきます。 

 

 

 

№ １１００  
標 
題 将将棋棋モモニニュュメメンントトににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年４月、天童駅東口に将棋のモニュメントが設置されました。公益社団法

人日本将棋連盟の羽生善治会長もいらっしゃって、除幕式が盛大に開催されたよう

ですが、そのモニュメントを作ったいきさつを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
この度の将棋モニュメントの設置については、市制施行６５周年を機に、天童の

将棋ブランドを未来に引き継ぎ、さらに世界に発信していくため、「将棋のまち天童」

の新たなシンボルとして鉄路の玄関口である天童駅東口に設置しました。 
モニュメントは、下方に座面を設置しており、記念撮影や駅前での待ち合わせな

どにも利用でき、多くの人に親しまれる場所になることを期待しています。 
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№ １１  山山口口地地区区のの人人口口ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２  河河川川愛愛護護デデーーのの在在りり方方ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ３３  ククーーリリンンググシシェェルルタターーのの効効果果とと利利用用状状況況ににつついいてて  

    生活環境課、生涯学習課  

 

№ ４４  自自然然災災害害等等にによよるる果果樹樹被被害害へへのの支支援援策策ににつついいてて  

    農林課 
 

№ ５５  天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金交交付付規規程程のの見見直直ししににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ６６  ドドモモススのの土土日日祝祝日日のの運運行行ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ７７  里里山山のの枯枯れれ木木ににつついいてて  

    農林課 
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す。 
なお、「ドモス」の会員登録申請書は、高原の里交流施設「ぽんぽこ」にも設置し

ており、記入していただいた申請書をその場でお預かりしていますので、御利用い

ただければと思います。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 市市民民病病院院のの診診察察順順番番のの表表示示ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市民病院 
 

≪市民のこえ≫ 
先日、市民病院を予約なしで受診しました。午前１０時に受付を済ませましたが、

会計が終わるまでに３時間もかかりました。内科の担当医師が３人ではなく、２人

という体制で、予約も多かったために、待ち時間が長引いたと思われますが、せめ

て、自分がどの程度待つ必要があるのかわかるように、順番が表示されていれば、

と感じました。 
改善をお願いします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
これまでは、看護師が患者様に対して、診察までの順番やおおよその待ち時間な

どのお声掛けをするよう対応していましたが、患者様に対するサービスの向上を図

るため、令和６年１２月９日から外来の診察案内表示システムの運用を開始し、患

者様のお名前による診察案内から受付番号による案内に変更したことにより、患者

様ご自身が診察までの待ち時間を把握することができるようになりました。 
今後とも、より一層患者様に対する医療サービスの向上に努めていきます。 

 

 

 

№ １１００  
標 
題 将将棋棋モモニニュュメメンントトににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年４月、天童駅東口に将棋のモニュメントが設置されました。公益社団法

人日本将棋連盟の羽生善治会長もいらっしゃって、除幕式が盛大に開催されたよう

ですが、そのモニュメントを作ったいきさつを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
この度の将棋モニュメントの設置については、市制施行６５周年を機に、天童の

将棋ブランドを未来に引き継ぎ、さらに世界に発信していくため、「将棋のまち天童」

の新たなシンボルとして鉄路の玄関口である天童駅東口に設置しました。 
モニュメントは、下方に座面を設置しており、記念撮影や駅前での待ち合わせな

どにも利用でき、多くの人に親しまれる場所になることを期待しています。 
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№ １１  山山口口地地区区のの人人口口ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２  河河川川愛愛護護デデーーのの在在りり方方ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ３３  ククーーリリンンググシシェェルルタターーのの効効果果とと利利用用状状況況ににつついいてて  

    生活環境課、生涯学習課  

 

№ ４４  自自然然災災害害等等にによよるる果果樹樹被被害害へへのの支支援援策策ににつついいてて  

    農林課 
 

№ ５５  天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金交交付付規規程程のの見見直直ししににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ６６  ドドモモススのの土土日日祝祝日日のの運運行行ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ７７  里里山山のの枯枯れれ木木ににつついいてて  

    農林課 
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№ １１  
標 
題 山山口口地地区区のの人人口口ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
山口地区は市内でも高齢化率、人口減少率ともに上位であると認識しています。

公民館別の統計では、５年前の令和元年度比でおおよそ－６パーセント、１０年前

の平成２６年度比で約－１５パーセントとなっており、人口が加速度的に減少して

います。 

非常に危機感を持っており、令和５年度も結婚支援等について御提言しましたが、

山口地区に限ったことではなく、こうした状況はますます加速していくものと思わ

れます。 

今後、１０年、２０年と市政を運営していくなかで、近々の具体的政策ではなく、

長期的な視点で見た場合、将来の推計人口について市ではどのように捉え、どのよ

うな展望を持っているのか教えてください。 

また、令和６年度の婚活支援の成果も教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
全国的に進行している人口減少と高齢化は、本市においても大きな課題となって

います。 
令和６年３月末と１０年前である平成２６年３月末の状況を比較しますと、人口

減少率は市全体で３．１パーセント、山口地区では１４．４パーセントとなってい

ます。 
人口の増減は、転入・転出の差を表す社会増減と、出生・死亡の差を表す自然増

減により構成されますが、本市における現在の人口減少の要因は、死亡者数が出生

数を上回っていることによるものであり、転入・転出については概ね均衡している

状況となっているところです。 
今後、団塊の世代全員が７５歳以上となる令和７年を迎えますが、自然増減に及

ぼす影響を考慮すると、長期的には現在の人口減少の状況が続いていくものと考え

られます。 
人口減少対策には特効薬が無いため、本市としては移住・定住支援や子育ての負

担軽減、結婚支援、就労の場の確保など様々な施策を総合的に実施していく必要が

あるものと考えていますので、皆様の御理解と御協力をよろしくお願いします。 
なお、婚活支援については、結婚サポーターの設置や婚活イベント開催費補助金

などに取り組んでいますが、これらの制度を利用して令和５年度よりも多くの方が

結婚している状況です。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 河河川川愛愛護護デデーーのの在在りり方方ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
河川愛護デーの活動として、毎年７月に堤防の草刈りを行っていますが、高齢化

が進み、傾斜地の草刈りは体力的に難しく、危険を伴うことから「できる範囲」で

山山口口ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月１６日開催 

 

 

のボランティア活動となっています。諸々の課題が付きまとうのは承知しています

が、例えばドローンで除草剤の散布や重機での草刈りなど、従来の住民ボランティ

アに頼らずとも維持していく方法はあるのではないかと思います。 

河川愛護デーの在り方について見直すべき時期と思いますが、市ではどのように

考えていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
「きれいな川で住みよいふるさと運動」に御協力いただき、誠にありがとうござ

います。この運動は、河川・海岸愛護に対する県民意識の醸成と、美しく快適で豊

かな県土づくりを目的に、昭和５２年から、県と市町村が主催し、県下一斉に行わ

れています。毎年７月と９月を重点運動期間に定め、令和６年度は７月７日と９月

８日の日曜日を県民河川・海岸愛護デーに設定しています。 
本市では、この運動に令和６年度も延べ約９，０００人の方から御協力をいただ

いており、河川環境の維持に重要な役割を果たしていると考えていますので、今後

も継続して取り組んでいきます。皆様には、できる範囲で、無理のない安全な作業

を実施していただければと思います。 
なお、河川管理者である県からは、「除草剤散布は効率的な除草方法のひとつでは

ありますが、国の基準に準じ、水質悪化による環境や生物への影響、河川堤防の弱

体化等を考慮し、河川内での使用は控えていただくようお願いをしています。また、

県では河川愛護活動団体及び本活動に賛同する企業への支援を行っていますので、

本制度を御活用いただき、引き続き地域の河川の維持管理への御協力をお願いした

いと考えています。」との回答をいただいています。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 ククーーリリンンググシシェェルルタターーのの効効果果とと利利用用状状況況ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 

令和６年度から公民館やイオンモール天童などの施設がクーリングシェルターと

して指定されましたが、その効果と利用状況について教えてください。 

山口地区においてはほぼ利用がなかったようです。施設の開放だけでは利用率が

低いと思いますが、例えば、利用者に軽運動をしてもらうなど利用率向上のために

考えていることはあるのでしょうか。 

また、民間事業者等に呼びかけてシェルターとして利用できる施設の拡充を図っ

ているようですが、今後の周知方法等について考えていることを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
クーリングシェルターとは、指定暑熱避難施設の通称名で、過去に例のない危険

な暑さが予測される「熱中症特別警戒アラート」が発令されたときに開放できるよ

うにあらかじめ指定された施設で、本市では令和６年度から、民間施設を含めて１

８施設をクーリングシェルターとして指定しています。 
令和６年度は熱中症特別警戒アラートの発表はありませんでしたが、地域の多く

の方から涼み処として利用していただきました。 
利用率の向上については、公民館において地域カフェなどの催し物を実施し、気
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№ １１  
標 
題 山山口口地地区区のの人人口口ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
山口地区は市内でも高齢化率、人口減少率ともに上位であると認識しています。

公民館別の統計では、５年前の令和元年度比でおおよそ－６パーセント、１０年前

の平成２６年度比で約－１５パーセントとなっており、人口が加速度的に減少して

います。 

非常に危機感を持っており、令和５年度も結婚支援等について御提言しましたが、

山口地区に限ったことではなく、こうした状況はますます加速していくものと思わ

れます。 

今後、１０年、２０年と市政を運営していくなかで、近々の具体的政策ではなく、

長期的な視点で見た場合、将来の推計人口について市ではどのように捉え、どのよ

うな展望を持っているのか教えてください。 

また、令和６年度の婚活支援の成果も教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
全国的に進行している人口減少と高齢化は、本市においても大きな課題となって

います。 
令和６年３月末と１０年前である平成２６年３月末の状況を比較しますと、人口

減少率は市全体で３．１パーセント、山口地区では１４．４パーセントとなってい

ます。 
人口の増減は、転入・転出の差を表す社会増減と、出生・死亡の差を表す自然増

減により構成されますが、本市における現在の人口減少の要因は、死亡者数が出生

数を上回っていることによるものであり、転入・転出については概ね均衡している

状況となっているところです。 
今後、団塊の世代全員が７５歳以上となる令和７年を迎えますが、自然増減に及

ぼす影響を考慮すると、長期的には現在の人口減少の状況が続いていくものと考え

られます。 
人口減少対策には特効薬が無いため、本市としては移住・定住支援や子育ての負

担軽減、結婚支援、就労の場の確保など様々な施策を総合的に実施していく必要が

あるものと考えていますので、皆様の御理解と御協力をよろしくお願いします。 
なお、婚活支援については、結婚サポーターの設置や婚活イベント開催費補助金

などに取り組んでいますが、これらの制度を利用して令和５年度よりも多くの方が

結婚している状況です。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 河河川川愛愛護護デデーーのの在在りり方方ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
河川愛護デーの活動として、毎年７月に堤防の草刈りを行っていますが、高齢化

が進み、傾斜地の草刈りは体力的に難しく、危険を伴うことから「できる範囲」で

山山口口ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月１６日開催 

 

 

のボランティア活動となっています。諸々の課題が付きまとうのは承知しています

が、例えばドローンで除草剤の散布や重機での草刈りなど、従来の住民ボランティ

アに頼らずとも維持していく方法はあるのではないかと思います。 

河川愛護デーの在り方について見直すべき時期と思いますが、市ではどのように

考えていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
「きれいな川で住みよいふるさと運動」に御協力いただき、誠にありがとうござ

います。この運動は、河川・海岸愛護に対する県民意識の醸成と、美しく快適で豊

かな県土づくりを目的に、昭和５２年から、県と市町村が主催し、県下一斉に行わ

れています。毎年７月と９月を重点運動期間に定め、令和６年度は７月７日と９月

８日の日曜日を県民河川・海岸愛護デーに設定しています。 
本市では、この運動に令和６年度も延べ約９，０００人の方から御協力をいただ

いており、河川環境の維持に重要な役割を果たしていると考えていますので、今後

も継続して取り組んでいきます。皆様には、できる範囲で、無理のない安全な作業

を実施していただければと思います。 
なお、河川管理者である県からは、「除草剤散布は効率的な除草方法のひとつでは

ありますが、国の基準に準じ、水質悪化による環境や生物への影響、河川堤防の弱

体化等を考慮し、河川内での使用は控えていただくようお願いをしています。また、

県では河川愛護活動団体及び本活動に賛同する企業への支援を行っていますので、

本制度を御活用いただき、引き続き地域の河川の維持管理への御協力をお願いした

いと考えています。」との回答をいただいています。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 ククーーリリンンググシシェェルルタターーのの効効果果とと利利用用状状況況ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 

令和６年度から公民館やイオンモール天童などの施設がクーリングシェルターと

して指定されましたが、その効果と利用状況について教えてください。 

山口地区においてはほぼ利用がなかったようです。施設の開放だけでは利用率が

低いと思いますが、例えば、利用者に軽運動をしてもらうなど利用率向上のために

考えていることはあるのでしょうか。 

また、民間事業者等に呼びかけてシェルターとして利用できる施設の拡充を図っ

ているようですが、今後の周知方法等について考えていることを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
クーリングシェルターとは、指定暑熱避難施設の通称名で、過去に例のない危険

な暑さが予測される「熱中症特別警戒アラート」が発令されたときに開放できるよ

うにあらかじめ指定された施設で、本市では令和６年度から、民間施設を含めて１

８施設をクーリングシェルターとして指定しています。 
令和６年度は熱中症特別警戒アラートの発表はありませんでしたが、地域の多く

の方から涼み処として利用していただきました。 
利用率の向上については、公民館において地域カフェなどの催し物を実施し、気
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軽に公民館に立ち寄れる雰囲気を地域で作っていくことも大切であり、今後とも、

地域の子どもたちを含め積極的に御利用いただきたいと思います。 
令和７年度についても、他課とも連携して施設の拡充に向けて取組むとともに、

施設の入口等へのわかりやすい表示やホームページ等を活用して周知に努めていき

ます。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 自自然然災災害害等等にによよるる果果樹樹被被害害へへのの支支援援策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
山口地区では様々な果樹を栽培しており、特に令和６年は高温によるさくらんぼ

の被害が多くありました。今後もこのような状況が続くことが想定されるため、農

業従事者が自身で対策をするのはもちろんですが、個人での対応には差があるとと

もに限界があります。 

果樹は市の観光資源でもあるため、行政の支援が必要不可欠であると考えます。 

報道等で県や民間事業者の支援策は目にしましたが、市独自の支援策等を検討し

ているか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年産さくらんぼの高温障害の発生を受け、県では高温対策の緊急支援パッ

ケージを策定し、高温対策に必要な資材・機械・かん水設備の導入に対する支援、

佐藤錦から晩生品種への改植に対する支援、減収した生産者の営農資金の融資に係

る利子補給などを行うこととしました。 
市では、県の施策に協調した支援を行うほか、独自の施策として、高温対策とし

ての果樹栽培施設や、遮光シート等の整備に対する支援を行っています。また、品

種転換支援として、晩生品種であるやまがた紅王の新植・改植に対する支援を行っ

ており、品種転換が進むことが収穫作業の分散化に繋がり、収穫の遅れによる品質

低下が軽減できると考えています。 
今後は、高温対策に有効と実証された設備投資に対して、県や農協と連携しなが

ら積極的な支援を行っていく考えです。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金交交付付規規程程のの見見直直ししににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、温暖化の影響で猛暑となる日が多くなり、補助金を利用して分館にエアコ

ンの設置を検討しましたが、年々世帯数が減り部落会費も減収となっていることか

ら１戸あたりの負担金が大きくなり、設置を諦めざるを得ない結果となりました。 

市民の健康に関わることなので、エアコンを整備する際の補助率を上げることは

できないでしょうか。 

また、分館は畳張りの部屋がほとんどで、会議の際は座って行っています。高齢

山山口口ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月１６日開催 

 

 

化が進み、膝や腰に痛みを抱えている方が多いため、椅子を整備すべく各部落で準

備を進めていますが、備品購入時の要件として 1 万円以上のものと規定されており、

１脚あたり数千円の椅子は補助の対象外となってしまいます。 

椅子の購入に限って、下限金額を引き下げることはできないでしょうか。 

エアコンや椅子は、分館で集う際の必要性を強く感じていますので、規程の見直

しをお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
分館は、地域活動において重要な拠点施設であり、市では施設の適切な維持管理

や利活用の活性化を図るため、施設整備等に対する補助制度を設けています。 
当該補助制度については、物価高騰等も踏まえて適宜見直しを図っており、令和

３年にも補助要件の見直しを行っています。 
しかし、近年の建設工事費や物価は上昇を続けており、補助対象品目や補助要件

への御意見もあることから、他分館の意見も集約しながら、制度の見直しを検討し

ていきます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 ドドモモススのの土土日日祝祝日日のの運運行行ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

高齢の一人暮らしや夫婦のみの世帯では、運転免許がないと山口地区での生活は

大変です。 

 土曜日も開院しているクリニックもありますので、高齢者の足の問題の解決のた

め、休日の運行を検討してください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
ドモスの土日祝日の運行については、他の地域からも要望が出ています。しかし、

タクシー会社のドライバー不足の問題や、民間の公共交通事業者への影響も考慮し

なければならないため、実現には至っていない状況です。 
ドモスの運行については、運行開始以来見直しを重ねていますが、新たな交通手

段も検討しながら、今後も高齢者の移動手段の確保のため、改善に努めていきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 里里山山のの枯枯れれ木木ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課 
 

≪市民のこえ≫ 

 令和６年の暑さの影響なのか、里山の松枯れやナラ枯れなどが目立ちます。山口

地区だけではなく、舞鶴山にも赤松が生育していますが、このまま増えていくので

はないかと心配しています。 

 松くい虫やナラ枯れ病ですと対策が必要だと思いますが、市では何か情報があり

ますでしょうか。 
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軽に公民館に立ち寄れる雰囲気を地域で作っていくことも大切であり、今後とも、

地域の子どもたちを含め積極的に御利用いただきたいと思います。 
令和７年度についても、他課とも連携して施設の拡充に向けて取組むとともに、

施設の入口等へのわかりやすい表示やホームページ等を活用して周知に努めていき

ます。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 自自然然災災害害等等にによよるる果果樹樹被被害害へへのの支支援援策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等  農林課 
 

≪市民のこえ≫ 
山口地区では様々な果樹を栽培しており、特に令和６年は高温によるさくらんぼ

の被害が多くありました。今後もこのような状況が続くことが想定されるため、農

業従事者が自身で対策をするのはもちろんですが、個人での対応には差があるとと

もに限界があります。 

果樹は市の観光資源でもあるため、行政の支援が必要不可欠であると考えます。 

報道等で県や民間事業者の支援策は目にしましたが、市独自の支援策等を検討し

ているか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年産さくらんぼの高温障害の発生を受け、県では高温対策の緊急支援パッ

ケージを策定し、高温対策に必要な資材・機械・かん水設備の導入に対する支援、

佐藤錦から晩生品種への改植に対する支援、減収した生産者の営農資金の融資に係

る利子補給などを行うこととしました。 
市では、県の施策に協調した支援を行うほか、独自の施策として、高温対策とし

ての果樹栽培施設や、遮光シート等の整備に対する支援を行っています。また、品

種転換支援として、晩生品種であるやまがた紅王の新植・改植に対する支援を行っ

ており、品種転換が進むことが収穫作業の分散化に繋がり、収穫の遅れによる品質

低下が軽減できると考えています。 
今後は、高温対策に有効と実証された設備投資に対して、県や農協と連携しなが

ら積極的な支援を行っていく考えです。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 天天童童市市公公民民館館整整備備費費補補助助金金交交付付規規程程のの見見直直ししににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、温暖化の影響で猛暑となる日が多くなり、補助金を利用して分館にエアコ

ンの設置を検討しましたが、年々世帯数が減り部落会費も減収となっていることか

ら１戸あたりの負担金が大きくなり、設置を諦めざるを得ない結果となりました。 

市民の健康に関わることなので、エアコンを整備する際の補助率を上げることは

できないでしょうか。 

また、分館は畳張りの部屋がほとんどで、会議の際は座って行っています。高齢

山山口口ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月１６日開催 

 

 

化が進み、膝や腰に痛みを抱えている方が多いため、椅子を整備すべく各部落で準

備を進めていますが、備品購入時の要件として 1 万円以上のものと規定されており、

１脚あたり数千円の椅子は補助の対象外となってしまいます。 

椅子の購入に限って、下限金額を引き下げることはできないでしょうか。 

エアコンや椅子は、分館で集う際の必要性を強く感じていますので、規程の見直

しをお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
分館は、地域活動において重要な拠点施設であり、市では施設の適切な維持管理

や利活用の活性化を図るため、施設整備等に対する補助制度を設けています。 
当該補助制度については、物価高騰等も踏まえて適宜見直しを図っており、令和

３年にも補助要件の見直しを行っています。 
しかし、近年の建設工事費や物価は上昇を続けており、補助対象品目や補助要件

への御意見もあることから、他分館の意見も集約しながら、制度の見直しを検討し

ていきます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 ドドモモススのの土土日日祝祝日日のの運運行行ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

高齢の一人暮らしや夫婦のみの世帯では、運転免許がないと山口地区での生活は

大変です。 

 土曜日も開院しているクリニックもありますので、高齢者の足の問題の解決のた

め、休日の運行を検討してください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
ドモスの土日祝日の運行については、他の地域からも要望が出ています。しかし、

タクシー会社のドライバー不足の問題や、民間の公共交通事業者への影響も考慮し

なければならないため、実現には至っていない状況です。 
ドモスの運行については、運行開始以来見直しを重ねていますが、新たな交通手

段も検討しながら、今後も高齢者の移動手段の確保のため、改善に努めていきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 里里山山のの枯枯れれ木木ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課 
 

≪市民のこえ≫ 

 令和６年の暑さの影響なのか、里山の松枯れやナラ枯れなどが目立ちます。山口

地区だけではなく、舞鶴山にも赤松が生育していますが、このまま増えていくので

はないかと心配しています。 

 松くい虫やナラ枯れ病ですと対策が必要だと思いますが、市では何か情報があり

ますでしょうか。 
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＜回答及び対応状況＞ 
御提言のように、山口地区に限らず、市内では松枯れやナラ枯れが見られますが、

例年と同様に、特に多いという状況ではありません。 
対策として、市では、松くい虫やナラ枯れ防除事業を毎年実施しています。被害

木を伐倒して薬剤でくん蒸処理を行う伐倒駆除を市内全域で実施しているほか、舞

鶴山などでは薬剤を散布する地上散布を併せて実施しています。また、ナラ枯れに

ついては、舞鶴山を始め、水晶山、ジャガラモガラ、田麦野絆の森林（もり）にお

いて伐倒駆除や薬剤注入の予防事業を実施しています。市内でのこれらの被害量は、

ピーク時に比べるとかなり減少しており横ばい傾向にありますが、新たな発生も見

られます。 
今後とも、被害木の駆除事業を継続的に実施しながら、併せて予防事業を行って

被害の拡大防止に努めていきます。 
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＜回答及び対応状況＞ 
御提言のように、山口地区に限らず、市内では松枯れやナラ枯れが見られますが、

例年と同様に、特に多いという状況ではありません。 
対策として、市では、松くい虫やナラ枯れ防除事業を毎年実施しています。被害

木を伐倒して薬剤でくん蒸処理を行う伐倒駆除を市内全域で実施しているほか、舞

鶴山などでは薬剤を散布する地上散布を併せて実施しています。また、ナラ枯れに

ついては、舞鶴山を始め、水晶山、ジャガラモガラ、田麦野絆の森林（もり）にお

いて伐倒駆除や薬剤注入の予防事業を実施しています。市内でのこれらの被害量は、

ピーク時に比べるとかなり減少しており横ばい傾向にありますが、新たな発生も見

られます。 
今後とも、被害木の駆除事業を継続的に実施しながら、併せて予防事業を行って

被害の拡大防止に努めていきます。 
 

 

 

高高擶擶ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１９日開催 

 

 

 
№ １１  小小学学生生のの通通学学路路のの除除草草ににつついいてて  

    建設課、教育総務課  

 

№ ２２  特特定定外外来来生生物物オオオオキキンンケケイイギギククのの分分布布状状況況のの把把握握ににつついいてて  

    生活環境課 
 

№ ３３  地地域域美美化化ににつついいてて  

    生活環境課 
 

№ ４４  レレククリリエエーーシショョンン等等ででのの備備品品購購入入のの補補助助ににつついいてて  

    生涯学習課 
 

№ ５５  
（（仮仮称称））天天童童南南ススママーートトイインンタターーチチェェンンジジへへののパパーーキキンンググエエリリアア設設置置にに

つついいてて  
    市長公室、高速道路整備推進室 

 

№ ６６  新新ススタタジジアアムム建建設設ににつついいてて  

    文化スポーツ課 
 

№ ７７  ＴＴｅｅｎｎｄｄｏｏすすここややかかＭＭｙｙ進進事事業業ににつついいてて  

    健康課 
 

№ ８８  高高擶擶地地区区のの道道路路整整備備計計画画のの進進捗捗状状況況ににつついいてて  

    建設課  
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№ １１  
標 
題 小小学学生生のの通通学学路路のの除除草草ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年度の提言にあった小学生の通学路（市道清池南小畑線）の改善について、

除草を完了する予定と述べられ、実際に除草はされましたが、令和６年もまた雑草

が生い茂っています。除草とは、草を取り除くこと、根っこから引き抜いてもう生

えてこないようにすることのようですが、除草の定義はどのようにお考えでしょう

か。草刈りはされているように見受けられましたが、除草処置は施されたのでしょ

うか。 

開花後、種子生成されてからの草刈りでは種子が飛んで拡散してしまいますので、

種子生成前に実施すべきと思います。 

また、ツル草が通学路に這い出して歩行の妨げとなっており、自転車の転倒事故

にもなりかねないので、早急な除草対応をお願いします。 

他にも、「植栽の在り方について検討していく必要があると考えています。」との

回答もありましたが、その後、どのような検討がなされたのでしょうか。通学路に

あるハナミズキは３本程枯れ、そのまま放置状態で倒木の恐れがあります。 

平成３０年度のまちづくり懇談会の際にも、「街路樹や植樹帯は、都市景観の向上

や安全の確保など、様々な機能を有し、重要なものであると認識しています。地域

との取組を含めて、街路樹等の整備を進めていきたいと考えています。」との回答が

ありましたが、その後、景観の向上や安全の確保は図られているのでしょうか。ま

た、どのような整備を進めてきたのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
道路に生える雑草の除草方法は、根っこから取り除くような草取りではなく、草

刈り機械を用いた草刈りを行っており、雑草が繁茂する６月から８月にかけて実施

しています。 
なお、御提言の箇所については、７月初めから草刈り作業を行っており、作業は

完了しています。 
市内の道路の草刈りをはじめとする環境美化活動については、行政による処置だ

けでは対応しきれない部分もありますので、地域住民の皆様のお力もお借りしなが

ら、協働で対応していきたいと考えています。市では現在、市道沿線の多くの地域

住民の方々に、草刈り等の作業へ参加していただけるよう、助成制度について検討

しているところです。 
なお、生育が思わしくなかったハナミズキについては、造園業者の意見を聞きな

がら経過を観察していましたが、回復する見込みが無かったため、令和６年５月に

撤去したところです。 
新たな道路の築造の際には、道路構造令に基いた構造とする必要があるため、歩

道に植樹帯を設けていますが、植栽をすることによって歩道が根上がりし、でこぼ

こになってしまう問題等も抱えています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 特特定定外外来来生生物物オオオオキキンンケケイイギギククのの分分布布状状況況のの把把握握ににつついいてて  

高高擶擶ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１９日開催 

 

 

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
特定外来生物であるオオキンケイギクは日本本来の生態を破壊する植物で、通学

路や庭に生えています。村山市では７年ほど前より、市民に除草するように呼びか

けているようですが、天童市ではどのような対処をされていますか。 

県のホームページでは「駆除に協力ください。」という文言が見られますが、市の

ホームページでは積極的な駆除を謳っていないようです。 

第三次天童市環境基本計画には、外来種の生態系に与える影響や市内の分布状況

の把握に努め、市民へ注意を促すと記載してありますが、現時点でのオオキンケイ

ギクの分布状況はどのように把握されていますか。 

また、セイタカアワダチソウの駆除については、どのように考えていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市では、天童市南部を中心にオオキンケイギクが生息していることを確認して

います。オオキンケイギクやアレチウリ等の特定外来生物については、情報を市ホ

ームページにおいて掲載していましたが、この度、駆除への協力についても掲載し

ました。 

また、セイタカアワダチソウについては特定外来生物ではありませんが、繁殖力

が強く、環境省が要注意外来生物リストに載せている植物でもあるため、駆除方法

等の情報を提供したいと考えています。 

特定外来生物等の駆除には地域ぐるみでの対応が不可欠であり、天童市環境基本

計画においても外来種への対応を掲げていることから、今後も継続して状況の把握

に努め、ホームページや市報等により市民の皆様に情報を提供していきますので、

御協力をよろしくお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 地地域域美美化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
最近、住宅と隣接する県道等との間に、タバコの吸い殻、ペットボトル、空き缶、

マスク等が捨ててあるのが多く目に付くようになりました。 
個人のモラルに頼るだけでは済まない社会状況になってきています。 
条令等での罰則制度等は無いのでしょうか。また、今後どのような動きになって

くるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
日頃より地区内の皆様におかれましては、環境美化に御尽力いただいていること

に感謝申し上げます。 

不法投棄やポイ捨ては市内各所で散見され、現場確認の上ごみを回収し、頻発す

る場所には看板等の設置を行っています。 

不法投棄・ポイ捨てに対しては、人の目が行き届いていることを伝え、投棄され

ないような環境作りも重要と考えています。ポイ捨て禁止等の啓発用ののぼり旗・
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№ １１  
標 
題 小小学学生生のの通通学学路路のの除除草草ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年度の提言にあった小学生の通学路（市道清池南小畑線）の改善について、

除草を完了する予定と述べられ、実際に除草はされましたが、令和６年もまた雑草

が生い茂っています。除草とは、草を取り除くこと、根っこから引き抜いてもう生

えてこないようにすることのようですが、除草の定義はどのようにお考えでしょう

か。草刈りはされているように見受けられましたが、除草処置は施されたのでしょ

うか。 

開花後、種子生成されてからの草刈りでは種子が飛んで拡散してしまいますので、

種子生成前に実施すべきと思います。 

また、ツル草が通学路に這い出して歩行の妨げとなっており、自転車の転倒事故

にもなりかねないので、早急な除草対応をお願いします。 

他にも、「植栽の在り方について検討していく必要があると考えています。」との

回答もありましたが、その後、どのような検討がなされたのでしょうか。通学路に

あるハナミズキは３本程枯れ、そのまま放置状態で倒木の恐れがあります。 

平成３０年度のまちづくり懇談会の際にも、「街路樹や植樹帯は、都市景観の向上

や安全の確保など、様々な機能を有し、重要なものであると認識しています。地域

との取組を含めて、街路樹等の整備を進めていきたいと考えています。」との回答が

ありましたが、その後、景観の向上や安全の確保は図られているのでしょうか。ま

た、どのような整備を進めてきたのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
道路に生える雑草の除草方法は、根っこから取り除くような草取りではなく、草

刈り機械を用いた草刈りを行っており、雑草が繁茂する６月から８月にかけて実施

しています。 
なお、御提言の箇所については、７月初めから草刈り作業を行っており、作業は

完了しています。 
市内の道路の草刈りをはじめとする環境美化活動については、行政による処置だ

けでは対応しきれない部分もありますので、地域住民の皆様のお力もお借りしなが

ら、協働で対応していきたいと考えています。市では現在、市道沿線の多くの地域

住民の方々に、草刈り等の作業へ参加していただけるよう、助成制度について検討

しているところです。 
なお、生育が思わしくなかったハナミズキについては、造園業者の意見を聞きな

がら経過を観察していましたが、回復する見込みが無かったため、令和６年５月に

撤去したところです。 
新たな道路の築造の際には、道路構造令に基いた構造とする必要があるため、歩

道に植樹帯を設けていますが、植栽をすることによって歩道が根上がりし、でこぼ

こになってしまう問題等も抱えています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 特特定定外外来来生生物物オオオオキキンンケケイイギギククのの分分布布状状況況のの把把握握ににつついいてて  

高高擶擶ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１９日開催 

 

 

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
特定外来生物であるオオキンケイギクは日本本来の生態を破壊する植物で、通学

路や庭に生えています。村山市では７年ほど前より、市民に除草するように呼びか

けているようですが、天童市ではどのような対処をされていますか。 

県のホームページでは「駆除に協力ください。」という文言が見られますが、市の

ホームページでは積極的な駆除を謳っていないようです。 

第三次天童市環境基本計画には、外来種の生態系に与える影響や市内の分布状況

の把握に努め、市民へ注意を促すと記載してありますが、現時点でのオオキンケイ

ギクの分布状況はどのように把握されていますか。 

また、セイタカアワダチソウの駆除については、どのように考えていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市では、天童市南部を中心にオオキンケイギクが生息していることを確認して

います。オオキンケイギクやアレチウリ等の特定外来生物については、情報を市ホ

ームページにおいて掲載していましたが、この度、駆除への協力についても掲載し

ました。 

また、セイタカアワダチソウについては特定外来生物ではありませんが、繁殖力

が強く、環境省が要注意外来生物リストに載せている植物でもあるため、駆除方法

等の情報を提供したいと考えています。 

特定外来生物等の駆除には地域ぐるみでの対応が不可欠であり、天童市環境基本

計画においても外来種への対応を掲げていることから、今後も継続して状況の把握

に努め、ホームページや市報等により市民の皆様に情報を提供していきますので、

御協力をよろしくお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 地地域域美美化化ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
最近、住宅と隣接する県道等との間に、タバコの吸い殻、ペットボトル、空き缶、

マスク等が捨ててあるのが多く目に付くようになりました。 
個人のモラルに頼るだけでは済まない社会状況になってきています。 
条令等での罰則制度等は無いのでしょうか。また、今後どのような動きになって

くるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
日頃より地区内の皆様におかれましては、環境美化に御尽力いただいていること

に感謝申し上げます。 

不法投棄やポイ捨ては市内各所で散見され、現場確認の上ごみを回収し、頻発す

る場所には看板等の設置を行っています。 

不法投棄・ポイ捨てに対しては、人の目が行き届いていることを伝え、投棄され

ないような環境作りも重要と考えています。ポイ捨て禁止等の啓発用ののぼり旗・
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看板の設置のほか、ダミーカメラの貸し出しも行っていますので、生活環境課に御

相談いただければと思います。 

現在、市では条例等による罰則制度はございません。違反者を取り締まるという

考えではなく、市民みんなできれいなまちづくりを目指すという意識が重要と考え

ていますので、御理解と御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 レレククリリエエーーシショョンン等等ででのの備備品品購購入入のの補補助助ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
市立高擶公民館主催で、毎年、球技大会が開催されていますが、参加人数を見る

と年々減少傾向にあるように思えます。 
 特に、ソフトボールは参加チームが少なく、この一因は競技を行う青壮年層の減

少によるものもあると考えます。 
一方、カローリングは参加チームが多く、今後は、カローリングのような老若男

女問わず気軽に楽しく参加できるボッチャやモルックなどの競技を公民館側に考え

て欲しいです。 
また、新競技を実施するに当たり、必要となる用具備品の購入に関して、行政か

ら補助をお願いしたいです。 
購入した用具備品は球技大会のみならず、町内会においても健康推進相互コミュ

ニケーションを図るべく活用していきたいと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市内の市立公民館において、ボッチャ、モルック、グラウンドゴルフなどのニュ

ースポーツを取り入れた事業は増えてきています。 
高擶地区における今後の行事の競技内容については、高擶地区スポーツ推進員会

をはじめ、各種団体の意見を踏まえて、より多くの方が参加できるような内容を検

討していきます。そのなかで足りない用具があれば市で購入を検討し、購入した場

合は、多くの方が利用できるように管理をしていきます。 
なお、ニュースポーツ用具については、市スポーツセンターや各市立公民館も保

有しており、貸し出しも行っています。貸出可能な物品一覧を各市立公民館で保有

していますので、町内会で用具を借りたい場合は市立高擶公民館に御相談ください。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 

（（仮仮称称））天天童童南南ススママーートトイインンタターーチチェェンンジジへへののパパーーキキンンググエエリリアア

設設置置ににつついいてて  
    

所 管 課 等  市長公室、高速道路整備推進室 
 

≪市民のこえ≫ 
現在、（仮称）天童南スマートインターチェンジの工事が進んでいますが、パーキ

ングエリア等の駐車施設がないように思われます。山形パーキングエリアにはスマ

ートインターチェンジが後で併設されましたが、パーキングエリアは先に必要なの

ではないでしょうか。 
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高高擶擶ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１９日開催 

 

 

看板の設置のほか、ダミーカメラの貸し出しも行っていますので、生活環境課に御

相談いただければと思います。 

現在、市では条例等による罰則制度はございません。違反者を取り締まるという

考えではなく、市民みんなできれいなまちづくりを目指すという意識が重要と考え

ていますので、御理解と御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 レレククリリエエーーシショョンン等等ででのの備備品品購購入入のの補補助助ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
市立高擶公民館主催で、毎年、球技大会が開催されていますが、参加人数を見る

と年々減少傾向にあるように思えます。 
 特に、ソフトボールは参加チームが少なく、この一因は競技を行う青壮年層の減

少によるものもあると考えます。 
一方、カローリングは参加チームが多く、今後は、カローリングのような老若男

女問わず気軽に楽しく参加できるボッチャやモルックなどの競技を公民館側に考え

て欲しいです。 
また、新競技を実施するに当たり、必要となる用具備品の購入に関して、行政か

ら補助をお願いしたいです。 
購入した用具備品は球技大会のみならず、町内会においても健康推進相互コミュ

ニケーションを図るべく活用していきたいと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市内の市立公民館において、ボッチャ、モルック、グラウンドゴルフなどのニュ

ースポーツを取り入れた事業は増えてきています。 
高擶地区における今後の行事の競技内容については、高擶地区スポーツ推進員会

をはじめ、各種団体の意見を踏まえて、より多くの方が参加できるような内容を検

討していきます。そのなかで足りない用具があれば市で購入を検討し、購入した場

合は、多くの方が利用できるように管理をしていきます。 
なお、ニュースポーツ用具については、市スポーツセンターや各市立公民館も保

有しており、貸し出しも行っています。貸出可能な物品一覧を各市立公民館で保有

していますので、町内会で用具を借りたい場合は市立高擶公民館に御相談ください。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 

（（仮仮称称））天天童童南南ススママーートトイインンタターーチチェェンンジジへへののパパーーキキンンググエエリリアア

設設置置ににつついいてて  
    

所 管 課 等  市長公室、高速道路整備推進室 
 

≪市民のこえ≫ 
現在、（仮称）天童南スマートインターチェンジの工事が進んでいますが、パーキ

ングエリア等の駐車施設がないように思われます。山形パーキングエリアにはスマ

ートインターチェンジが後で併設されましたが、パーキングエリアは先に必要なの

ではないでしょうか。 

高高擶擶ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１９日開催 

 

 

尾花沢の道の駅から山形パーキングエリアまで、パーキングエリアがありません

ので、櫛引パーキングエリアのように観光バスが止まれるようにし、地元の農産物

等を売店で買うことができれば良いと思います。 

もしくは、スマートインターチェンジのすぐ近くに道の駅を作っていただきたい

と思いますが、将来的に、周辺の土地利用の計画があれば教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
（仮称）天童南スマートインターチェンジはネクスコ東日本と市が共同で整備を

行っていますが、パーキングエリアについてはネクスコ東日本が整備主体となりま

す。 
パーキングエリアの設置についてネクスコ東日本に確認したところ、「概ね１５キ

ロメートルから３５キロメートルごとを目安に設置する計画としており、山形パー

キングエリアからスマートインターチェンジまでの距離が約１１キロメートルとな

っていることから、ネクスコ東日本としては設置を計画していない。」との回答があ

りました。そのため、パーキングエリアの設置は難しいものと考えています。 
また、スマートインターチェンジ周辺の土地利用について検討していく予定です

が、最終的には、供用開始後の利用状況を踏まえた上で判断していきたいと考えて

います。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 新新ススタタジジアアムム建建設設ににつついいてて  

    

所 管 課 等  文化スポーツ課 
 

≪市民のこえ≫ 
県総合運動公園に建設される新スタジアムについて、２０２８年以降の運用が計

画され、ようやく動き出してきているようです。 
周辺は工業団地化が進み激しく変貌しており、近隣で果樹農家をしているものと

して、新スタジアム建設に係る駐車場や周辺道路の整備なども大変気がかりです。 
市としてどのような対応を考えているのかをお聞きします。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新スタジアム建設については、民設民営のもと、令和１０年夏頃の開業予定とな

っています。 
新スタジアム建設に係る駐車場については、既存の県有地を活用するほか、試合

開催時には新スタジアム近隣にある企業の駐車場や公共施設の駐車場を活用し分散

化による混雑解消に努めていきます。 
また、新スタジアム周辺の道路については、近隣に新たな工業団地の整備も予定

していることから、それらの整備計画等を見ながら狭隘な道路の拡幅等の道路整備

について検討していきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 ＴＴｅｅｎｎｄｄｏｏすすここややかかＭＭｙｙ進進事事業業ににつついいてて  

    

所 管 課 等 健康課 
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≪市民のこえ≫ 
市報７月１日号において、主な生活習慣の健康づくりのポイントが掲載され、そ

の記事の中では、生活に運動を取り入れ、市や地域が行う健康づくりに参加・支援

するツールとして、スマートフォンアプリの「ＴｅｎｄｏすこやかＭｙ進事業」が

紹介されていました。 

まだまだ市民の認知度は低いと思いますので、改めてこのアプリを含め、市全体

の登録者数や年代ごとの参加状況、令和５年度の取り組み状況等を紹介いただけれ

ばと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
ＴｅｎｄｏすこやかＭｙ進事業については、令和５年９月から従来の紙カードに

加え、スマートフォンアプリを導入し事業を開始しました。 

従来の健康事業への参加に加え、ウォーキングの歩数に応じてポイントが獲得で

き、日常的に無理なく参加できるものとなっており、１０代から８０代まで幅広い

年代の方に参加いただいています。 

令和７年２月末のアプリ登録者は１，４８２名、人口の２．５パーセントであり

ます。年代別の参加状況は、５０歳代２１．1 パーセント、４０歳代２０．1 パーセ

ント、３０歳代が１８．８パーセント、６０歳代が１８．２パーセント、７０歳代

が１１パーセントの順となっています。 

令和６年度、紙のポイントカードの応募者も合わせた参加状況では人口の３．１

パーセントでした。 

令和７年度も引き続きウォーキングイベントやお友達紹介キャンペーンなどを行

い、楽しみながら参加いただけるよう工夫しながら登録者数の増加に取り組んでい

きます。 

スマートフォンの操作に不慣れな方を対象とした操作説明会を令和７年度も４回

開催するほか、健康センターでもダウンロードのサポートを行っていますので、ぜ

ひアプリを御活用ください。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 高高擶擶地地区区のの道道路路整整備備計計画画のの進進捗捗状状況況ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
芳賀タウンの西側に「つくろう！サッカー場から野球場へと続く道」という大き

な看板が掲げられ、第七次天童市総合計画の道路の整備には、県総合運動公園から

芳賀タウンを抜けて中山町につながる道路の整備が記載されていますが、この計画

の進捗状況等、具体的な内容を教えてください。 
また、看板には高擶地区「スポーツ交流ロード」整備促進協議会と書かれていま

すが、市とはどのようなつながりがあるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御提言のありました道路は、市道（仮称）芳賀寺津線の名称で第七次天童市総合

計画の中で幹線道路に位置付けています。計画では、延長が約３，７００メートル

で、幅員１６メートルの両側歩道付きの二車線道路を想定しています。 

高高擶擶ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月１９日開催 

 

 

幹線道路の整備には多額の費用が伴うことから、国の補助事業を活用し、順次整

備を図っているところです。 
本市としては、現在、補助事業として取り組んでいる路線について集中的に整備

を行い、事業の早期完成を目指しています。 
市道（仮称）芳賀寺津線を含む未着手事業については、整備中の事業の進捗、新

たなまちづくりの課題等の状況を見定めながら事業化を検討していきたいと考えて

います。 
また、協議会については有志の方たちで作ったものと思われ、地域の皆様からの

熱い声がある道路だと認識しています。 
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幹線道路の整備には多額の費用が伴うことから、国の補助事業を活用し、順次整

備を図っているところです。 
本市としては、現在、補助事業として取り組んでいる路線について集中的に整備

を行い、事業の早期完成を目指しています。 
市道（仮称）芳賀寺津線を含む未着手事業については、整備中の事業の進捗、新

たなまちづくりの課題等の状況を見定めながら事業化を検討していきたいと考えて

います。 
また、協議会については有志の方たちで作ったものと思われ、地域の皆様からの

熱い声がある道路だと認識しています。 
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№ １１  県県指指定定有有形形文文化化財財「「清清池池のの石石鳥鳥居居」」のの保保存存ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ２２  市市内内中中学学生生のの登登下下校校ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課 
 

№ ３３  モモンンテテデディィオオ山山形形のの新新ススタタジジアアムムににつついいてて  

    文化スポーツ課  

 

№ ４４  運運転転免免許許証証返返納納者者にに対対すするる公公共共交交通通機機関関利利用用時時のの支支援援ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ５５  敬敬老老会会事事業業のの再再考考ににつついいてて  

    社会福祉課 
 

№ ６６  避避難難行行動動要要支支援援者者にに対対すするる災災害害時時のの備備ええににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  歩歩道道のの段段差差のの解解消消ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ８８  道道路路上上へへのの白白線線のの設設置置ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ９９  空空きき家家対対策策ににつついいてて  

    都市計画課  

 

     

     
 

     

     
 

     

      

 

      

 

 
 

長長岡岡ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 県県指指定定有有形形文文化化財財「「清清池池のの石石鳥鳥居居」」のの保保存存ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
長岡地域には県又は市の指定有形文化財がいくつかあります。特に、「清池の石鳥

居」は、唯一県の指定有形文化財であり、貴重な建造物です。建立は平安時代後期

と推定され、凝灰岩製であるために風化しやすい特徴があります。 
５月２２日付けの山形新聞に、「清池の石鳥居」とともに「最上の三鳥居」といわ

れる山形市元木の石鳥居の修理工事のことが掲載されていました。凍結による石材

表面の損傷が深刻であったため、山形市が修理工法を検討し修理を行ったという記

事です。 
「清池の石鳥居」は、元木の石鳥居と建立時期も同時代であることから同様の現

象が考えられます。後世まで保存すべき貴重な文化財であることから、今後の保存、

管理について市の考えをお聞かせください。 
併せて、風雨による劣化への対策はどのように考えているか教えてください。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
県指定有形文化財の「清池の石鳥居」は、山形市で修理を実施した「元木の石鳥

居」と同じく凝灰岩製で、同時期の製作と推定されていますが、現在のところ、目

立った劣化や損傷は確認されていません。 
清池の石鳥居は、貫（ぬき）や束（つか）は失われているものの、どっしりとし

た雄大な姿形をしており、周囲に桜の木もあることから、桜の花が咲く季節には、

そのコントラストを見に来る方も多く、市では周辺の草刈りなどを実施し、その際

に、状態に変化が無いかなどの確認も行っています。 
地域の皆様や鳥居の所在する工業団地の方々からも、草刈りなどの環境整備に御

協力いただいており、皆様に愛されるとともに、「最上の三鳥居」とも言われている

貴重な文化財であることから、後世に長く伝えていけるよう、今後とも注意深く見

守っていきますので、御理解、御協力のほどよろしくお願いします。 
風雨に対する対策としては、シートをかけると石鳥居の表面が摩耗する、屋根を

かけると景観に影響するということも考えられますので、県とも相談しながら、ま

た、文化財保護審議会で話題にしながら進めていきます。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 市市内内中中学学生生のの登登下下校校ににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
中学生の登下校については、長年にわたり極めて重要な問題となっています。昨

今、登下校中に子どもが巻き込まれる交通事故や、異常気象による熱中症などの事

故が社会問題となり、令和５年、米沢市で下校中に起きた熱中症による中学生の死

亡事故は中学生の子を持つ親として、どうしようもなく悲しい記憶となりました。

また、山形は共働き世帯の割合が多く、子どもの登下校の時間に合わせて保護者の

勤務時間の調整をするにしても、現実的には難しい状況です。子どもが安全に登下
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№ １１  県県指指定定有有形形文文化化財財「「清清池池のの石石鳥鳥居居」」のの保保存存ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ ２２  市市内内中中学学生生のの登登下下校校ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課 
 

№ ３３  モモンンテテデディィオオ山山形形のの新新ススタタジジアアムムににつついいてて  

    文化スポーツ課  

 

№ ４４  運運転転免免許許証証返返納納者者にに対対すするる公公共共交交通通機機関関利利用用時時のの支支援援ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ５５  敬敬老老会会事事業業のの再再考考ににつついいてて  

    社会福祉課 
 

№ ６６  避避難難行行動動要要支支援援者者にに対対すするる災災害害時時のの備備ええににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  歩歩道道のの段段差差のの解解消消ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ８８  道道路路上上へへのの白白線線のの設設置置ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ９９  空空きき家家対対策策ににつついいてて  

    都市計画課  

 

     

     
 

     

     
 

     

      

 

      

 

 
 

長長岡岡ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 県県指指定定有有形形文文化化財財「「清清池池のの石石鳥鳥居居」」のの保保存存ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
長岡地域には県又は市の指定有形文化財がいくつかあります。特に、「清池の石鳥

居」は、唯一県の指定有形文化財であり、貴重な建造物です。建立は平安時代後期

と推定され、凝灰岩製であるために風化しやすい特徴があります。 
５月２２日付けの山形新聞に、「清池の石鳥居」とともに「最上の三鳥居」といわ

れる山形市元木の石鳥居の修理工事のことが掲載されていました。凍結による石材

表面の損傷が深刻であったため、山形市が修理工法を検討し修理を行ったという記

事です。 
「清池の石鳥居」は、元木の石鳥居と建立時期も同時代であることから同様の現

象が考えられます。後世まで保存すべき貴重な文化財であることから、今後の保存、

管理について市の考えをお聞かせください。 
併せて、風雨による劣化への対策はどのように考えているか教えてください。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
県指定有形文化財の「清池の石鳥居」は、山形市で修理を実施した「元木の石鳥

居」と同じく凝灰岩製で、同時期の製作と推定されていますが、現在のところ、目

立った劣化や損傷は確認されていません。 
清池の石鳥居は、貫（ぬき）や束（つか）は失われているものの、どっしりとし

た雄大な姿形をしており、周囲に桜の木もあることから、桜の花が咲く季節には、

そのコントラストを見に来る方も多く、市では周辺の草刈りなどを実施し、その際

に、状態に変化が無いかなどの確認も行っています。 
地域の皆様や鳥居の所在する工業団地の方々からも、草刈りなどの環境整備に御

協力いただいており、皆様に愛されるとともに、「最上の三鳥居」とも言われている

貴重な文化財であることから、後世に長く伝えていけるよう、今後とも注意深く見

守っていきますので、御理解、御協力のほどよろしくお願いします。 
風雨に対する対策としては、シートをかけると石鳥居の表面が摩耗する、屋根を

かけると景観に影響するということも考えられますので、県とも相談しながら、ま

た、文化財保護審議会で話題にしながら進めていきます。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 市市内内中中学学生生のの登登下下校校ににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
中学生の登下校については、長年にわたり極めて重要な問題となっています。昨

今、登下校中に子どもが巻き込まれる交通事故や、異常気象による熱中症などの事

故が社会問題となり、令和５年、米沢市で下校中に起きた熱中症による中学生の死

亡事故は中学生の子を持つ親として、どうしようもなく悲しい記憶となりました。

また、山形は共働き世帯の割合が多く、子どもの登下校の時間に合わせて保護者の

勤務時間の調整をするにしても、現実的には難しい状況です。子どもが安全に登下
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校するためには、学校安全ボランティアによる見守り活動に加え、学校や地域の実

情に合わせたスクールバスの導入(季節的な導入)も有効な方策だと考えます。加え

て、車で送迎してもらったり、自転車を利用したり、状況に応じて、自由に通学手

段を選択できるような環境になっていけばと願います。 
学校では、子ども達を守るために登下校時における様々な安全対策を実施してい

ますが、実際の子ども達の通学の状況はどのようになっているのでしょうか。市内

の中学生及びその保護者を対象に、通学時間や通学方法、危険箇所などについてア

ンケート調査を実施し、現状や課題を整理した上で、今後の登下校の在り方を検討

していく必要があると思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
通学時においては、地域の皆様からも日々児童生徒を見守っていただき感謝申し

上げます。市においても、児童生徒が安全に登下校できるよう、警察や学校、地域

の関係団体と連携して安全確保に努めているところです。 
子ども達の通学状況については、学区が広範囲であるために全校生徒の自転車に

よる通学を許可している中学校もあります。また、自家用車による送迎も禁止して

いませんので、状況に応じて通学手段を選択できる環境となっています。 
通学時の危険箇所に関しては、毎年、各小学校から報告を受けており、警察や道

路管理者等とも合同点検を行っています。中学校の通学路についても、危険箇所の

報告があった場合は、小学校の通学路点検と併せて現場確認等を行っていますので、

地域の皆様からも引き続き学校に危険箇所についての情報提供をいただければと思

います。 
なお、スクールバスについては、市内中学校の通学距離が文部科学省の基準内で

あることをはじめ、部活動や放課後の活動により生徒の帰宅時間がそれぞれ異なる

等、様々な課題があることから、現在のところ導入は考えていません。御理解くだ

さいますようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 モモンンテテデディィオオ山山形形のの新新ススタタジジアアムムににつついいてて  

    

所 管 課 等  文化スポーツ課 
 

≪市民のこえ≫ 
６月２日付けの山形新聞で、モンテディオ山形・ＪＴＢ・ＮＥＣキャピタルソリ

ューション他４社で新会社を設立し、民設民営で、２０２７年７月のスタジアム完

成を目指すとの報道がなされました。 
今後、建設費用１２０億円の資金確保ができるかが最大の課題だと思いますが、

山形県及び地元天童市の費用負担はどうなるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新スタジアムについては、令和６年５月末に新スタジアムの建設・運営を行う新

会社として、民間会社４社の出資のもと、株式会社モンテディオフットボールパー

クが設立され、同年８月に新スタジアムのイメージと施工業者が公表されました。 
公表資料では、建設費用は約１５８億円で、令和７年秋頃に着工し、令和１０年

夏頃の開業の予定となっています。 
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新スタジアムは、民設民営の施設となることから、民間が建設資金の確保につい

て検討していきますが、立地自治体として、一定の支援は必要であると認識してい

ます。市としては、他の施策への影響や将来に過度の負担を残さないよう進めてい

きたいと考えています。 
新スタジアムは本市にとって大きな経済波及効果が見込まれ、まちの賑いや魅力

アップに繋がることが期待されることから、費用対効果を十分見極め、検討してい

きたいと考えています。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 運運転転免免許許証証返返納納者者にに対対すするる公公共共交交通通機機関関利利用用時時のの支支援援ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
天童市の高齢化率（総人口に占める６５歳以上の人口の割合）は、おおよそ３１

パーセントで県内では３３番目（県高齢者支援課「山形県高齢社会関係データ（令

和５年）」）となっています。相対的に見れば、その割合は低い方ではありますが、

今後ますます高齢化率が高くなることが予想されます。 
それに伴い、運転免許証の返納者の数も増加が見込まれます。 

 市では、運転免許証の返納者に対する公共交通機関の利用に係る支援（費用負担

等）について、どのように考えているのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

運転免許を返納された６５歳以上の方に対する公共交通機関を利用する際の支援

として、市内タクシー業者のタクシー利用券、「ドモス」の利用券、市営バス回数券、

市内路線バス事業者のＩＣカード引換券の中から２万円分を交付しています。 
また、市では、市民の日常生活における移動手段の確保を目的に、平成２２年９

月から予約制乗合タクシー「ドモス」を運行しており、６５歳以上の方については

割引料金を設定し、運転免許返納後の移動手段としても活用いただいています。 
さらに、高齢者生活交通支援事業として、７５歳以上で本人及び配偶者が運転免

許を持っておらず、「ドモス」の区域乗合型の対象区域外にお住まいの方を対象に、

３００円のタクシー券１２枚を交付し、高齢者の外出を支援しています。 
なお、「ドモス」は、２年に一度、運行形態等の見直しを図っており、運転免許を

持たない高齢者の方にも、より利用しやすく頼れる公共交通機関となるよう努めて

いきます。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 敬敬老老会会事事業業のの再再考考ににつついいてて  

    

所 管 課 等 社会福祉課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年度、市主催の敬老会事業が廃止され、「町内会で実施する敬老会事業を支

援する」に内容が変わりました。見直しの目的及び経緯、並びに市民ニーズに合わ

せた事業とは何であるか、あらためてお伺いします。市民ニーズ及び目的が果たし
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校するためには、学校安全ボランティアによる見守り活動に加え、学校や地域の実

情に合わせたスクールバスの導入(季節的な導入)も有効な方策だと考えます。加え

て、車で送迎してもらったり、自転車を利用したり、状況に応じて、自由に通学手

段を選択できるような環境になっていけばと願います。 
学校では、子ども達を守るために登下校時における様々な安全対策を実施してい

ますが、実際の子ども達の通学の状況はどのようになっているのでしょうか。市内

の中学生及びその保護者を対象に、通学時間や通学方法、危険箇所などについてア

ンケート調査を実施し、現状や課題を整理した上で、今後の登下校の在り方を検討

していく必要があると思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
通学時においては、地域の皆様からも日々児童生徒を見守っていただき感謝申し

上げます。市においても、児童生徒が安全に登下校できるよう、警察や学校、地域

の関係団体と連携して安全確保に努めているところです。 
子ども達の通学状況については、学区が広範囲であるために全校生徒の自転車に

よる通学を許可している中学校もあります。また、自家用車による送迎も禁止して

いませんので、状況に応じて通学手段を選択できる環境となっています。 
通学時の危険箇所に関しては、毎年、各小学校から報告を受けており、警察や道

路管理者等とも合同点検を行っています。中学校の通学路についても、危険箇所の

報告があった場合は、小学校の通学路点検と併せて現場確認等を行っていますので、

地域の皆様からも引き続き学校に危険箇所についての情報提供をいただければと思

います。 
なお、スクールバスについては、市内中学校の通学距離が文部科学省の基準内で

あることをはじめ、部活動や放課後の活動により生徒の帰宅時間がそれぞれ異なる

等、様々な課題があることから、現在のところ導入は考えていません。御理解くだ

さいますようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 モモンンテテデディィオオ山山形形のの新新ススタタジジアアムムににつついいてて  

    

所 管 課 等  文化スポーツ課 
 

≪市民のこえ≫ 
６月２日付けの山形新聞で、モンテディオ山形・ＪＴＢ・ＮＥＣキャピタルソリ

ューション他４社で新会社を設立し、民設民営で、２０２７年７月のスタジアム完

成を目指すとの報道がなされました。 
今後、建設費用１２０億円の資金確保ができるかが最大の課題だと思いますが、

山形県及び地元天童市の費用負担はどうなるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新スタジアムについては、令和６年５月末に新スタジアムの建設・運営を行う新

会社として、民間会社４社の出資のもと、株式会社モンテディオフットボールパー

クが設立され、同年８月に新スタジアムのイメージと施工業者が公表されました。 
公表資料では、建設費用は約１５８億円で、令和７年秋頃に着工し、令和１０年

夏頃の開業の予定となっています。 
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新スタジアムは、民設民営の施設となることから、民間が建設資金の確保につい

て検討していきますが、立地自治体として、一定の支援は必要であると認識してい

ます。市としては、他の施策への影響や将来に過度の負担を残さないよう進めてい

きたいと考えています。 
新スタジアムは本市にとって大きな経済波及効果が見込まれ、まちの賑いや魅力

アップに繋がることが期待されることから、費用対効果を十分見極め、検討してい

きたいと考えています。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 運運転転免免許許証証返返納納者者にに対対すするる公公共共交交通通機機関関利利用用時時のの支支援援ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
天童市の高齢化率（総人口に占める６５歳以上の人口の割合）は、おおよそ３１

パーセントで県内では３３番目（県高齢者支援課「山形県高齢社会関係データ（令

和５年）」）となっています。相対的に見れば、その割合は低い方ではありますが、

今後ますます高齢化率が高くなることが予想されます。 
それに伴い、運転免許証の返納者の数も増加が見込まれます。 

 市では、運転免許証の返納者に対する公共交通機関の利用に係る支援（費用負担

等）について、どのように考えているのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

運転免許を返納された６５歳以上の方に対する公共交通機関を利用する際の支援

として、市内タクシー業者のタクシー利用券、「ドモス」の利用券、市営バス回数券、

市内路線バス事業者のＩＣカード引換券の中から２万円分を交付しています。 
また、市では、市民の日常生活における移動手段の確保を目的に、平成２２年９

月から予約制乗合タクシー「ドモス」を運行しており、６５歳以上の方については

割引料金を設定し、運転免許返納後の移動手段としても活用いただいています。 
さらに、高齢者生活交通支援事業として、７５歳以上で本人及び配偶者が運転免

許を持っておらず、「ドモス」の区域乗合型の対象区域外にお住まいの方を対象に、

３００円のタクシー券１２枚を交付し、高齢者の外出を支援しています。 
なお、「ドモス」は、２年に一度、運行形態等の見直しを図っており、運転免許を

持たない高齢者の方にも、より利用しやすく頼れる公共交通機関となるよう努めて

いきます。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 敬敬老老会会事事業業のの再再考考ににつついいてて  

    

所 管 課 等 社会福祉課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和５年度、市主催の敬老会事業が廃止され、「町内会で実施する敬老会事業を支

援する」に内容が変わりました。見直しの目的及び経緯、並びに市民ニーズに合わ

せた事業とは何であるか、あらためてお伺いします。市民ニーズ及び目的が果たし
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て事業の見直しと合致しているのでしょうか。 
また、令和５年、市から説明を聞いた際に、敬老会事業を実施する町内会と実施

しない町内会が生じることは必至だと感じていました。実施状況はどうだったのか、

また、実施しなかった町内会の会員からの苦言や苦情はどうだったのかについても

お聞きします。 
町内会の規程には、「市の事業に協力する」という条文があります。敬老会事業は

「市が行う市民サービス事業」であり、町内会が実施するのではなく、「市が実施す

る事業に町内会が協力する」ことが本来の形なのではないでしょうか。 
そこで提案です。敬老会を開催する町内会への支援はこのままとして、敬老会を

開催しない町内会の交付対象者には、町内会等が決定した記念品（交付金相当額）

を市が準備し、町内会が配るというのはどうでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
敬老会等事業については、長年、敬老会の運営主体となって支えていただいた婦

人会等の会員数の減少や、コロナ禍において祝品の配布のみの事業として実施した

こと等をきっかけに、敬老会の在り方について検討を行いました。 
令和３年度に実施した市民アンケートでは「何らかのお祝いは必要」と回答した

方が多くいらっしゃったことや、県内他市の実施状況として、市が敬老会を主催し

ているところはなく、本市以外は交付金を交付して地域の敬老会を支援しているこ

と等を参考に、令和５年度から町内会等が実施する敬老会等事業を交付金により支

援する形に見直しを行いました。見直しにあたっては、敬老会等事業の対象者や町

内会等の実施主体の皆様、双方から様々な御意見をいただき、その都度、経過や現

状について説明を行ってきました。 
令和５年度の実績としては、市全体で７８団体から祝品の配布、または参集して

の敬老会を実施していただき、長岡地域では２団体で祝品の配布を実施していただ

きました。敬老会等事業については、今後も町内会等が実施主体となり、市が交付

金を交付し支援する形を継続したいと考えています。 
令和６年度は施設入所者も敬老会等事業の対象者とする拡充を行っていますが、

今後も御意見をいただきながら、申請方法等について必要な見直しを図っていきま

すので、御理解をお願いします。 
なお、令和６年度は、市全体で９１団体、長岡地域では１１団体で敬老会等事業

を実施していただきました。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 避避難難行行動動要要支支援援者者にに対対すするる災災害害時時のの備備ええににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
 災害発生時、避難行動要支援者に対して避難支援をする際には、リアカーなど搬

送用具の確保、避難所の出入口の把握やその確保が重要であると考えます。これら

は要支援者及び支援者の安全を確保し、救助活動を効率的に行うためには重要です。 
 市では、要支援者への支援について、どのような備えをしているのでしょうか。

また、どのような組織体制になっているのでしょうか。 
さらに、藤ヶ丘町内会では、創学館高等学校も避難所になる想定をしていますが、
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そうなった場合、地域住民や自主防災会などはどのような体制で動くのでしょうか。

動きについての周知方法も併せてお聞きします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
災害発生時、自力避難が困難な避難行動要支援者を支援するため、天童市要配慮

者避難支援計画に基づき、避難行動要支援者名簿及び一人ひとりの支援方法を定め

た個別計画の整備を進めています。 
避難支援をする際に必要な資機材等については、市自主防災組織育成整備費補助

金を活用いただき、自主防災会において整備をお願いしています。特に、令和６年

度は藤ヶ丘町内会で重点的に整備いただけることになっていますので、ぜひ活用く

ださい。 
また、避難所を開設する際には、施設管理者と情報を共有し、要支援者が安心し

て利用できるように、出入口の確保やわかりやすい表示をするよう努めていきます。 
要支援者への支援体制としては、市の危機管理室及び社会福祉課が中心となって、

地域の自主防災会、民生児童委員、福祉推進員等の協力をいただきながら支援を行

うこととなっています。 
災害時に、創学館高等学校が指定避難所となる場合の地域住民や自主防災会の体

制や動きですが、まずは、身の安全を確保するため、藤ヶ丘町内会の皆様の場合は、

藤ヶ丘公園等の一時避難場所に避難していただきます。 
その後の指定避難所への避難については、災害の程度により開設の判断を行いま

すので、優先して市立長岡公民館や市立長岡小学校体育館などを開設し、その上で

避難者の状況に応じ、創学館高等学校を指定避難所として開設するかを判断するこ

ととなります。開設が必要となった場合には、生涯学習課を中心とした避難所担当

班が、地元の自主防災会及び地域住民の皆様の御協力もいただきながら開設・運営

を進めることとなりますのでよろしくお願いします。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 歩歩道道のの段段差差のの解解消消ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
先日、ある方に老人クラブへの加入の案内を出したところ、外を安全に歩けない

ため入会は難しいとの返答がありました。理由を聞くと、その方は免許返納をした

ために移動方法が手押しカートしかないとのことでしたが、外出しようにも、歩道

には傾斜や段差が多く、車通りも多いことから、手押しカートでの移動は困難かつ

非常に危険だと感じ、外出を控えているとのことでした。 
高齢者がますます多くなり、今後も手押しカートを利用する方は多くなると思わ

れますので、歩道の傾斜の軽減や段差の解消など、市でも何かしらの手立てをお願

いできないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御提言の道路は、歩道が車道よりも２０センチメートル程度高くなった歩道とな

っており、道路から宅地への乗り入れ部や横断歩道との接続部において、歩道の路

面の一部が傾斜する形状となっています。 
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歩道の路面の傾斜を緩やかにするためには、車道の高さをかさ上げして、歩道の

路面と同じくらいの高さに改造する方法が考えられますが、接続する周辺の道路全

体を改造する必要があることや、道路の地下に埋設してある構造物への影響など、

非常に多くの課題があると考えられます。 
このようなことから、道路の構造を変えることは難しいですが、歩道の舗装の損

傷に対して適切な修繕を行うなど、歩行者の安全性の確保に努めていきますので御

理解をお願いします。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 道道路路上上へへのの白白線線のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年３月に、生活環境課長名で「道路上に白線を引かないようにしてくださ

い。」との通知がありました。また、白線を引く場合には、道路上ではなく私有地側

に所有者の同意を得た上で引いてくださいとのことでした。 
長岡支部では、年に１回、白線の引き直し作業をしていましたが、なぜ令和６年

からは引いてはいけないことになったのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
 道路上（側溝、縁石を含む）への白線等の路面表示を行うことは、道路管理者ま

たは公安委員会に限定されており、第三者が行うことはできません。すでに表示さ

れたものについては許容されていましたが、新たに線引きしたり、塗り直したりす

ることのないよう、改めて通知を行ったところです。 
 なお、交差点等に路面表示を行う必要がある箇所については、市又は警察に御相

談ください。御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 空空きき家家対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
 全国的にも空き家が増えていますが、天童市での対策はどのようになっています

か。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市では、地域の皆様に協力を得ながら、空き家の実態把握に努めています。市内

における空き家の件数は、令和４年度の調査時に６０４件の空き家が確認され、令

和７年２月末現在は５３８件と７１件減少していますが、新たな空き家の発生が見

られる状況です。 

本市の空き家対策としては、空き家の発生を未然に防止することを目的として、

中古住宅を購入する方に対し、取得費用の一部を助成する「やっぱりてんどう！中

古物件等取得支援事業」を実施しています。 

長長岡岡ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３日開催 

 

 

また、空き家を所有する方が、空き家の「相続」、「売却」、「利活用」などを相談

することができるオンライン相談窓口「天童市アキカツカウンター」を民間会社の

「空き家活用株式会社」に委託し開設しています。 
なお、地域やお住いの近くにある空き家についての相談がある際は、市都市計画

課に御相談いただきますようお願いします。 
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長長岡岡ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３日開催 

 

 

歩道の路面の傾斜を緩やかにするためには、車道の高さをかさ上げして、歩道の

路面と同じくらいの高さに改造する方法が考えられますが、接続する周辺の道路全

体を改造する必要があることや、道路の地下に埋設してある構造物への影響など、

非常に多くの課題があると考えられます。 
このようなことから、道路の構造を変えることは難しいですが、歩道の舗装の損

傷に対して適切な修繕を行うなど、歩行者の安全性の確保に努めていきますので御

理解をお願いします。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 道道路路上上へへのの白白線線のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年３月に、生活環境課長名で「道路上に白線を引かないようにしてくださ

い。」との通知がありました。また、白線を引く場合には、道路上ではなく私有地側

に所有者の同意を得た上で引いてくださいとのことでした。 
長岡支部では、年に１回、白線の引き直し作業をしていましたが、なぜ令和６年

からは引いてはいけないことになったのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
 道路上（側溝、縁石を含む）への白線等の路面表示を行うことは、道路管理者ま

たは公安委員会に限定されており、第三者が行うことはできません。すでに表示さ

れたものについては許容されていましたが、新たに線引きしたり、塗り直したりす

ることのないよう、改めて通知を行ったところです。 
 なお、交差点等に路面表示を行う必要がある箇所については、市又は警察に御相

談ください。御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 空空きき家家対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 
 全国的にも空き家が増えていますが、天童市での対策はどのようになっています

か。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市では、地域の皆様に協力を得ながら、空き家の実態把握に努めています。市内

における空き家の件数は、令和４年度の調査時に６０４件の空き家が確認され、令

和７年２月末現在は５３８件と７１件減少していますが、新たな空き家の発生が見

られる状況です。 

本市の空き家対策としては、空き家の発生を未然に防止することを目的として、

中古住宅を購入する方に対し、取得費用の一部を助成する「やっぱりてんどう！中

古物件等取得支援事業」を実施しています。 

長長岡岡ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年７月３日開催 

 

 

また、空き家を所有する方が、空き家の「相続」、「売却」、「利活用」などを相談

することができるオンライン相談窓口「天童市アキカツカウンター」を民間会社の

「空き家活用株式会社」に委託し開設しています。 
なお、地域やお住いの近くにある空き家についての相談がある際は、市都市計画

課に御相談いただきますようお願いします。 
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干干布布ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月２日開催 

 

 

 
№ １１  人人口口減減少少時時代代ににおおけけるるままちちづづくくりりににつついいてて  

    市長公室、社会福祉課、保険給付課、商工観光課、生涯学習課  

 

№ ２２  公公園園のの設設置置ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ３３  干干布布小小学学校校のの清清掃掃ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課  

 

№ ４４  第第一一中中学学校校のの通通学学路路整整備備とと今今後後のの安安全全安安心心なな地地域域づづくくりりににつついいてて  

    建設課、教育総務課  

 

№ ５５  今今後後のの市市報報ににつついいてて  

    市長公室 
 

№ ６６  第第一一中中学学校校のの夏夏季季休休暇暇ににつついいてて  

    学校教育課  

 

№ ７７  新新ススタタジジアアムムをを活活かかししたたままちちづづくくりりににつついいてて  

    文化スポーツ課、建設課  

 

     

      

 

     

     
 

     

     
 

     

     
 

     

      

 

     

      

 

 
 

干干布布ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月２日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 人人口口減減少少時時代代ににおおけけるるままちちづづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室、社会福祉課、保険給付課、商工観光課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
全国的に人口減少が進む中、天童市においては、人口が増加に転ずるように各種

施策をとっていただいていると思っています。しかしながら、人口の減少に歯止め

をかけることは非常に困難であるとも感じています。 
そこで、転入者や出生数の増加など人口が増加する努力を続けながらも、現在天

童で生活している人の幸福度が増すような施策の推進をお願いします。 
例えば、以下のような企画をしていただけないでしょうか。 

（１）市内の参加者も実施者も楽しめるようなお祭りやイベント 
（２）高齢になってからも、地元に愛着を持ち、「天童に住んでよかった」と思える

ようなイベントや事業 
また、市民が、そういったイベント等の事業を企画した時に、市から補助等も行

っていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市の人口増減について、転入者と転出者の差による社会増減は、ほぼ横ばいで

維持していますが、死亡数が出生数を上回る自然減の数値が大きいことから人口減

少が続いています。人口減少対策として、本市に住み続けたいと思える施策を実施

し、転出を防ぐことも重要と考え、本市でも子育て支援や雇用の場の創出など総合

的な取り組みを進めているところです。 
本市のイベント等については、観光誘客に努めるとともに、市民が参加できるイ

ベントも開催し、まちの賑わいの創出に取り組んでいます。 
一例として、天童夏まつりにおいては、花笠おどりパレードや将棋みこしパレー

ドに地域単位でも参加いただき、老若男女が楽しむことができるイベントとして実

施しています。 
また、高齢者向けの事業としては、節目の年齢において長寿賀詞や祝金を贈呈し

ているほか、交流や介護予防を目的とした地域カフェや令和５年度からは町内会等

が主体となり各地域の特性を活かした敬老会等事業を開催していただいています。

各事業に御尽力いただいている皆様に深く感謝申し上げます。 
御提案のとおり、今後も「天童に住んでよかった」と感じていただけるよう、各

種事業の充実や活気のあるまちづくりに取り組みます。 
また、イベントの実施については、市が主催するよりも市民の皆様が主体となる

事業が、より地域の活性化につながると思っています。イベントを開催する際には、

できる限り御協力したいと考えていますので、まずは市長公室に御相談いただけれ

ばと思います。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 公公園園のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
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干干布布ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月２日開催 

 

 

 
№ １１  人人口口減減少少時時代代ににおおけけるるままちちづづくくりりににつついいてて  

    市長公室、社会福祉課、保険給付課、商工観光課、生涯学習課  

 

№ ２２  公公園園のの設設置置ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ３３  干干布布小小学学校校のの清清掃掃ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課  

 

№ ４４  第第一一中中学学校校のの通通学学路路整整備備とと今今後後のの安安全全安安心心なな地地域域づづくくりりににつついいてて  

    建設課、教育総務課  

 

№ ５５  今今後後のの市市報報ににつついいてて  

    市長公室 
 

№ ６６  第第一一中中学学校校のの夏夏季季休休暇暇ににつついいてて  

    学校教育課  

 

№ ７７  新新ススタタジジアアムムをを活活かかししたたままちちづづくくりりににつついいてて  

    文化スポーツ課、建設課  

 

     

      

 

     

     
 

     

     
 

     

     
 

     

      

 

     

      

 

 
 

干干布布ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月２日開催 

 

 

№ １１  
標 
題 人人口口減減少少時時代代ににおおけけるるままちちづづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室、社会福祉課、保険給付課、商工観光課、生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
全国的に人口減少が進む中、天童市においては、人口が増加に転ずるように各種

施策をとっていただいていると思っています。しかしながら、人口の減少に歯止め

をかけることは非常に困難であるとも感じています。 
そこで、転入者や出生数の増加など人口が増加する努力を続けながらも、現在天

童で生活している人の幸福度が増すような施策の推進をお願いします。 
例えば、以下のような企画をしていただけないでしょうか。 

（１）市内の参加者も実施者も楽しめるようなお祭りやイベント 
（２）高齢になってからも、地元に愛着を持ち、「天童に住んでよかった」と思える

ようなイベントや事業 
また、市民が、そういったイベント等の事業を企画した時に、市から補助等も行

っていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
本市の人口増減について、転入者と転出者の差による社会増減は、ほぼ横ばいで

維持していますが、死亡数が出生数を上回る自然減の数値が大きいことから人口減

少が続いています。人口減少対策として、本市に住み続けたいと思える施策を実施

し、転出を防ぐことも重要と考え、本市でも子育て支援や雇用の場の創出など総合

的な取り組みを進めているところです。 
本市のイベント等については、観光誘客に努めるとともに、市民が参加できるイ

ベントも開催し、まちの賑わいの創出に取り組んでいます。 
一例として、天童夏まつりにおいては、花笠おどりパレードや将棋みこしパレー

ドに地域単位でも参加いただき、老若男女が楽しむことができるイベントとして実

施しています。 
また、高齢者向けの事業としては、節目の年齢において長寿賀詞や祝金を贈呈し

ているほか、交流や介護予防を目的とした地域カフェや令和５年度からは町内会等

が主体となり各地域の特性を活かした敬老会等事業を開催していただいています。

各事業に御尽力いただいている皆様に深く感謝申し上げます。 
御提案のとおり、今後も「天童に住んでよかった」と感じていただけるよう、各

種事業の充実や活気のあるまちづくりに取り組みます。 
また、イベントの実施については、市が主催するよりも市民の皆様が主体となる

事業が、より地域の活性化につながると思っています。イベントを開催する際には、

できる限り御協力したいと考えていますので、まずは市長公室に御相談いただけれ

ばと思います。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 公公園園のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
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  令和６年１０月２日開催 

 

 

土地利用の規制が緩和され、干布地区には近年、多くの子育て世帯が、住宅用の

土地を購入、新築し、転居してきてくれています。 
しかしながら、干布地区は市内の他地域と比較して、遊び場となる公園が極端に

少ないように感じています。 
公園を新たに整備するうえで、基準となるようなものはあるのでしょうか。 
地震などの災害のときには、緊急避難場所としても活用できることからも、ぜひ

整備していただきたいと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
公園については、平成２６年度に策定した集落公園整備基本指針に基づいて整備

していく考えです。 
公園を整備するには、整備箇所の選定や用地の協力依頼について、地域で検討し

ていただくことになりますが、既存の公園との位置関係、上下水道が整備されてい

るか等も考慮の材料となります。 
また、公園の整備後には、トイレ清掃や除草などの日常的な維持管理などは、地

域の皆様から主体的に行っていただくことになります。 
このようなことから、公園の設置については、まずは、公園の必要性も含めて地

域の中で御検討いただき、地域の総意となった場合には、事業化に向けて市に要望

書等を提出していただくようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 干干布布小小学学校校のの清清掃掃ににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
干布小学校のトイレを洋式化してくださったことで、子どもたちが利用しやすく

なり、大変ありがたく思います。 
一方で、干布小学校の児童数が減少したことにより、日々の掃除が行き届かなく

なっているのではないかと思います。子どもたちの日々の掃除は継続しつつ、例え

ば月１回、業者による清掃を取り入れて、校舎内をきれいに保てるような取り組み

を行ってはいかがでしょうか。 
衛生面を考えて、便座と便器の間の汚れだけでも、支援をしていただきたいです。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年度は、干布小学校においてトイレ改修工事を行いました。トイレの洋式

化、乾式化により、快適な環境で使用が可能となることに加えて、トイレ清掃につ

いても学校の負担は軽減されるものと考えています。 
学校清掃に関しては、窓やエアコンなど、専門業者の力が必要な部分について業

務委託を行っているところもありますが、「自分たちの学校は自分たちできれいにす

る」という教育理念を大切にしながら、できる限り児童生徒本人が清掃活動に関わ

り、自立に向けた力を育むことができるよう指導しているところです。目の行き届

かなかった清掃残しがある場合は学校技能士が対応していますので、御理解くださ

いますようお願いします。 
 

 

干干布布ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年１０月２日開催 

 

 

№ ４４  
標 
題 第第一一中中学学校校のの通通学学路路整整備備とと今今後後のの安安全全安安心心なな地地域域づづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
干布区長会でも、これまで再三に渡り要望してきました第一中学校の通学路整備

ですが、県道山寺公園線との交差点部に課題があり、進捗が困難な状況との回答に

終わっています。 
第一中学校に統合されてから既に半世紀以上経っています。 
このまま進んでいくと、通学路を生活道路として利用している干布、荒谷、貫津

などの地域の方の不安や、生徒を持つ保護者の方々、今後第一中学校への進学を待

つ次世代の保護者の方々の、第一中学校への通学（特に冬期間）に対する不安は解

消されずじまいになってしまいます。 
このことが不安要因となり、他地域への転居等も考えられますし、このことが各

地区の児童数減少の引き金にもなっているのではないかと推測されます。 
また、災害時の避難所にも第一中学校が指定になっています。 
このような観点からみても、第一中学校の通学路整備は安心・安全のまちづくり

にとって、急務と思われます。 
新たに道路を整備する等、道路整備計画の整備規模の見直しも必要ではないでし

ょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

御提言いただいた（仮称）市道原町下貫津線については、期成同盟会及び干布地

区区長会から、市立第一中学校の通学路整備による安全確保の要望を受けたことに

より、市では天童市道路整備計画の補助幹線道路に位置付け、県道天童山寺公園線

と県道荒谷原崎線を結ぶ歩道付の二車線道路の計画で整備を検討してきました。 
事業の経過については平成２９年度から事業に着手し、平成３０年度には関係地

権者を対象に事業説明会を開催したほか、道路法線を決定するための現地の測量や

設計を実施しました。その際に県道天童山寺公園線との交差点部分の課題が判明し、

解決に努めましたが、進展が見られないために現在は事業休止となっています。 
以上のことから、二車線道路への拡幅や歩道整備などのハード対策による大規模

な整備は困難な状況ですので、規模を縮小した代替の整備案などについて、地区の

方でお考えがあれば、市へ相談いただきたいと思います。路線の整備案が決まれば

御要望いただいている他の路線を含めて、干布地区として優先順位を決めていただ

いたうえで事業を検討していきたいと考えています。また、ソフト面での対策も有

効であると思われますので、通学路指定の変更や時間帯通行禁止の交通規制なども

視野に入れ、地元の皆様や各関係機関と協議しながら検討していきます。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 今今後後のの市市報報ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
市報は現在月２回の配布ですが、１回にできないでしょうか。 
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土地利用の規制が緩和され、干布地区には近年、多くの子育て世帯が、住宅用の

土地を購入、新築し、転居してきてくれています。 
しかしながら、干布地区は市内の他地域と比較して、遊び場となる公園が極端に

少ないように感じています。 
公園を新たに整備するうえで、基準となるようなものはあるのでしょうか。 
地震などの災害のときには、緊急避難場所としても活用できることからも、ぜひ

整備していただきたいと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
公園については、平成２６年度に策定した集落公園整備基本指針に基づいて整備

していく考えです。 
公園を整備するには、整備箇所の選定や用地の協力依頼について、地域で検討し

ていただくことになりますが、既存の公園との位置関係、上下水道が整備されてい

るか等も考慮の材料となります。 
また、公園の整備後には、トイレ清掃や除草などの日常的な維持管理などは、地

域の皆様から主体的に行っていただくことになります。 
このようなことから、公園の設置については、まずは、公園の必要性も含めて地

域の中で御検討いただき、地域の総意となった場合には、事業化に向けて市に要望

書等を提出していただくようお願いします。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 干干布布小小学学校校のの清清掃掃ににつついいてて  

    

所 管 課 等  教育総務課、学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
干布小学校のトイレを洋式化してくださったことで、子どもたちが利用しやすく

なり、大変ありがたく思います。 
一方で、干布小学校の児童数が減少したことにより、日々の掃除が行き届かなく

なっているのではないかと思います。子どもたちの日々の掃除は継続しつつ、例え

ば月１回、業者による清掃を取り入れて、校舎内をきれいに保てるような取り組み

を行ってはいかがでしょうか。 
衛生面を考えて、便座と便器の間の汚れだけでも、支援をしていただきたいです。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年度は、干布小学校においてトイレ改修工事を行いました。トイレの洋式

化、乾式化により、快適な環境で使用が可能となることに加えて、トイレ清掃につ

いても学校の負担は軽減されるものと考えています。 
学校清掃に関しては、窓やエアコンなど、専門業者の力が必要な部分について業

務委託を行っているところもありますが、「自分たちの学校は自分たちできれいにす

る」という教育理念を大切にしながら、できる限り児童生徒本人が清掃活動に関わ

り、自立に向けた力を育むことができるよう指導しているところです。目の行き届

かなかった清掃残しがある場合は学校技能士が対応していますので、御理解くださ

いますようお願いします。 
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№ ４４  
標 
題 第第一一中中学学校校のの通通学学路路整整備備とと今今後後のの安安全全安安心心なな地地域域づづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
干布区長会でも、これまで再三に渡り要望してきました第一中学校の通学路整備

ですが、県道山寺公園線との交差点部に課題があり、進捗が困難な状況との回答に

終わっています。 
第一中学校に統合されてから既に半世紀以上経っています。 
このまま進んでいくと、通学路を生活道路として利用している干布、荒谷、貫津

などの地域の方の不安や、生徒を持つ保護者の方々、今後第一中学校への進学を待

つ次世代の保護者の方々の、第一中学校への通学（特に冬期間）に対する不安は解

消されずじまいになってしまいます。 
このことが不安要因となり、他地域への転居等も考えられますし、このことが各

地区の児童数減少の引き金にもなっているのではないかと推測されます。 
また、災害時の避難所にも第一中学校が指定になっています。 
このような観点からみても、第一中学校の通学路整備は安心・安全のまちづくり

にとって、急務と思われます。 
新たに道路を整備する等、道路整備計画の整備規模の見直しも必要ではないでし

ょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

御提言いただいた（仮称）市道原町下貫津線については、期成同盟会及び干布地

区区長会から、市立第一中学校の通学路整備による安全確保の要望を受けたことに

より、市では天童市道路整備計画の補助幹線道路に位置付け、県道天童山寺公園線

と県道荒谷原崎線を結ぶ歩道付の二車線道路の計画で整備を検討してきました。 
事業の経過については平成２９年度から事業に着手し、平成３０年度には関係地

権者を対象に事業説明会を開催したほか、道路法線を決定するための現地の測量や

設計を実施しました。その際に県道天童山寺公園線との交差点部分の課題が判明し、

解決に努めましたが、進展が見られないために現在は事業休止となっています。 
以上のことから、二車線道路への拡幅や歩道整備などのハード対策による大規模

な整備は困難な状況ですので、規模を縮小した代替の整備案などについて、地区の

方でお考えがあれば、市へ相談いただきたいと思います。路線の整備案が決まれば

御要望いただいている他の路線を含めて、干布地区として優先順位を決めていただ

いたうえで事業を検討していきたいと考えています。また、ソフト面での対策も有

効であると思われますので、通学路指定の変更や時間帯通行禁止の交通規制なども

視野に入れ、地元の皆様や各関係機関と協議しながら検討していきます。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 今今後後のの市市報報ににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪市民のこえ≫ 
市報は現在月２回の配布ですが、１回にできないでしょうか。 
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町内の構成員が一段と高齢化している中で、コロナ前にも増して町内会への負担

多くなっているように思います。人数が少なく、町内会役員と嘱託員・嘱託補助員

等、１人で何役も兼務しなければならない町内会は、特に負担感が強くなっていま

す。 
毎月２回発行している市報を１回にすることで多くの負担軽減を図ることができ

ると思います。県内の市町村でも月１回発行のところが多くあります。 
また、市ホームページでも閲覧可能であり、あらゆる分野でデジタル化を進めて

いる中で、紙で配布というのは時代の流れにそぐわなくなってきているのではない

でしょうか。紙の使用を少なくすることで環境に優しく、経費の削減にもなり、配

布する嘱託員、嘱託補助員の負担軽減にもなるのではないでしょうか。 
デジタルが苦手な方には講習会を開くなどして対応する方法もあると思います。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市報てんどうは、嘱託員や隣組長の皆様からの御協力により、市内全世帯に月２

回配布しています。日頃、御協力いただいている皆様に対しまして、心よりお礼申

し上げます。 
配布する方の負担軽減やペーパーレスの観点は大変重要であると認識しています

が、市民の皆様に市政の動きや市民生活に必要な情報をお知らせし、新しい情報を

より迅速にお伝えするためには、現在のところ月２回の発行が必要と考えています。 
また、市報のデジタル化については、今すぐの実施は難しいと考えていますが、

現在、市ホームページやフェイスブックへの掲載をはじめ、１０月からはＬＩＮＥ

も活用し、情報提供の手段を広げているところです。 
今後とも、市民の皆様のデジタル活用の進捗状況を注視しながら、市報のデジタ

ル化に向けた段階的な取り組みを検討していきます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 第第一一中中学学校校のの夏夏季季休休暇暇ににつついいてて  

    

所 管 課 等 学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年の第一中学校の夏季休暇は、８月１日から２０日までの２０日間と市内

で最も短かったと思います。これまでにない取り組みでしたが、そのねらいと効果、

問題等がなかったかについて教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
夏休みを減らし、授業日数を増やす目的の一つに、授業の学習効果を高めるとい

うことが挙げられます。生徒に疲れが出始める６時間目の授業を減らし、５時間授

業の日数を増やすことで、より集中して授業に臨むことができます。また、教員に

とっては生徒が帰った後の時間を、授業の準備や、個別対応に充てるなど、働き方

改革も繋がることになります。教員からは、部活動の終了時間も早まり、「時間的に

も精神的にも余裕ができ、より細やかに生徒に向き合えるようになった。」という声

が挙がっています。 
また、夏休みは全国的に短縮傾向にあるようですが、家庭支援の観点から、授業

日数が増えるということは、給食を学校で食べることになり、家庭の負担が減るた
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め、保護者からは肯定的な意見もあります。また、学校は冷房が完備されています

ので、暑い日中も快適に学習活動を行うことができます。 
夏休みは、心身の休養と、通常の学校生活ではできない経験活動、自主・自律の

生活態度の形成という面で重要です。そのうえで大切なのは、休みの長短ではなく、

その過ごし方であると考えています。 
７月末に予定されていた地域の行事等と、授業日が重なることもありましたが、

柔軟に対応できたと聞いています。 
今後とも、夏休み短縮の効果検証を進めるとともに、より有意義な学校生活及び

長期休業になるよう努めていきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 新新ススタタジジアアムムをを活活かかししたたままちちづづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等 文化スポーツ課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
モンテディオ山形の新スタジアムのイメージ画像が公開され、いよいよ建設に向

けて動き始めたと地元である干布地区においても機運が高まっています。 
新スタジアムは民間主導による事業になったことは報道を通じて知っています

が、「新スタジアムを活かしたまちづくり」について市では観光や周辺開発等を含め

てどのように考えているでしょうか。 
また、現在もモンテディオ山形のホームゲーム時には周辺道路が渋滞し、交通の

便が悪くなっています。新スタジアムはサッカーの試合以外にも活用されると聞い

ていますので、新スタジアムを活かしたまちづくりを推進していくなかで、そうし

た点も解消していっていただき、満足度の高い事業になることを期待しています。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新スタジアムについては、建設場所が山形県総合運動公園南側特設駐車場に決定

してから、県、モンテディオ山形及び市で協議を重ねてきました。その結果、県と

市は、スタジアムの所有権を持たず、民設民営での建設・運営を進めていくことが

決定し、先日、新スタジアムのイメージ図が公開されたところです。 
天童市にとって、この新スタジアム建設は、本市の豊かな魅力を高めながら活力

を創造するまちづくりを進めていくうえで、大きな力になっていく重要なものにな

ると捉えています。 
そのため、本市としては、立地自治体として、将来的に過度な負担とならないよ

う、まずは、スタジアム建設の実現に向けて支援していきたいと考えています。 
周辺道路の渋滞については、近隣に新たな工業団地の整備も計画していることか

ら、試合開催時の駐車場の分散化や周辺道路の拡幅など、総合的に検討しています。 
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町内の構成員が一段と高齢化している中で、コロナ前にも増して町内会への負担

多くなっているように思います。人数が少なく、町内会役員と嘱託員・嘱託補助員

等、１人で何役も兼務しなければならない町内会は、特に負担感が強くなっていま

す。 
毎月２回発行している市報を１回にすることで多くの負担軽減を図ることができ

ると思います。県内の市町村でも月１回発行のところが多くあります。 
また、市ホームページでも閲覧可能であり、あらゆる分野でデジタル化を進めて

いる中で、紙で配布というのは時代の流れにそぐわなくなってきているのではない

でしょうか。紙の使用を少なくすることで環境に優しく、経費の削減にもなり、配

布する嘱託員、嘱託補助員の負担軽減にもなるのではないでしょうか。 
デジタルが苦手な方には講習会を開くなどして対応する方法もあると思います。 

 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市報てんどうは、嘱託員や隣組長の皆様からの御協力により、市内全世帯に月２

回配布しています。日頃、御協力いただいている皆様に対しまして、心よりお礼申

し上げます。 
配布する方の負担軽減やペーパーレスの観点は大変重要であると認識しています

が、市民の皆様に市政の動きや市民生活に必要な情報をお知らせし、新しい情報を

より迅速にお伝えするためには、現在のところ月２回の発行が必要と考えています。 
また、市報のデジタル化については、今すぐの実施は難しいと考えていますが、

現在、市ホームページやフェイスブックへの掲載をはじめ、１０月からはＬＩＮＥ

も活用し、情報提供の手段を広げているところです。 
今後とも、市民の皆様のデジタル活用の進捗状況を注視しながら、市報のデジタ

ル化に向けた段階的な取り組みを検討していきます。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 第第一一中中学学校校のの夏夏季季休休暇暇ににつついいてて  

    

所 管 課 等 学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 
令和６年の第一中学校の夏季休暇は、８月１日から２０日までの２０日間と市内

で最も短かったと思います。これまでにない取り組みでしたが、そのねらいと効果、

問題等がなかったかについて教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
夏休みを減らし、授業日数を増やす目的の一つに、授業の学習効果を高めるとい

うことが挙げられます。生徒に疲れが出始める６時間目の授業を減らし、５時間授

業の日数を増やすことで、より集中して授業に臨むことができます。また、教員に

とっては生徒が帰った後の時間を、授業の準備や、個別対応に充てるなど、働き方

改革も繋がることになります。教員からは、部活動の終了時間も早まり、「時間的に

も精神的にも余裕ができ、より細やかに生徒に向き合えるようになった。」という声

が挙がっています。 
また、夏休みは全国的に短縮傾向にあるようですが、家庭支援の観点から、授業

日数が増えるということは、給食を学校で食べることになり、家庭の負担が減るた
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め、保護者からは肯定的な意見もあります。また、学校は冷房が完備されています

ので、暑い日中も快適に学習活動を行うことができます。 
夏休みは、心身の休養と、通常の学校生活ではできない経験活動、自主・自律の

生活態度の形成という面で重要です。そのうえで大切なのは、休みの長短ではなく、

その過ごし方であると考えています。 
７月末に予定されていた地域の行事等と、授業日が重なることもありましたが、

柔軟に対応できたと聞いています。 
今後とも、夏休み短縮の効果検証を進めるとともに、より有意義な学校生活及び

長期休業になるよう努めていきます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 新新ススタタジジアアムムをを活活かかししたたままちちづづくくりりににつついいてて  

    

所 管 課 等 文化スポーツ課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
モンテディオ山形の新スタジアムのイメージ画像が公開され、いよいよ建設に向

けて動き始めたと地元である干布地区においても機運が高まっています。 
新スタジアムは民間主導による事業になったことは報道を通じて知っています

が、「新スタジアムを活かしたまちづくり」について市では観光や周辺開発等を含め

てどのように考えているでしょうか。 
また、現在もモンテディオ山形のホームゲーム時には周辺道路が渋滞し、交通の

便が悪くなっています。新スタジアムはサッカーの試合以外にも活用されると聞い

ていますので、新スタジアムを活かしたまちづくりを推進していくなかで、そうし

た点も解消していっていただき、満足度の高い事業になることを期待しています。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新スタジアムについては、建設場所が山形県総合運動公園南側特設駐車場に決定

してから、県、モンテディオ山形及び市で協議を重ねてきました。その結果、県と

市は、スタジアムの所有権を持たず、民設民営での建設・運営を進めていくことが

決定し、先日、新スタジアムのイメージ図が公開されたところです。 
天童市にとって、この新スタジアム建設は、本市の豊かな魅力を高めながら活力

を創造するまちづくりを進めていくうえで、大きな力になっていく重要なものにな

ると捉えています。 
そのため、本市としては、立地自治体として、将来的に過度な負担とならないよ

う、まずは、スタジアム建設の実現に向けて支援していきたいと考えています。 
周辺道路の渋滞については、近隣に新たな工業団地の整備も計画していることか

ら、試合開催時の駐車場の分散化や周辺道路の拡幅など、総合的に検討しています。 
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№ １１  新新工工業業団団地地のの整整備備ににつついいてて  

    産業立地室  

 

№ ２２  消消防防団団のの活活動動経経費費ににつついいてて  

    消防本部 
 

№ ３３  ゴゴミミ集集積積所所のの設設置置ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ４４  自自治治会会のの活活性性化化等等ににつついいてて  

    総務課 
 

№ ５５  立立谷谷川川のの堆堆積積土土砂砂のの撤撤去去等等ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ６６  自自主主防防災災組組織織育育成成整整備備費費補補助助金金のの交交付付額額ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  市市立立荒荒谷谷公公民民館館へへのの住住民民票票等等自自動動交交付付機機のの設設置置ににつついいてて  

    市民課  

 

№ ８８  市市ののデデジジタタルル化化関関連連事事業業ににつついいてて  

    総務課  

 

№ ９９  市市立立荒荒谷谷公公民民館館のの付付帯帯施施設設等等ににつついいてて  

    生涯学習課  
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№ １１  
標 
題 新新工工業業団団地地のの整整備備ににつついいてて  

    

所 管 課 等 産業立地室 
 

≪市民のこえ≫ 
石鳥居の北側に位置する新工業団地の具体的な整備内容と、現在の整備状況はど

のようになっているのでしょうか。 
また、新工業団地の整備に伴い、周辺の車の流れや人の流れが変わることが予想

されることから、周辺道路の整備や工業団地で働く人向けの宅地造成など、周辺地

域一帯を含めた開発についてもお聞きします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新工業団地の面積は約２１．１ヘクタールを予定しており、分譲用地のほか、道

路や緑地など公共施設の整備を計画しています。現在、用地取得に向けて、権利者

の皆様への説明を行うとともに、国・県との調整を進めているところです。 
新工業団地の整備に伴い、周辺地域一帯の活性化が期待されるところではありま

すが、まずは早期の分譲開始を最優先に進めていきます。 
また、企業立地に伴う交通量の増加も予想されますが、円滑な通行と交通安全を

確保するため、道路管理者や天童警察署など関係機関と協議しながら事業を進めて

いきたいと考えています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 消消防防団団のの活活動動経経費費ににつついいてて  

    

所 管 課 等  消防本部 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、地球温暖化等で自然災害が増加しており、消防団の役割も増しています。 
荒谷地区にある３消防団全体の団員数、平均年齢、最高年齢、また、全額自治体

負担とされている運営のため交付金額(人件費除き)とその使途内容を教えてくださ

い。   
また、消防団員は非常勤特別職の地方公務員ということで、退職金も支給され、

最近は手当等の処遇も大幅に改善されています。本市の処遇内容について教えてく

ださい。 
さらに、消防団の運営費は全額自治体負担とされ、市消防団条例でみだりに寄附

を募集することの禁止が謳われている中、消防団員が住民から活動費を集めること

について問題はないのでしょうか。消防協力会が地区民から毎年活動費を集め、そ

れを消防団が受け取ることについても問題はないのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
荒谷地区の消防団員数は５１人、平均年齢は４０歳、最高年齢は５０歳となって

います。活動費は、部数及び団員数に基づき、分団運営費として年額１２３，５０

０円を支給しています。この分団運営費については、使途を限定せず、各分団に運

用及び管理をお任せしています。 
また、消防団員の報酬については、団員階級の年額報酬を３６,５００円とし、活

動時間に応じた出動報酬として、災害活動４時間以内は４,０００円、４時間を超え
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№ １１  新新工工業業団団地地のの整整備備ににつついいてて  

    産業立地室  

 

№ ２２  消消防防団団のの活活動動経経費費ににつついいてて  

    消防本部 
 

№ ３３  ゴゴミミ集集積積所所のの設設置置ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ ４４  自自治治会会のの活活性性化化等等ににつついいてて  

    総務課 
 

№ ５５  立立谷谷川川のの堆堆積積土土砂砂のの撤撤去去等等ににつついいてて  

    建設課 
 

№ ６６  自自主主防防災災組組織織育育成成整整備備費費補補助助金金のの交交付付額額ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ ７７  市市立立荒荒谷谷公公民民館館へへのの住住民民票票等等自自動動交交付付機機のの設設置置ににつついいてて  

    市民課  

 

№ ８８  市市ののデデジジタタルル化化関関連連事事業業ににつついいてて  

    総務課  

 

№ ９９  市市立立荒荒谷谷公公民民館館のの付付帯帯施施設設等等ににつついいてて  

    生涯学習課  
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№ １１  
標 
題 新新工工業業団団地地のの整整備備ににつついいてて  

    

所 管 課 等 産業立地室 
 

≪市民のこえ≫ 
石鳥居の北側に位置する新工業団地の具体的な整備内容と、現在の整備状況はど

のようになっているのでしょうか。 
また、新工業団地の整備に伴い、周辺の車の流れや人の流れが変わることが予想

されることから、周辺道路の整備や工業団地で働く人向けの宅地造成など、周辺地

域一帯を含めた開発についてもお聞きします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
新工業団地の面積は約２１．１ヘクタールを予定しており、分譲用地のほか、道

路や緑地など公共施設の整備を計画しています。現在、用地取得に向けて、権利者

の皆様への説明を行うとともに、国・県との調整を進めているところです。 
新工業団地の整備に伴い、周辺地域一帯の活性化が期待されるところではありま

すが、まずは早期の分譲開始を最優先に進めていきます。 
また、企業立地に伴う交通量の増加も予想されますが、円滑な通行と交通安全を

確保するため、道路管理者や天童警察署など関係機関と協議しながら事業を進めて

いきたいと考えています。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 消消防防団団のの活活動動経経費費ににつついいてて  

    

所 管 課 等  消防本部 
 

≪市民のこえ≫ 
近年、地球温暖化等で自然災害が増加しており、消防団の役割も増しています。 
荒谷地区にある３消防団全体の団員数、平均年齢、最高年齢、また、全額自治体

負担とされている運営のため交付金額(人件費除き)とその使途内容を教えてくださ

い。   
また、消防団員は非常勤特別職の地方公務員ということで、退職金も支給され、

最近は手当等の処遇も大幅に改善されています。本市の処遇内容について教えてく

ださい。 
さらに、消防団の運営費は全額自治体負担とされ、市消防団条例でみだりに寄附

を募集することの禁止が謳われている中、消防団員が住民から活動費を集めること

について問題はないのでしょうか。消防協力会が地区民から毎年活動費を集め、そ

れを消防団が受け取ることについても問題はないのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
荒谷地区の消防団員数は５１人、平均年齢は４０歳、最高年齢は５０歳となって

います。活動費は、部数及び団員数に基づき、分団運営費として年額１２３，５０

０円を支給しています。この分団運営費については、使途を限定せず、各分団に運

用及び管理をお任せしています。 
また、消防団員の報酬については、団員階級の年額報酬を３６,５００円とし、活

動時間に応じた出動報酬として、災害活動４時間以内は４,０００円、４時間を超え
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８時間までは８,０００円を支給しています。また、演習や訓練など災害活動以外の

活動に対する出動報酬については、これまで年額５,５００円としていたものを、令

和７年４月から１回２,０００円を支給することとしています。 
「消防団が地区の方から直接活動費を集めている」ということについては、その

ような事実はないと聞いています。また、「消防団が地区の方から金銭を受け取る」

ことについては、市内の他の地域において、町内会などから消防団へ日頃の地域活

動に対する謝礼をいただくこともあると聞いています。 
「荒谷地区の消防協力会が町内会員に活動費の協力を依頼する」ことについては、

今後に向けて、消防協力会の活動趣旨を町内会と消防団で話し合い、検討していた

だくことが必要だと考えています。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 ゴゴミミ集集積積所所のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
市内のゴミ集積所は何箇所設置されていますか。 
現在、上荒谷町内会は、２０～３０世帯に１箇所という設置基準を大きく下回り、

約１３０世帯に１箇所しかない状況が数十年続いています。町内会総会でも、「高齢

のため遠くて大変」等の理由により、増やしてほしいとの要望がある一方で、大半

の会員は土地の提供、管理の分担等に消極的です。法律上、一般廃棄物の処理(収集・

運搬・処分)は地方自治体の責任とされており、まじめに税金を納めている市民が標

準的な行政サービスを全く受けられないという状況が数十年も続き、今後も続くよ

うなことは異常なことで、早急に改善指導すべきと思います。 
また、町内会総会での意見を参考に、少しでも改善を図るため市に設置を申請し

ましたが、その後どのような状況となっているでしょうか。行政サービスの提供に

対し、積極的に協力の意思がある者の支援もしていただければと思います。 
また、昨今は自治会の加入率も下がってきており、戸別回収方式や管理者と利用

者が異なる芳賀地区方式のような新しいゴミ集積方法を考える時期が来ているので

はないかと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年７月３１日現在、市内のゴミ集積所は６６９か所設置されています。 
ゴミの集積所の利用戸数については、地区ごとにバラツキはあるものの１集積所

あたり３０～５０世帯での利用が多くなっています。上荒谷地区の世帯数は、約１

４０世帯となっており、新たな集積所の設置もひとつの考えではないかと思われま

す。 
御提言者から新設のゴミ集積所の申請をいただいた件については、担当課から「地

域全体の了承を得た上で、地域からの申請をお願いしたい。」とお伝えし、受理には

至っていません。しかし、その後も町内会や環境衛生委員を中心に、新設に向けた

話し合いが行われていると聞いています。なお、ゴミ集積所の設置には、道路幅の

確保や交通の妨げにならない場所であること等の条件があることから、地域で具体

的な方針が決まりましたら、生活環境課に御相談くださいますようお願いします。

また、集積所新設の際には設置に係る補助制度もありますので、ぜひ地域で御検討

いただきたいと考えています。 
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御提案いただきました戸別収集については、費用や収集体制の面からも難しいと

考えていますので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 自自治治会会のの活活性性化化等等ににつついいてて  

    

所 管 課 等 総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
市内の自治会数とそのうちの認可地縁団体数、女性の会長の人数を教えてくださ

い。 
令和５年、市ホームページに、「自治会活動と市の関わりについて」のガイドライ

ン作成にあたりパブリックコメントを実施予定と掲載されていましたが、その後削

除されています。自治会へのガイドラインの配布等その取扱いはどうなっているの

でしょうか。  
令和３年３月定例会の一般質問で、市長は、「自治組織の自主性を最大限尊重した

上で、組織の活性化に向けきめ細かい支援をしていきたい。」と答弁されています。 
ゴミの問題ひとつとっても、自治会の運営レベルには相当な開きがあり、また、

自治会への加入も低下傾向にあることから、今後、自治会の存在を前提とした行政

サービスの提供には慎重な対応を望みます。 
また、自治会として少なくともコンプライアンスの徹底や説明責任を果たすとと

もに、役員に若い世代や女性を登用等していかないと、自治会離れは止まらないの

ではないかと思います。 
本市は、県内でも財政健全度はトップクラスでありますが、他自治体と比較し、

一般行政の職員が少ないためか、自治会等への支援に物足りなさを感じています。

全国的には「協働まちづくり課」等を設けている自治体もあり、専任の課等の設置

が必要と思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

令和６年８月末現在において、市内の自治会等は１３８団体あり、そのうち認可

地縁団体となっているのは６８団体です。女性の自治会長は２名となっています。 
「自治会活動と市の関わりについて」のガイドラインについては、市から町内会

等への各種依頼に係るガイドラインとして、令和６年３月に作成しました。このガ

イドラインは、市から自治会等に様々なお願いをする際、できるだけ負担をお掛け

しないような依頼の仕方を示したものであります。このガイドラインに基づく運用

により、自治会等の負担軽減に努めていきますので、御理解をお願いします。 
なお、このガイドラインは、市ホームページに掲載しているほか、各市立公民館

にも備え付けています。 
また、本市では、市民課における転入や転居の手続の際に、「自治会加入の御案内」

のチラシを配布し、自治会等への加入促進に努めています。 
今後も、自治会の自主性を十分尊重し、必要な支援に取り組んでいきます。 
御提案いただきました専任の課等の設置については、現行の組織体制や担当業務

分担を精査し検討していきます。 
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８時間までは８,０００円を支給しています。また、演習や訓練など災害活動以外の

活動に対する出動報酬については、これまで年額５,５００円としていたものを、令

和７年４月から１回２,０００円を支給することとしています。 
「消防団が地区の方から直接活動費を集めている」ということについては、その

ような事実はないと聞いています。また、「消防団が地区の方から金銭を受け取る」

ことについては、市内の他の地域において、町内会などから消防団へ日頃の地域活

動に対する謝礼をいただくこともあると聞いています。 
「荒谷地区の消防協力会が町内会員に活動費の協力を依頼する」ことについては、

今後に向けて、消防協力会の活動趣旨を町内会と消防団で話し合い、検討していた

だくことが必要だと考えています。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 ゴゴミミ集集積積所所のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 
市内のゴミ集積所は何箇所設置されていますか。 
現在、上荒谷町内会は、２０～３０世帯に１箇所という設置基準を大きく下回り、

約１３０世帯に１箇所しかない状況が数十年続いています。町内会総会でも、「高齢

のため遠くて大変」等の理由により、増やしてほしいとの要望がある一方で、大半

の会員は土地の提供、管理の分担等に消極的です。法律上、一般廃棄物の処理(収集・

運搬・処分)は地方自治体の責任とされており、まじめに税金を納めている市民が標

準的な行政サービスを全く受けられないという状況が数十年も続き、今後も続くよ

うなことは異常なことで、早急に改善指導すべきと思います。 
また、町内会総会での意見を参考に、少しでも改善を図るため市に設置を申請し

ましたが、その後どのような状況となっているでしょうか。行政サービスの提供に

対し、積極的に協力の意思がある者の支援もしていただければと思います。 
また、昨今は自治会の加入率も下がってきており、戸別回収方式や管理者と利用

者が異なる芳賀地区方式のような新しいゴミ集積方法を考える時期が来ているので

はないかと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
令和６年７月３１日現在、市内のゴミ集積所は６６９か所設置されています。 
ゴミの集積所の利用戸数については、地区ごとにバラツキはあるものの１集積所

あたり３０～５０世帯での利用が多くなっています。上荒谷地区の世帯数は、約１

４０世帯となっており、新たな集積所の設置もひとつの考えではないかと思われま

す。 
御提言者から新設のゴミ集積所の申請をいただいた件については、担当課から「地

域全体の了承を得た上で、地域からの申請をお願いしたい。」とお伝えし、受理には

至っていません。しかし、その後も町内会や環境衛生委員を中心に、新設に向けた

話し合いが行われていると聞いています。なお、ゴミ集積所の設置には、道路幅の

確保や交通の妨げにならない場所であること等の条件があることから、地域で具体

的な方針が決まりましたら、生活環境課に御相談くださいますようお願いします。

また、集積所新設の際には設置に係る補助制度もありますので、ぜひ地域で御検討

いただきたいと考えています。 

荒荒谷谷ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月２４日開催 

 

 

御提案いただきました戸別収集については、費用や収集体制の面からも難しいと

考えていますので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 自自治治会会のの活活性性化化等等ににつついいてて  

    

所 管 課 等 総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
市内の自治会数とそのうちの認可地縁団体数、女性の会長の人数を教えてくださ

い。 
令和５年、市ホームページに、「自治会活動と市の関わりについて」のガイドライ

ン作成にあたりパブリックコメントを実施予定と掲載されていましたが、その後削

除されています。自治会へのガイドラインの配布等その取扱いはどうなっているの

でしょうか。  
令和３年３月定例会の一般質問で、市長は、「自治組織の自主性を最大限尊重した

上で、組織の活性化に向けきめ細かい支援をしていきたい。」と答弁されています。 
ゴミの問題ひとつとっても、自治会の運営レベルには相当な開きがあり、また、

自治会への加入も低下傾向にあることから、今後、自治会の存在を前提とした行政

サービスの提供には慎重な対応を望みます。 
また、自治会として少なくともコンプライアンスの徹底や説明責任を果たすとと

もに、役員に若い世代や女性を登用等していかないと、自治会離れは止まらないの

ではないかと思います。 
本市は、県内でも財政健全度はトップクラスでありますが、他自治体と比較し、

一般行政の職員が少ないためか、自治会等への支援に物足りなさを感じています。

全国的には「協働まちづくり課」等を設けている自治体もあり、専任の課等の設置

が必要と思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

令和６年８月末現在において、市内の自治会等は１３８団体あり、そのうち認可

地縁団体となっているのは６８団体です。女性の自治会長は２名となっています。 
「自治会活動と市の関わりについて」のガイドラインについては、市から町内会

等への各種依頼に係るガイドラインとして、令和６年３月に作成しました。このガ

イドラインは、市から自治会等に様々なお願いをする際、できるだけ負担をお掛け

しないような依頼の仕方を示したものであります。このガイドラインに基づく運用

により、自治会等の負担軽減に努めていきますので、御理解をお願いします。 
なお、このガイドラインは、市ホームページに掲載しているほか、各市立公民館

にも備え付けています。 
また、本市では、市民課における転入や転居の手続の際に、「自治会加入の御案内」

のチラシを配布し、自治会等への加入促進に努めています。 
今後も、自治会の自主性を十分尊重し、必要な支援に取り組んでいきます。 
御提案いただきました専任の課等の設置については、現行の組織体制や担当業務

分担を精査し検討していきます。 
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№ ５５  
標 
題 立立谷谷川川のの堆堆積積土土砂砂のの撤撤去去等等ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
立谷川の荒谷橋より上流区間（にこにこパークから赤石橋まで）で特に大量の土

砂堆積が見られ、また、川幅が狭い箇所もあるため、過去３０数年間で堤防ぎりぎ

りの高さまで増水したことが何回かありました。浸水等の大きな被害はありません

でしたが、供用開始間もないにこにこパークが流出してしまったことを今でも鮮明

に覚えています。 
これまでも、何度か管理担当の県村山総合支庁に土砂撤去のお願いをしています

が、「対応優先度が低いため要望には対応できない。」とのことでした。確かにこの

１０年くらいは落ち着いている状況ですが、昨今、線状降水帯や豪雨により全国各

地で甚大な被害が発生している中、当地区でもいつ災害が発生するかを考えると心

配でなりません。 
また、この付近の河川敷は、平成３１年の「みどりの愛護」功労者国土交通大臣

表彰を受賞した「八千代台環美協」や、令和３年度の山形県経済同友会「未来かが

やくやまがた景観賞」県知事賞を受賞した「立谷川の花さかじいさん」をはじめ、

地区住民が一丸となって環境美化を推進している地域でもあります。安全面のみな

らず、河川の景観や環境保護のためにも、早期の対策が必要と思います。 
できるだけ早期に当該箇所の土砂撤去、もしくは効果のある代替措置等の対応を

お願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御提言の箇所については、管理者である県に御要望をお伝えしました。 
県からは、「堆積土砂については、『ふるさとの川愛護活動支援事業』で河川愛護

活動に取り組んでいる東海林建設株式会社様から撤去をしていいただく予定です。

また、支障木については今後県が伐採を行う予定となっています。」との回答をいた

だきました。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 自自主主防防災災組組織織育育成成整整備備費費補補助助金金のの交交付付額額ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
令和８年度に八千代台自主防災会で、市自主防災組織育成整備事業の補助を受け

る予定で考えています。 
当自主防災会では、令和８年度に、防災資機材倉庫の大規模修理又は建て替えを

計画しており、さらに整備すべき資機材もあるため、どちらにしても上限３０万円

では賄いきれず、相当額の出費を覚悟する必要があると考えています。 
市自主防災組織育成整備事業は、令和８年度から新しい計画サイクルに入ると聞

いていますので、それに合わせて補助上限額の増額について配慮くださいますよう

お願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
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 この補助事業については、１０年サイクルで毎年１０箇所ずつ助成していく計画

でありますが、地域における防災・減災のための整備計画をお聞きして、再度検討

させていただきたいと考えています。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 市市立立荒荒谷谷公公民民館館へへのの住住民民票票等等自自動動交交付付機機のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市民課 
 

≪市民のこえ≫ 
 現在、国を挙げてデジタル化を推進していますが、学校へのタブレット端末配布

等の事業を除き、計画通りに進んでいないのが現実かと思います。マイナンバーカ

ードの関連事業もその一つで、現時点では、利便性がまだまだというのが原因かと

思います。 
このマイナンバーカードのメリットとしては、身近な場所で住民票や印鑑証明書

の発行ができる自動交付機、通称キオスク端末を利用できることがあげられますが、

車の運転ができない高齢者のみの世帯が増加している中、特に、荒谷地区のように

スーパーやコンビニがない地区では、そのメリットを享受することができません。 

できるだけ早急に市立荒谷公民館へ住民票等の自動交付機の設置をお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
マイナンバーカードを利用した住民票などの証明書のコンビニ交付については、

全国のコンビニ等で利用できますので、ぜひ御利用ください。 
御提言いただきました公民館への自動交付機の設置については、機器や手数料の

管理、セキュリティ対策などに課題があるため、公民館への設置は難しいと考えて

います。 
なお、市民の皆様のさらなる利便性の向上を図るために、現在、パソコンやスマ

ートフォンから証明書の申請手続きができるオンライン申請の導入を検討している

ところです。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 市市ののデデジジタタルル化化関関連連事事業業ににつついいてて  

    

所 管 課 等 総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
 多くの人がスマートフォンやタブレット等のデジタルネットワークを利用してい

ます。当町内会でもＬＩＮＥを利用して、町内会役員間の連絡や情報共有を行って

います。その効果は絶大で、物事が漏れなく正確かつ迅速に伝達、処理できるよう

になりました。  
今後は、これらの仕組みと八千代台分館に設置したパソコンをより便利に活用で

きるよう、町内会のＩＣＴ利用環境を整備するとともに、会員に有益な情報提供や

情報共有を図っていく予定です。  
つきましては、市で計画しているデジタル化関連事業のうち、特に自治会の運営

に役立つような公的制度と、システムやアプリの紹介、それらを具体的に今後どの

− 86 −



荒荒谷谷ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月２４日開催 

 

 

№ ５５  
標 
題 立立谷谷川川のの堆堆積積土土砂砂のの撤撤去去等等ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 
立谷川の荒谷橋より上流区間（にこにこパークから赤石橋まで）で特に大量の土

砂堆積が見られ、また、川幅が狭い箇所もあるため、過去３０数年間で堤防ぎりぎ

りの高さまで増水したことが何回かありました。浸水等の大きな被害はありません

でしたが、供用開始間もないにこにこパークが流出してしまったことを今でも鮮明

に覚えています。 
これまでも、何度か管理担当の県村山総合支庁に土砂撤去のお願いをしています

が、「対応優先度が低いため要望には対応できない。」とのことでした。確かにこの

１０年くらいは落ち着いている状況ですが、昨今、線状降水帯や豪雨により全国各

地で甚大な被害が発生している中、当地区でもいつ災害が発生するかを考えると心

配でなりません。 
また、この付近の河川敷は、平成３１年の「みどりの愛護」功労者国土交通大臣

表彰を受賞した「八千代台環美協」や、令和３年度の山形県経済同友会「未来かが

やくやまがた景観賞」県知事賞を受賞した「立谷川の花さかじいさん」をはじめ、

地区住民が一丸となって環境美化を推進している地域でもあります。安全面のみな

らず、河川の景観や環境保護のためにも、早期の対策が必要と思います。 
できるだけ早期に当該箇所の土砂撤去、もしくは効果のある代替措置等の対応を

お願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
御提言の箇所については、管理者である県に御要望をお伝えしました。 
県からは、「堆積土砂については、『ふるさとの川愛護活動支援事業』で河川愛護

活動に取り組んでいる東海林建設株式会社様から撤去をしていいただく予定です。

また、支障木については今後県が伐採を行う予定となっています。」との回答をいた

だきました。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 自自主主防防災災組組織織育育成成整整備備費費補補助助金金のの交交付付額額ににつついいてて  

    

所 管 課 等  危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 
令和８年度に八千代台自主防災会で、市自主防災組織育成整備事業の補助を受け

る予定で考えています。 
当自主防災会では、令和８年度に、防災資機材倉庫の大規模修理又は建て替えを

計画しており、さらに整備すべき資機材もあるため、どちらにしても上限３０万円

では賄いきれず、相当額の出費を覚悟する必要があると考えています。 
市自主防災組織育成整備事業は、令和８年度から新しい計画サイクルに入ると聞

いていますので、それに合わせて補助上限額の増額について配慮くださいますよう

お願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
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  令和６年９月２４日開催 

 

 

 この補助事業については、１０年サイクルで毎年１０箇所ずつ助成していく計画

でありますが、地域における防災・減災のための整備計画をお聞きして、再度検討

させていただきたいと考えています。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 市市立立荒荒谷谷公公民民館館へへのの住住民民票票等等自自動動交交付付機機のの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市民課 
 

≪市民のこえ≫ 
 現在、国を挙げてデジタル化を推進していますが、学校へのタブレット端末配布

等の事業を除き、計画通りに進んでいないのが現実かと思います。マイナンバーカ

ードの関連事業もその一つで、現時点では、利便性がまだまだというのが原因かと

思います。 
このマイナンバーカードのメリットとしては、身近な場所で住民票や印鑑証明書

の発行ができる自動交付機、通称キオスク端末を利用できることがあげられますが、

車の運転ができない高齢者のみの世帯が増加している中、特に、荒谷地区のように

スーパーやコンビニがない地区では、そのメリットを享受することができません。 

できるだけ早急に市立荒谷公民館へ住民票等の自動交付機の設置をお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
マイナンバーカードを利用した住民票などの証明書のコンビニ交付については、

全国のコンビニ等で利用できますので、ぜひ御利用ください。 
御提言いただきました公民館への自動交付機の設置については、機器や手数料の

管理、セキュリティ対策などに課題があるため、公民館への設置は難しいと考えて

います。 
なお、市民の皆様のさらなる利便性の向上を図るために、現在、パソコンやスマ

ートフォンから証明書の申請手続きができるオンライン申請の導入を検討している

ところです。 
 

 

 

№ ８８  
標 
題 市市ののデデジジタタルル化化関関連連事事業業ににつついいてて  

    

所 管 課 等 総務課 
 

≪市民のこえ≫ 
 多くの人がスマートフォンやタブレット等のデジタルネットワークを利用してい

ます。当町内会でもＬＩＮＥを利用して、町内会役員間の連絡や情報共有を行って

います。その効果は絶大で、物事が漏れなく正確かつ迅速に伝達、処理できるよう

になりました。  
今後は、これらの仕組みと八千代台分館に設置したパソコンをより便利に活用で

きるよう、町内会のＩＣＴ利用環境を整備するとともに、会員に有益な情報提供や

情報共有を図っていく予定です。  
つきましては、市で計画しているデジタル化関連事業のうち、特に自治会の運営

に役立つような公的制度と、システムやアプリの紹介、それらを具体的に今後どの
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荒荒谷谷ままちちづづくくりり懇懇談談会会のの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況 
  令和６年９月２４日開催 

 

 

ように展開していく計画なのかを教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
デジタル化はこれからの行政を運営していく上で、大きなポイントとなるもので

あります。行政と地域の皆さんが一つのチャンネルでつながって、必要な情報を必

要な方に届けられるようなシステムが大事だと考えています。 
しかしながら、様々な課題もありますので、行政と地域の皆さんが互いに連携し

てデジタル化を進めていきたいと考えています。 
なお、町内会単位で利用できるアプリ等について、今後、市としても調査研究を

行い、有効なものがありましたら情報提供します。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 市市立立荒荒谷谷公公民民館館のの付付帯帯施施設設等等ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 
市立荒谷公民館が改築されるにあたり、公民館の看板を目立つような表示にして

いただきたいと考えています。また、荒谷小学校側にも看板を設置していただきた

いです。 
さらに、公民館の駐車場が狭いと感じるので、仮に周辺の土地を４つの町内会で

共同で取得した場合、土地の造成を教育委員会で実施していただけるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
市立荒谷公民館の西側道路に面して設置している既存の看板については、現時点

で視認性に問題がないため改修等の予定はありませんが、今後修繕が必要になった

際には市のオフィシャルロゴの活用やユニバーサルデザインを考慮した改修を行っ

ていきます。 
荒谷小学校側に面した道路への看板設置については、道路幅が狭いことや、放課

後児童クラブ利用の子供たちの安全確保のため積極的な車両の誘導はしないことか

ら、看板設置は予定していませんので御了承ください。 
駐車場の収容台数については、駐車場内の導線などを踏まえて利用しやすい配置

とし、現在の２０台から４５台に増設します。市内の公民館と比較しても十分な台

数となっていますので御安心ください。 
 

 

 

 令和６年度「市政への提言」のあらまし 

 

 「市政への提言」は、毎年、市報てんどう６月１日号及び１２月１日号とと

もに各世帯にお配りした専用のはがきや、電子メール等により、市民の皆様か

ら市政に関する御提言や市民生活に関わる御意見などを多数お寄せいただいて

います。 

 令和６年度は、３８１件（複数の課等にまたがる内容のものについては、そ

れぞれに１件として集計しています。）もの御提言や御意見などをお寄せいただ

きました。 

３８１件の内容を部門別に見ると、最も多いのが建設部の８１件（２１．３％）

で、次に総務部の６７件（１７．６％）、以下市民部の６２件（１６．３％）、

健康福祉部と教育委員会の５５件（１４．４％）、経済部の４０件（１０．５％）、

その他の部門の２１件（５．５％）の順となっています。 

所管課等別では、建設課が７７件と最も多く、次に生活環境課が３８件、総

務課が２６件となっています。 

年齢別では、７０歳代が６２件で最も多く、次に６０歳代の３２件、４０歳

代の２４件と続きます。 

性別では、男性が１２３件、女性が７７件となっています。 

 

 

＜作成にあたって＞ 

 「市政への提言」における対応状況については、令和７年３月３１日現在 

の対応状況を記載しました。 

当冊子には、御提言の中から、広く市民に関わる提言内容について掲載して

います。 

上記の件数は、掲載している内容のほか、市政の重要方針に関するもので、

方針が未決定のものや個別事案として担当課から回答させていただいたもの、

市としての回答や対応ができないもの、匿名の苦情等、令和６年度に市政への

提言としていただいた全ての件数となっています。 
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２ 市政への提言 

 



３ 市民相談室 

 



 令和６年度「市政への提言」のあらまし 

 

 「市政への提言」は、毎年、市報てんどう６月１日号及び１２月１日号とと

もに各世帯にお配りした専用のはがきや、電子メール等により、市民の皆様か

ら市政に関する御提言や市民生活に関わる御意見などを多数お寄せいただいて

います。 

 令和６年度は、３８１件（複数の課等にまたがる内容のものについては、そ

れぞれに１件として集計しています。）もの御提言や御意見などをお寄せいただ

きました。 

３８１件の内容を部門別に見ると、最も多いのが建設部の８１件（２１．３％）

で、次に総務部の６７件（１７．６％）、以下市民部の６２件（１６．３％）、

健康福祉部と教育委員会の５５件（１４．４％）、経済部の４０件（１０．５％）、

その他の部門の２１件（５．５％）の順となっています。 

所管課等別では、建設課が７７件と最も多く、次に生活環境課が３８件、総

務課が２６件となっています。 

年齢別では、７０歳代が６２件で最も多く、次に６０歳代の３２件、４０歳

代の２４件と続きます。 

性別では、男性が１２３件、女性が７７件となっています。 

 

 

＜作成にあたって＞ 

 「市政への提言」における対応状況については、令和７年３月３１日現在 

の対応状況を記載しました。 

当冊子には、御提言の中から、広く市民に関わる提言内容について掲載して

います。 

上記の件数は、掲載している内容のほか、市政の重要方針に関するもので、

方針が未決定のものや個別事案として担当課から回答させていただいたもの、

市としての回答や対応ができないもの、匿名の苦情等、令和６年度に市政への

提言としていただいた全ての件数となっています。 
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提言者性別・年齢別の内訳

（単位：人）
　　　性別
年齢

男 性 女 性 不 明 計

19歳以下 1 1 2
20～29歳 0 4 4
30～39歳 7 15 22
40～49歳 10 14 24
50～59歳 12 6 3 21
60～69歳 22 10 32
70～79歳 45 17 62
80歳以上 15 5 20

不明 11 5 68 84
計 123 77 71 271
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提言者性別・年齢別の内訳

（単位：人）
　　　性別
年齢

男 性 女 性 不 明 計

19歳以下 1 1 2
20～29歳 0 4 4
30～39歳 7 15 22
40～49歳 10 14 24
50～59歳 12 6 3 21
60～69歳 22 10 32
70～79歳 45 17 62
80歳以上 15 5 20

不明 11 5 68 84
計 123 77 71 271

0

10

20

30

40

50

60

70

80

90

19歳以下 20～29歳 30～39歳 40～49歳 50～59歳 60～69歳 70～79歳 80歳以上 不明

不明

女性

男性

− 90 −



提言者性別・年齢別の内訳

（単位：人）
　　　性別
年齢

男 性 女 性 不 明 計

19歳以下 1 1 2
20～29歳 0 4 4
30～39歳 7 15 22
40～49歳 10 14 24
50～59歳 12 6 3 21
60～69歳 22 10 32
70～79歳 45 17 62
80歳以上 15 5 20

不明 11 5 68 84
計 123 77 71 271
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19歳以下 20～29歳 30～39歳 40～49歳 50～59歳 60～69歳 70～79歳 80歳以上 不明

不明

女性

男性

（単位：件）
課 別 計 部 門 別 計

総務課 26

財政課 9

市長公室 23

危機管理室 2 67

ふるさと納税推進室 0 (17.6%)

税務課 5

納税課 2

社会福祉課 14

保険給付課 11 55

健康課 13 (14.4%)

子育て支援課 17

生活環境課 38

市民課 7 62

文化スポーツ課 17 (16.3%)

農林課 13

商工観光課 24 40

産業立地室 3 (10.5%)

建設課 77

高速道路整備推進室 0 81

都市計画課 4 (21.3%)

教育総務課 20

学校給食センター 3 55

学校教育課 20 (14.4%)

生涯学習課 12

会計課 0

上下水道課 6

天童市民病院 3

消防本部 0 21

選挙管理委員会 7 (5.5%)

監査委員 0

農業委員会 2

議会 3

合 計 381 381

※　複数の課に関係する場合は、それぞれの課等に１件として集計しています。
（受付実数は　２７１件）

所管部課等別受理件数　

その他

区 分

総務部

経済部

建設部

健康福祉部

市民部

教育委員会
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

 
№ １１  市市報報のの配配布布回回数数ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２  市市民民墓墓地地のの使使用用者者のの資資格格ににつついいてて  

    生活環境課 
 

№ ３３  道道路路のの白白線線ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ４４  ドドロローーンンとと舞舞鶴鶴山山のの人人間間将将棋棋盤盤のの活活用用ににつついいてて  

    商工観光課  

 

№ ５５  「「エエーールル天天（（１１００））」」のの支支給給ににつついいてて  

    子育て支援課  

 

№ ６６  中中心心街街のの植植ええ込込みみのの雑雑草草ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ７７  市市議議会会議議員員のの視視察察研研修修のの成成果果発発表表ににつついいてて  

    議会事務局  

 

№ ８８  天天童童市市結結婚婚ササポポーータターーににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ９９  自自主主防防災災会会のの活活動動ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ １１００  
イイオオンンモモーールル天天童童にに教教育育機機能能をを集集約約化化すするるここととにによよるる地地域域活活性性化化ににつつ

いいてて  
    市長公室、教育総務課  

 

№ １１１１  学学区区ににつついいてて  

   教育総務課 
 

№ １１２２  保保育育所所等等継継続続申申込込書書とと児児童童家家庭庭調調査査票票ににつついいてて  

    子育て支援課、学校教育課  

 

№ １１３３  健健康康保保険険証証資資格格情情報報のの文文字字化化けけににつついいてて  

    保険給付課  

 

 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

 
№ １１４４  公公民民館館事事業業ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ １１５５  市市役役所所のの授授乳乳室室ににつついいてて  

    財政課 
 

№ １１６６  歩歩道道ののででここぼぼここやや設設置置さされれてていいるる椅椅子子ににつついいてて  

    商工観光課、建設課  

 

№ １１７７  天天童童市市のの治治安安ににつついいてて  

    生活環境課、建設課  

 

№ １１８８  カカララスス対対策策ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ １１９９  天天童童かからら仙仙台台へへのの交交通通手手段段ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２００  市市内内公公園園ののペペッットトのの利利用用規規制制緩緩和和ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ２２１１  学学区区のの見見直直ししににつついいてて  

    教育総務課  

 

№ ２２２２  農農作作物物のの高高温温対対策策へへのの支支援援ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ２２３３  ププレレミミアアムム商商品品券券ににつついいてて  

    商工観光課  

 

№ ２２４４  福福祉祉給給油油券券ににつついいてて  

   社会福祉課 
 

№ ２２５５  人人間間将将棋棋オオリリジジナナルルククッッシショョンンのの販販売売ににつついいてて  

    商工観光課  

 

№ ２２６６  公公衆衆トトイイレレへへのの透透明明ドドアアのの設設置置ににつついいてて  

    建設課  
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

 
№ １１  市市報報のの配配布布回回数数ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２  市市民民墓墓地地のの使使用用者者のの資資格格ににつついいてて  

    生活環境課 
 

№ ３３  道道路路のの白白線線ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ４４  ドドロローーンンとと舞舞鶴鶴山山のの人人間間将将棋棋盤盤のの活活用用ににつついいてて  

    商工観光課  

 

№ ５５  「「エエーールル天天（（１１００））」」のの支支給給ににつついいてて  

    子育て支援課  

 

№ ６６  中中心心街街のの植植ええ込込みみのの雑雑草草ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ７７  市市議議会会議議員員のの視視察察研研修修のの成成果果発発表表ににつついいてて  

    議会事務局  

 

№ ８８  天天童童市市結結婚婚ササポポーータターーににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ９９  自自主主防防災災会会のの活活動動ににつついいてて  

    危機管理室  

 

№ １１００  
イイオオンンモモーールル天天童童にに教教育育機機能能をを集集約約化化すするるここととにによよるる地地域域活活性性化化ににつつ

いいてて  
    市長公室、教育総務課  

 

№ １１１１  学学区区ににつついいてて  

   教育総務課 
 

№ １１２２  保保育育所所等等継継続続申申込込書書とと児児童童家家庭庭調調査査票票ににつついいてて  

    子育て支援課、学校教育課  

 

№ １１３３  健健康康保保険険証証資資格格情情報報のの文文字字化化けけににつついいてて  

    保険給付課  

 

 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

 
№ １１４４  公公民民館館事事業業ににつついいてて  

    生涯学習課  

 

№ １１５５  市市役役所所のの授授乳乳室室ににつついいてて  

    財政課 
 

№ １１６６  歩歩道道ののででここぼぼここやや設設置置さされれてていいるる椅椅子子ににつついいてて  

    商工観光課、建設課  

 

№ １１７７  天天童童市市のの治治安安ににつついいてて  

    生活環境課、建設課  

 

№ １１８８  カカララスス対対策策ににつついいてて  

    生活環境課  

 

№ １１９９  天天童童かからら仙仙台台へへのの交交通通手手段段ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２００  市市内内公公園園ののペペッットトのの利利用用規規制制緩緩和和ににつついいてて  

    建設課  

 

№ ２２１１  学学区区のの見見直直ししににつついいてて  

    教育総務課  

 

№ ２２２２  農農作作物物のの高高温温対対策策へへのの支支援援ににつついいてて  

    農林課  

 

№ ２２３３  ププレレミミアアムム商商品品券券ににつついいてて  

    商工観光課  

 

№ ２２４４  福福祉祉給給油油券券ににつついいてて  

   社会福祉課 
 

№ ２２５５  人人間間将将棋棋オオリリジジナナルルククッッシショョンンのの販販売売ににつついいてて  

    商工観光課  

 

№ ２２６６  公公衆衆トトイイレレへへのの透透明明ドドアアのの設設置置ににつついいてて  

    建設課  
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１  
標 
題 市市報報のの配配布布回回数数ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室 
 

≪提言・意見≫ 
市報の配布についてですが、ペーパーレス、資源の有効活用の観点から月に２回

も配布する必要があるのか検討していただきたいです。配布の回数が減れば、配布

を担う方々の負担軽減にも繋がると思います。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
月２回の市報の配布については、日頃御協力いただいている皆様には御負担をお

掛けし、大変申し訳ありません。 
ペーパーレスや配布の負担軽減の観点は大変重要であると捉えていますが、市民

の皆様に市政の動きや市民生活に必要な情報をお知らせし、より新しい情報を時期

を捉えて迅速にお伝えするためには、現在のところ月２回の発行が必要と考えてい

ます。 
今後も、市民の皆様の声をお聞きしながら、より良い市報の在り方について検討

していきますので、御理解と御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 市市民民墓墓地地のの使使用用者者のの資資格格ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪提言・意見≫ 
現在、私たち夫婦が天童市に住んでいますが、私たちが死亡した場合、天童市に

本籍を置く息子が墓を承継する予定です。息子は退職後に天童市には戻らない可能

性があり、その場合、墓地使用のためには天童市在住の保証人が必要になります。 
しかし親族は市内におらず、親族以外に保証人を頼むことは難しいと考えていま

す。 
ぜひ、墓地使用の保証人の要件を天童市在住ではなく、山形県内在住に変更して

ください。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
御提言のありました保証人の要件の緩和について、市民墓地の設置及び管理に関

する条例が制定された平成１６年とは、社会状況の変化や墓地に対する意識の多様

化などにより状況が異なってきています。現在、条例施行規則の改正を検討してい

ます。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 道道路路のの白白線線ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪提言・意見≫ 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

 
№ ２２７７  ＪＪＲＲ東東日日本本「「みみどどりりのの窓窓口口」」ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２８８  高高齢齢者者へへののササポポーートトににつついいてて  

    生活環境課、社会福祉課 
 

№ ２２９９  小小学学校校のの学学区区ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課  

 

№ ３３００  子子どどもものの食食物物アアレレルルギギーーへへのの対対応応ににつついいてて  

    子育て支援課、教育総務課、学校給食センター、学校教育課  

 

№ ３３１１  保保育育所所のの土土日日祝祝日日のの運運営営ににつついいてて  

    子育て支援課  
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１  
標 
題 市市報報のの配配布布回回数数ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室 
 

≪提言・意見≫ 
市報の配布についてですが、ペーパーレス、資源の有効活用の観点から月に２回

も配布する必要があるのか検討していただきたいです。配布の回数が減れば、配布

を担う方々の負担軽減にも繋がると思います。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
月２回の市報の配布については、日頃御協力いただいている皆様には御負担をお

掛けし、大変申し訳ありません。 
ペーパーレスや配布の負担軽減の観点は大変重要であると捉えていますが、市民

の皆様に市政の動きや市民生活に必要な情報をお知らせし、より新しい情報を時期

を捉えて迅速にお伝えするためには、現在のところ月２回の発行が必要と考えてい

ます。 
今後も、市民の皆様の声をお聞きしながら、より良い市報の在り方について検討

していきますので、御理解と御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ２２  
標 
題 市市民民墓墓地地のの使使用用者者のの資資格格ににつついいてて  

    

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪提言・意見≫ 
現在、私たち夫婦が天童市に住んでいますが、私たちが死亡した場合、天童市に

本籍を置く息子が墓を承継する予定です。息子は退職後に天童市には戻らない可能

性があり、その場合、墓地使用のためには天童市在住の保証人が必要になります。 
しかし親族は市内におらず、親族以外に保証人を頼むことは難しいと考えていま

す。 
ぜひ、墓地使用の保証人の要件を天童市在住ではなく、山形県内在住に変更して

ください。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
御提言のありました保証人の要件の緩和について、市民墓地の設置及び管理に関

する条例が制定された平成１６年とは、社会状況の変化や墓地に対する意識の多様

化などにより状況が異なってきています。現在、条例施行規則の改正を検討してい

ます。 
 

 

 

№ ３３  
標 
題 道道路路のの白白線線ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課 
 

≪提言・意見≫ 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

 
№ ２２７７  ＪＪＲＲ東東日日本本「「みみどどりりのの窓窓口口」」ににつついいてて  

    市長公室  

 

№ ２２８８  高高齢齢者者へへののササポポーートトににつついいてて  

    生活環境課、社会福祉課 
 

№ ２２９９  小小学学校校のの学学区区ににつついいてて  

    教育総務課、学校教育課  

 

№ ３３００  子子どどもものの食食物物アアレレルルギギーーへへのの対対応応ににつついいてて  

    子育て支援課、教育総務課、学校給食センター、学校教育課  

 

№ ３３１１  保保育育所所のの土土日日祝祝日日のの運運営営ににつついいてて  

    子育て支援課  
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

王将通りの久野本交差点の白線について、山形新聞天童支社前の路側帯の線を、

もう少し縁石の方にして欲しいです。 
理由は、北側前方に右折レーンがあるため、車道の幅が広がれば、南から北に向

かう車が前進できるからです。 
 

 

＜対応状況＞ 
御提言にあるとおり、交差点の南側には右折レーンが無く、北進する車線は直進・

右折混用車線となっています。 
現地を確認したところ、渋滞等は発生していないようですが、より安全でスムー

ズな通行ができるような区画線となるよう令和７年度に引き直しを行う予定です。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 ドドロローーンンとと舞舞鶴鶴山山のの人人間間将将棋棋盤盤のの活活用用ににつついいてて  

    

所 管 課 等  商工観光課 
 

≪提言・意見≫ 
ドローンを使って舞鶴山の人間将棋盤と四季の風景を撮影し、棋譜や詰将棋をＳ

ＮＳで発信することを提案します。プロ棋士による解説も同時に配信することが可

能かもしれません。また、将棋盤周辺の芝生はＣＭや広報活動にも活用できると考

えます。これは、他の自治体では実施できない天童オリジナルの企画と考え、提案

します。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
本市では、将棋にこだわったまちづくりを進めています。 
また、四季ごとに制作した観光ＰＲ動画や観光情報をユーチューブやインスタグ

ラム等のＳＮＳにより発信し、観光誘客に努めているところです。 
御提案のありましたドローンと人間将棋盤の活用については、将棋のまち天童の

知名度や魅力の向上に役立つものと考えますので、情報発信の１つの手段として視

野に入れ、今後も将棋にこだわった観光情報の発信に努めます。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 「「エエーールル天天（（１１００））」」のの支支給給ににつついいてて  

    

所 管 課 等  子育て支援課 
 

≪提言・意見≫ 
小中学校入学後に「エール天（１０）」が支給されていますが、実際には入学前の

準備にお金がかかるため、支援としてはタイミングが適切でないと感じています。

ランドセルや制服の購入に困っている親子もいます。「エール天（１０）」の支給時

期について検討してください。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
小中学校入学応援金「エール天（１０）」は、子育て世帯の経済的負担を軽減し、

これからの天童市を担う子ども達が伸び伸びと学校生活を送れるよう、小中学校へ

の新入学をお祝いすることを目的としています。 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

支給対象者は、基準日（５月１日）時点で天童市内に住所があり、１年以上市内

に居住される子育て世帯としています。これは年度末及び年度当初に仕事の都合等

により転入転出される世帯もあることから、５月１日を基準日とし、入学後の支給

としているところです。御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 中中心心街街のの植植ええ込込みみのの雑雑草草ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪提言・意見≫ 
市の中心街の植え込みのつつじが、春は実に見事できれいです。残念だと思うの

は、植え込みに雑草が目立つことです。除草はどうなっているのでしょうか。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
御提言をいただいた天童駅周辺の県道の植樹帯にあるつつじについては、市が管

理を行っています。 

例年６月から７月中旬にかけて、つつじの剪定を行っていますが、これに併せて

植樹帯の除草を行うほか、８月から９月ごろにもう一度除草を行っています。また、

沿線の地区住民の皆様から、清掃等の道路美化活動の一環として植樹帯の除草も行

っていただいているところです。 

今後も、地域の皆様と協働で道路環境の美化に努めますので、御理解をお願いし

ます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 市市議議会会議議員員のの視視察察研研修修のの成成果果発発表表ににつついいてて  

    

所 管 課 等  議会事務局 
 

≪提言・意見≫ 
市議会議員が、市政発展のため全国各地に視察研修で出張し、その報告はなされ

ていますが、その成果が天童市政にどのように活用・改善されているかについても、

広く市民に知らせてください。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
議会では、他市等の先進的な取組みについて調査・研究する行政視察を実施し、

その内容については、全戸に配布している議会だよりの特集や議会報告・意見交換

会において市民の皆様にお知らせしているところです。 
御提言をいただきました行政視察の成果については、議会では本会議の一般質問

や委員会等の審議の際に、視察を行った様々な施策について意見や提言を行ってお

り、そうした活動を通じて、成果が市政に反映されていると考えています。 
今後とも、より分かりやすく市民の皆様にお知らせしていけるよう取り組みます

ので、御理解をお願いします。 
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

王将通りの久野本交差点の白線について、山形新聞天童支社前の路側帯の線を、

もう少し縁石の方にして欲しいです。 
理由は、北側前方に右折レーンがあるため、車道の幅が広がれば、南から北に向

かう車が前進できるからです。 
 

 

＜対応状況＞ 
御提言にあるとおり、交差点の南側には右折レーンが無く、北進する車線は直進・

右折混用車線となっています。 
現地を確認したところ、渋滞等は発生していないようですが、より安全でスムー

ズな通行ができるような区画線となるよう令和７年度に引き直しを行う予定です。 
 

 

 

№ ４４  
標 
題 ドドロローーンンとと舞舞鶴鶴山山のの人人間間将将棋棋盤盤のの活活用用ににつついいてて  

    

所 管 課 等  商工観光課 
 

≪提言・意見≫ 
ドローンを使って舞鶴山の人間将棋盤と四季の風景を撮影し、棋譜や詰将棋をＳ

ＮＳで発信することを提案します。プロ棋士による解説も同時に配信することが可

能かもしれません。また、将棋盤周辺の芝生はＣＭや広報活動にも活用できると考

えます。これは、他の自治体では実施できない天童オリジナルの企画と考え、提案

します。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
本市では、将棋にこだわったまちづくりを進めています。 
また、四季ごとに制作した観光ＰＲ動画や観光情報をユーチューブやインスタグ

ラム等のＳＮＳにより発信し、観光誘客に努めているところです。 
御提案のありましたドローンと人間将棋盤の活用については、将棋のまち天童の

知名度や魅力の向上に役立つものと考えますので、情報発信の１つの手段として視

野に入れ、今後も将棋にこだわった観光情報の発信に努めます。 
 

 

 

№ ５５  
標 
題 「「エエーールル天天（（１１００））」」のの支支給給ににつついいてて  

    

所 管 課 等  子育て支援課 
 

≪提言・意見≫ 
小中学校入学後に「エール天（１０）」が支給されていますが、実際には入学前の

準備にお金がかかるため、支援としてはタイミングが適切でないと感じています。

ランドセルや制服の購入に困っている親子もいます。「エール天（１０）」の支給時

期について検討してください。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
小中学校入学応援金「エール天（１０）」は、子育て世帯の経済的負担を軽減し、

これからの天童市を担う子ども達が伸び伸びと学校生活を送れるよう、小中学校へ

の新入学をお祝いすることを目的としています。 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

支給対象者は、基準日（５月１日）時点で天童市内に住所があり、１年以上市内

に居住される子育て世帯としています。これは年度末及び年度当初に仕事の都合等

により転入転出される世帯もあることから、５月１日を基準日とし、入学後の支給

としているところです。御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ６６  
標 
題 中中心心街街のの植植ええ込込みみのの雑雑草草ににつついいてて  

    

所 管 課 等  建設課 
 

≪提言・意見≫ 
市の中心街の植え込みのつつじが、春は実に見事できれいです。残念だと思うの

は、植え込みに雑草が目立つことです。除草はどうなっているのでしょうか。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
御提言をいただいた天童駅周辺の県道の植樹帯にあるつつじについては、市が管

理を行っています。 

例年６月から７月中旬にかけて、つつじの剪定を行っていますが、これに併せて

植樹帯の除草を行うほか、８月から９月ごろにもう一度除草を行っています。また、

沿線の地区住民の皆様から、清掃等の道路美化活動の一環として植樹帯の除草も行

っていただいているところです。 

今後も、地域の皆様と協働で道路環境の美化に努めますので、御理解をお願いし

ます。 
 

 

 

№ ７７  
標 
題 市市議議会会議議員員のの視視察察研研修修のの成成果果発発表表ににつついいてて  

    

所 管 課 等  議会事務局 
 

≪提言・意見≫ 
市議会議員が、市政発展のため全国各地に視察研修で出張し、その報告はなされ

ていますが、その成果が天童市政にどのように活用・改善されているかについても、

広く市民に知らせてください。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
議会では、他市等の先進的な取組みについて調査・研究する行政視察を実施し、

その内容については、全戸に配布している議会だよりの特集や議会報告・意見交換

会において市民の皆様にお知らせしているところです。 
御提言をいただきました行政視察の成果については、議会では本会議の一般質問

や委員会等の審議の際に、視察を行った様々な施策について意見や提言を行ってお

り、そうした活動を通じて、成果が市政に反映されていると考えています。 
今後とも、より分かりやすく市民の皆様にお知らせしていけるよう取り組みます

ので、御理解をお願いします。 
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ ８８  
標 
題 天天童童市市結結婚婚ササポポーータターーににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪提言・意見≫ 
さまざまな事情で結婚できなかった方々が、婚活イベントに自分から進んで足を

運ぶとは思いません。 
結婚サポーターの方々が直接独身者の家を訪問したほうが、彼らが結婚に前向き

になる可能性があると思います。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
天童市結婚サポーターは、年に２０回程の結婚相談会を開催しており、相談会で

は結婚に関する悩みや困りごとをお伺いし、出会い、交際、結婚までのお手伝いを

しています。 
また、御本人からの申込みのほか、御家族からの御相談も承っており、相談会以

外に個別相談にも対応しているところです。 
近年の結婚への価値観の変化や、個人情報保護の観点から、まずは相談者の同意

を得ることが重要と認識しており、独身の方を個別に訪問することは考えていませ

ん。 
今後も多くの方に天童市結婚サポーターや結婚相談会を御利用いただけるよう周

知に努めますので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 自自主主防防災災会会のの活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等 危機管理室 
 

≪提言・意見≫ 
高齢者の地震や水害時の避難方法について、机上訓練さえしていないので、不安

を感じています。市の管理機関は、各地区の自主防災会の活動を把握して、指導を

してください。（原崎地区にお住まいの方からの提言） 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
原崎自主防災会では、秋ごろに防災訓練を実施する予定であると聞いています。

自主防災会の活動については、訓練や講習などの実施例などもお伝えしながら、毎

年、働きかけを行います。 

なお、大雨が予想される際はテレビ、ラジオなどで気象情報の入手をお願いする

とともに、状況に応じて、早い段階で、知人宅等を含めた避難を考えていただきた

いと考えています。 

市でも、避難指示等の防災情報について、携帯や防災ラジオ、広報車等、様々な

手段で市民の皆様にお伝えします。 

また、災害時に自力で避難することが困難な方を対象にした避難行動要支援者制

度の普及に努め、自主防災会と連携して、高齢者の皆様の避難誘導支援や安否確認

につなげられるようにします。 
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１００  
標 
題 

イイオオンンモモーールル天天童童にに教教育育機機能能をを集集約約化化すするるここととにによよるる地地域域活活性性化化

ににつついいてて  
    

所 管 課 等  市長公室、教育総務課 
 

≪提言・意見≫ 
イオンモール天童に併設するような形で、小学校、中学校、高校と教育機能を集

約し、学生の街・天童市として、さらなる活性化をはかるのはいかがでしょうか。

三川町で先進的に行っているようなスクールバスの導入を取り入れることも提案し

ます。イオンモール周辺の渋滞についても、考えていただきたいです。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
全国的な少子化の影響や住宅地の変化、変遷に伴い、学区や通学に関しても様々

な御意見をいただいています。 

本市としても、児童生徒数の推移などを把握し、より良い学校運営に努めていく

必要があると考えていますが、各地域にある学校は、児童生徒の教育のための施設

であるだけでなく、各地域コミュニティの核としての性格も有しています。学校は

地域とのつながりも深く、地域の中で児童生徒たちも成長していくものと考え、現

段階で教育機能を集約する計画はありませんので、御理解くださるようお願いしま

す。 

また、スクールバスについては、通学距離が文部科学省の基準内であることをは

じめ、部活動への影響など様々な課題があるため、運行の計画は現在のところあり

ません。 

なお、イオンモール周辺の渋滞については、通勤・通学時間帯や土日など一時的

に発生することはありますが、慢性的なものとは捉えていません。今後も交通量の

状況を注視しますので、お気づきの点がございましたら、御提言くださるようお願

いします。 
 

 

 

№ １１１１  
標 
題 学学区区ににつついいてて  

    

所 管 課 等 教育総務課  

 

≪提言・意見≫ 
以前、スクールバスについての提言をしましたが、文部科学省の認める通学距離

の範囲内だからと却下されました。我が家の指定学区は、第三中学校ですが、距離

的には第一中学校の方が近いです。学区を改変、または、選択制にすることはでき

ないでしょうか。 
 

 

＜対応状況＞ 
 通学において距離が重要な要件であることは認識していますが、学区については、

通学距離だけでなく、道路や河川等の物理的状況や、地域社会がつくられてきた歴

史的経緯のなかで設定してきた経過があり、学区を変更する場合は、これまでの経

過を踏まえ様々な観点から慎重に検討する必要があります。 
また、学校の選択制については、地域と子供たちのつながりが断たれ、地域活動

の根幹が揺らぐおそれもあり、今のところ導入する計画はありませんので、御理解

くださいますようお願いします。 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ ８８  
標 
題 天天童童市市結結婚婚ササポポーータターーににつついいてて  

    

所 管 課 等  市長公室 
 

≪提言・意見≫ 
さまざまな事情で結婚できなかった方々が、婚活イベントに自分から進んで足を

運ぶとは思いません。 
結婚サポーターの方々が直接独身者の家を訪問したほうが、彼らが結婚に前向き

になる可能性があると思います。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
天童市結婚サポーターは、年に２０回程の結婚相談会を開催しており、相談会で

は結婚に関する悩みや困りごとをお伺いし、出会い、交際、結婚までのお手伝いを

しています。 
また、御本人からの申込みのほか、御家族からの御相談も承っており、相談会以

外に個別相談にも対応しているところです。 
近年の結婚への価値観の変化や、個人情報保護の観点から、まずは相談者の同意

を得ることが重要と認識しており、独身の方を個別に訪問することは考えていませ

ん。 
今後も多くの方に天童市結婚サポーターや結婚相談会を御利用いただけるよう周

知に努めますので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ９９  
標 
題 自自主主防防災災会会のの活活動動ににつついいてて  

    

所 管 課 等 危機管理室 
 

≪提言・意見≫ 
高齢者の地震や水害時の避難方法について、机上訓練さえしていないので、不安

を感じています。市の管理機関は、各地区の自主防災会の活動を把握して、指導を

してください。（原崎地区にお住まいの方からの提言） 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
原崎自主防災会では、秋ごろに防災訓練を実施する予定であると聞いています。

自主防災会の活動については、訓練や講習などの実施例などもお伝えしながら、毎

年、働きかけを行います。 

なお、大雨が予想される際はテレビ、ラジオなどで気象情報の入手をお願いする

とともに、状況に応じて、早い段階で、知人宅等を含めた避難を考えていただきた

いと考えています。 

市でも、避難指示等の防災情報について、携帯や防災ラジオ、広報車等、様々な

手段で市民の皆様にお伝えします。 

また、災害時に自力で避難することが困難な方を対象にした避難行動要支援者制

度の普及に努め、自主防災会と連携して、高齢者の皆様の避難誘導支援や安否確認

につなげられるようにします。 
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

住所、生年月日の情報から本人確認を行いますので、健康保険証として問題なく利

用することができます。 
 

 

 

№ １１４４  
標 
題 公公民民館館事事業業ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生涯学習課 
 

≪提言・意見≫ 
市民を対象とした公民館事業、具体的には地区民運動会や球技大会などのレクリ

エーションイベントの運営方法について、見直しを提案します。 
社会環境の変化により、市民生活様式やニーズも変化していることを踏まえ、そ

れに対応した方法に変更することを求めます。そして、市民の満足度を最優先に考

え、主催者の達成感ではなく、参加者である市民の立場からの視点を大切にして欲

しいです。 
具体的には、運動会などの参加者を希望制に変更する事を提案します。参加者の

満足度を最大化し、不満を最小限に抑える方法と考えます。 
地球温暖化や感染症流行、少子高齢化、人口減少などへの対応が求められており、

これらに対応しながらの事業運営を期待します。 
 

 

＜対応状況＞ 
 運動会やレクリエーションイベントなどの運営方法は、地区対抗や個人参加型な

ど、各地区において工夫をしながら行われています。参加者の集約方法についても、

町内会等で取りまとめる地区や、個人が直接公民館に申し込む地区など多様化して

いるのが現状です。 
 運動会やレクリエーション等については、社会情勢の変化への対応、地域の各種

団体の考え、参加者の声など様々な意見があると思います。 
 各種事業が、地域や参加者の意見が反映され、望ましい形で運営されるように教

育委員会としても支援します。 
 

 

 

№ １１５５  
標 
題 市市役役所所のの授授乳乳室室ににつついいてて  

    

所 管 課 等 財政課   

 

≪提言・意見≫ 
市役所に授乳室が無いことに気づき、非常に不便を感じました。授乳室の設置に

より、市役所が母子に優しい施設になると思います。ぜひ御検討をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 お子様への授乳が必要な際は、窓口や職員にお声がけをいただくと、相談室等の

利用可能な空室を御案内しています。 
授乳室については、それに相応しい機能を有する空間を確保することが現状では

難しいため、専用の部屋は設けていませんが、令和７年度の庁舎改修、修繕に合わ

せて整備する予定です。 
 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１２２  
標 
題 保保育育所所等等継継続続申申込込書書とと児児童童家家庭庭調調査査票票ににつついいてて  

    

所 管 課 等 子育て支援課、学校教育課 
 

≪提言・意見≫ 
保育所等継続入所申込書の雛形（Excel ファイル）を市ホームページからダウン

ロードできるようにしてください。毎年同じ内容を手書きで記入しなければならな

いのが負担です。 
同様に、小中学校に年度初めに提出する児童家庭調査票なども、家庭用のＡ４プ

リンターで印刷できるような物であるならば、雛形（Excel ファイル）をダウンロ

ードできると嬉しいです。 
共働きの多子世帯にとって手書きの書類提出は負担となるため、御配慮いただき

たいです。 
 

 

＜対応状況＞ 
 御提言のありました保育所等継続入所申込書の様式については、このたび、市ホ

ームページからダウンロードできるようにしました。なお、様式のファイル形式に

ついては、文字入力が多いこともあり、主にワード形式で作成していますので、御

理解をお願いします。 
 また、現在、市内小中学校において児童家庭調査票などを学校のホームページか

らダウンロードできる学校は数校となっています。令和７年度の４月には、市内全

校で各種様式等をホームページからダウンロードできる環境にするように進めま

す。 
 

 

 

№ １１３３  
標 
題 健健康康保保険険証証資資格格情情報報のの文文字字化化けけににつついいてて  

    

所 管 課 等 保険給付課 
 

≪提言・意見≫ 
マイナポータルサイトからの健康保険証との紐付け後、健康保険証資格情報をダ

ウンロードしたところ、氏名が一部文字化けしていました。 
具体的には「天童太郎」が「天童太●」となっています。 
これは、何によるものか、この状態で何回か利用してしまいましたが、問題は無

いのか、対処法があるのか、他でもこういった現象があるのか教えてください。 
 

 

＜対応状況＞ 
 マイナポータルの健康保険証情報で氏名が「●」に文字化けするのは、外字や旧

字が使用されていることが主な要因です。マイナポータルの健康保険証情報には、

住民基本台帳と同一の氏名情報を登録しますが、マイナポータルで使用できる文字

の種類の数が住民基本台帳で使用している文字の種類の数より少ないため、登録さ

れていない文字が「●」で表示されてしまいます。 
 この仕様は全国的に共通の取扱いであるため、同じような現象は全国的に見受け

られます。市で直接改善できるものではないため、御了承願います。 
 なお、氏名が一部文字化けをして「●」で表示されていた場合でも、カナ氏名、
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

住所、生年月日の情報から本人確認を行いますので、健康保険証として問題なく利

用することができます。 
 

 

 

№ １１４４  
標 
題 公公民民館館事事業業ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生涯学習課 
 

≪提言・意見≫ 
市民を対象とした公民館事業、具体的には地区民運動会や球技大会などのレクリ

エーションイベントの運営方法について、見直しを提案します。 
社会環境の変化により、市民生活様式やニーズも変化していることを踏まえ、そ

れに対応した方法に変更することを求めます。そして、市民の満足度を最優先に考

え、主催者の達成感ではなく、参加者である市民の立場からの視点を大切にして欲

しいです。 
具体的には、運動会などの参加者を希望制に変更する事を提案します。参加者の

満足度を最大化し、不満を最小限に抑える方法と考えます。 
地球温暖化や感染症流行、少子高齢化、人口減少などへの対応が求められており、

これらに対応しながらの事業運営を期待します。 
 

 

＜対応状況＞ 
 運動会やレクリエーションイベントなどの運営方法は、地区対抗や個人参加型な

ど、各地区において工夫をしながら行われています。参加者の集約方法についても、

町内会等で取りまとめる地区や、個人が直接公民館に申し込む地区など多様化して

いるのが現状です。 
 運動会やレクリエーション等については、社会情勢の変化への対応、地域の各種

団体の考え、参加者の声など様々な意見があると思います。 
 各種事業が、地域や参加者の意見が反映され、望ましい形で運営されるように教

育委員会としても支援します。 
 

 

 

№ １１５５  
標 
題 市市役役所所のの授授乳乳室室ににつついいてて  

    

所 管 課 等 財政課   

 

≪提言・意見≫ 
市役所に授乳室が無いことに気づき、非常に不便を感じました。授乳室の設置に

より、市役所が母子に優しい施設になると思います。ぜひ御検討をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 お子様への授乳が必要な際は、窓口や職員にお声がけをいただくと、相談室等の

利用可能な空室を御案内しています。 
授乳室については、それに相応しい機能を有する空間を確保することが現状では

難しいため、専用の部屋は設けていませんが、令和７年度の庁舎改修、修繕に合わ

せて整備する予定です。 
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市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１８８  
標 
題 カカララスス対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課  

 

≪提言・意見≫ 
自宅周辺でカラスによる被害に悩まされています。早朝の鳴き声、ふん害等で大

変苦痛です。解決策として、宇都宮大学のクロウラボが提案する「野生動物への無

自覚な餌付けストップキャンペーン」を天童市で取り組むことを提案します。餌を

減らすことでカラスの個体数コントロールを目指すこのキャンペーンは、市全体で

行うべきです。キャンペーンの実施内容として、ゴミの出し方のマナーアップや果

実の摘果が挙げられます。この取り組みは他の野生動物被害対策にも効果的だと思

いますので、市として取り組みをしていただけますようお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 カラスに限らず鳥獣被害対策については、餌になるようなものを放置せず、カラ

ス等の鳥獣を呼び寄せないことが重要だと考えています。 
 市では、ごみステーション付近のごみの散乱や不法投棄などについては、環境衛

生委員等と連携し対応しています。また、鳥獣被害の多い東部地域の農家に対して、

「鳥獣被害対策マニュアル」を配布し対策をお願いしているほか、作物収穫後の園

地管理についても市報に掲載し広報を行っています。 
 御提案にある「野生動物への無自覚な餌付けストップキャンペーン」を行う予定

はありませんが、ごみの出し方のマナー向上や果樹園地等の適正な管理について、

引き続き市報やホームページ等により広報しますので、御理解と御協力をお願いし

ます。 
 

 

 

№ １１９９  
標 
題 天天童童かからら仙仙台台へへのの交交通通手手段段ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室  

 

≪提言・意見≫ 
天童と仙台市内、仙台空港を直接つなぐ交通手段の整備をお願いします。 

 

 

＜対応状況＞ 
 御提言いただきました天童市から仙台市内や仙台空港への交通手段を整備するこ

とは、利便性の向上に加え、交流人口の拡大に資するものと考えます。 
 具体的には、民間のバス事業者による新規路線が考えられますが、新規路線を整

備するには、運行に要する費用をカバーできるだけの乗客数が継続的に見込まれる

ことが必要となります。 
 天童バスターミナルと仙台駅を結ぶバスが令和元年度まで民間事業者により運行

されていましたが、利用客数の低迷などが運行廃止の理由という報告を事業者から

受けているところです。そのため、利用客数確保の観点からバスの路線整備は実施

が難しいものと考えられますので、御理解くださるようお願いします。 
 なお、鉄道については、仙山線と仙台空港アクセス線を活用することが考えられ

ます。本市はＪＲ東日本に対して、仙山線と仙台空港アクセス線の直接乗り入れや

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１６６  
標 
題 歩歩道道ののででここぼぼここやや設設置置さされれてていいるる椅椅子子ににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課、建設課  

 

≪提言・意見≫ 
天童駅からリッチホテルの間の歩道がでこぼこで危険です。 
また街路樹の根が地面に張っているため、視覚障がい者やお年寄り、子どもが転

んでいることがあります。冬は特に見えづらく、つまずいてしまいます。また、歩

道に設置されている椅子が非常に汚れていて座れない状況です。チェーンの破損も

あり、危険です。修繕をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 御提言の道路は県道天童停車場若松線であり、管理者である山形県に確認したと

ころ、「御指摘のとおり、歩道のでこぼこは街路樹の根上がりが原因と考えられます。

段差解消のため、浮きあがっているブロックは撤去し、アスファルト合材で補修し

たいと考えています。」との回答をいただいたところです。 
 また、歩道に設置してあるイスを確認したところ、汚れや塗装の剥がれがありま

した。車止めのチェーンについても破損箇所がありましたので、危険な箇所から優

先的に修繕します。 
 

 

 

№ １１７７  
標 
題 天天童童市市のの治治安安ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課、建設課  

 

≪提言・意見≫ 
天童市内でのバイクや車の過度な騒音とスピード違反について、特に夕方から夜

中にかけて酷くなるので、厳しい取り締まりをお願いします。 
また、天童公園の駐車場では、夜間、大きなエンジン音、過剰なアクセル操作、

大声での会話、音楽、花火、スケートボード等の騒音があります。天童市の治安に

不安を感じます。駐車場の使用時間の制限とパトロールの強化を求めます。市民の

安眠を保護する対策をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 天童公園親水空間は、早朝から多くのみなさんに利用され、利用時間を制限して

いないことから、駐車場の利用時間を制限することは難しいものと考えています。 
 御提言のありました夜間の車のエンジン音や会話等の騒音への対策として、駐車

場の入口に看板を設置して注意喚起を図っていく考えです。また、駐車場には防犯

カメラが設置されていますので、迷惑行為があった場合は、防犯カメラの映像も活

用できるものと考えています。今後もお気づきの点がありましたら御連絡ください。 
 なお、今回御提言をいただきました件については、道路上での騒音も含め、天童

警察署と情報の共有を図り、市からも天童警察署に取り締まりの強化をお願いして

いるところです。 
 

 

− 102 −



市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１８８  
標 
題 カカララスス対対策策ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課  

 

≪提言・意見≫ 
自宅周辺でカラスによる被害に悩まされています。早朝の鳴き声、ふん害等で大

変苦痛です。解決策として、宇都宮大学のクロウラボが提案する「野生動物への無

自覚な餌付けストップキャンペーン」を天童市で取り組むことを提案します。餌を

減らすことでカラスの個体数コントロールを目指すこのキャンペーンは、市全体で

行うべきです。キャンペーンの実施内容として、ゴミの出し方のマナーアップや果

実の摘果が挙げられます。この取り組みは他の野生動物被害対策にも効果的だと思

いますので、市として取り組みをしていただけますようお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 カラスに限らず鳥獣被害対策については、餌になるようなものを放置せず、カラ

ス等の鳥獣を呼び寄せないことが重要だと考えています。 
 市では、ごみステーション付近のごみの散乱や不法投棄などについては、環境衛

生委員等と連携し対応しています。また、鳥獣被害の多い東部地域の農家に対して、

「鳥獣被害対策マニュアル」を配布し対策をお願いしているほか、作物収穫後の園

地管理についても市報に掲載し広報を行っています。 
 御提案にある「野生動物への無自覚な餌付けストップキャンペーン」を行う予定

はありませんが、ごみの出し方のマナー向上や果樹園地等の適正な管理について、

引き続き市報やホームページ等により広報しますので、御理解と御協力をお願いし

ます。 
 

 

 

№ １１９９  
標 
題 天天童童かからら仙仙台台へへのの交交通通手手段段ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室  

 

≪提言・意見≫ 
天童と仙台市内、仙台空港を直接つなぐ交通手段の整備をお願いします。 

 

 

＜対応状況＞ 
 御提言いただきました天童市から仙台市内や仙台空港への交通手段を整備するこ

とは、利便性の向上に加え、交流人口の拡大に資するものと考えます。 
 具体的には、民間のバス事業者による新規路線が考えられますが、新規路線を整

備するには、運行に要する費用をカバーできるだけの乗客数が継続的に見込まれる

ことが必要となります。 
 天童バスターミナルと仙台駅を結ぶバスが令和元年度まで民間事業者により運行

されていましたが、利用客数の低迷などが運行廃止の理由という報告を事業者から

受けているところです。そのため、利用客数確保の観点からバスの路線整備は実施

が難しいものと考えられますので、御理解くださるようお願いします。 
 なお、鉄道については、仙山線と仙台空港アクセス線を活用することが考えられ

ます。本市はＪＲ東日本に対して、仙山線と仙台空港アクセス線の直接乗り入れや

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ １１６６  
標 
題 歩歩道道ののででここぼぼここやや設設置置さされれてていいるる椅椅子子ににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課、建設課  

 

≪提言・意見≫ 
天童駅からリッチホテルの間の歩道がでこぼこで危険です。 
また街路樹の根が地面に張っているため、視覚障がい者やお年寄り、子どもが転

んでいることがあります。冬は特に見えづらく、つまずいてしまいます。また、歩

道に設置されている椅子が非常に汚れていて座れない状況です。チェーンの破損も

あり、危険です。修繕をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 御提言の道路は県道天童停車場若松線であり、管理者である山形県に確認したと

ころ、「御指摘のとおり、歩道のでこぼこは街路樹の根上がりが原因と考えられます。

段差解消のため、浮きあがっているブロックは撤去し、アスファルト合材で補修し

たいと考えています。」との回答をいただいたところです。 
 また、歩道に設置してあるイスを確認したところ、汚れや塗装の剥がれがありま

した。車止めのチェーンについても破損箇所がありましたので、危険な箇所から優

先的に修繕します。 
 

 

 

№ １１７７  
標 
題 天天童童市市のの治治安安ににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課、建設課  

 

≪提言・意見≫ 
天童市内でのバイクや車の過度な騒音とスピード違反について、特に夕方から夜

中にかけて酷くなるので、厳しい取り締まりをお願いします。 
また、天童公園の駐車場では、夜間、大きなエンジン音、過剰なアクセル操作、

大声での会話、音楽、花火、スケートボード等の騒音があります。天童市の治安に

不安を感じます。駐車場の使用時間の制限とパトロールの強化を求めます。市民の

安眠を保護する対策をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 天童公園親水空間は、早朝から多くのみなさんに利用され、利用時間を制限して

いないことから、駐車場の利用時間を制限することは難しいものと考えています。 
 御提言のありました夜間の車のエンジン音や会話等の騒音への対策として、駐車

場の入口に看板を設置して注意喚起を図っていく考えです。また、駐車場には防犯

カメラが設置されていますので、迷惑行為があった場合は、防犯カメラの映像も活

用できるものと考えています。今後もお気づきの点がありましたら御連絡ください。 
 なお、今回御提言をいただきました件については、道路上での騒音も含め、天童

警察署と情報の共有を図り、市からも天童警察署に取り締まりの強化をお願いして

いるところです。 
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接続の向上に関する要望を他自治体と連携して行っているところです。 
 

 

 

№ ２２００  
標 
題 市市内内公公園園ののペペッットトのの利利用用規規制制緩緩和和ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課  

 

≪提言・意見≫ 
市内の公園について、ペットの利用規制緩和とドッグラン設置を希望します。 

 

 

＜対応状況＞ 
 市内の公園については、公園維持管理協力員を中心とした地域の皆様に日常的な

維持管理をお願いしており、ペットの利用についても地域の皆様の御意見を聞きな

がら対応していますので、御理解をお願いします。 
 ドッグラン設置については、犬の鳴き声、フン・尿など騒音や衛生上の問題が心

配されるため、公園周辺の住宅から一定の距離を離す必要があること、小型犬と大

型犬のスペースを分けるなど、十分な広さを確保すること、スポーツ、レクリエー

ションなどのさまざまな公園利用者の妨げにならないこと、また、自動車で来る方

のための駐車場が必要になることなどから、多くの課題があると考えられます。 
 さらに、施設の管理やトラブルが起きないような管理運営体制も必要になります

が、日常的な公園の維持管理を地域の皆様にお願いしている中、トラブルが起きな

いようなドッグランの管理運営体制を構築することが難しい状況です。 
 こうしたことから、現在のところ、市内の公園にドッグランを設置する考えはあ

りませんので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ２２１１  
標 
題 学学区区のの見見直直ししににつついいてて  

    

所 管 課 等 教育総務課  

 

≪提言・意見≫ 
天童駅西側の地区に孫が居住しており、中学校は第一中学校になります。自転車

で３０分から４０分、徒歩では１時間以上の通学が不安です。分譲が進み、人口が

増え、子どもの数も増えていますが、学区は昔のままです。通学距離が長いと、交

通事故や事件への巻き込まれるリスクも増えます。不登校の原因になる可能性もあ

ります。学区の見直しを御検討ください。 
 

 

＜対応状況＞ 
 第一中学校の学区については、北は倉津川付近から南は荒谷地区まで広範囲に及

びますが、原則３キロメートル以上離れた地域からは自転車通学を認め、駅西一丁

目から四丁目も自転車通学可能な地域となっています。 
 通学において距離が重要な要件であることは認識していますが、学区については、

通学距離だけでなく、道路や河川等の物理的状況や、地域社会がつくられてきた歴

史的経緯のなかで設定してきた経過があり、学区を変更する場合は、これまでの歴

史的経過を踏まえ様々な観点から慎重に検討する必要があると考えていますので、
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御理解くださいますようお願いします。 
 

 

 

№ ２２２２  
標 
題 農農作作物物のの高高温温対対策策へへのの支支援援ににつついいてて  

    

所 管 課 等 農林課  

 

≪提言・意見≫ 
米とさくらんぼを作っている農家です。何年も続く暑さにより、農家としての経

営が難しくなっています。令和６年もさくらんぼは、高温障害で収穫量が４分の１

程度に減少し、経費ばかりがかさみ、資材肥料の値上がりにも追いつけません。 
高温に対処するための対策や設備導入には費用がかかります。県と市からの助成

金等の援助を求めます。 
 

 

＜対応状況＞ 
 市では、令和７年度の収穫への影響を見据えた令和６年の夏の高温対策として、

現在実施している果樹栽培施設の整備に対する支援を拡充しました。県に対しても、

新たな支援制度の実施や、既存の補助制度の補助率増加等の措置を要望し、令和６

年９月から県の高温対策事業が実施されました。 
 また、県では、減収等の被害を受けた農業者等に対して、種苗や肥料・薬剤購入

費等の運転資金を融資し、その基準金利のうち、一部を利子補給することで利子負

担の軽減を図っています。本市においても、県に同調し利子補給を行っています。 
 

 

 

№ ２２３３  
標 
題 ププレレミミアアムム商商品品券券ににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課  

 

≪提言・意見≫ 
プレミアム商品券は本当に助かります。ガソリン・軽油・灯油専用プレミアム付

商品券もありがたかったです。ぜひまた、そのような商品券があればと思いますが、

予定にはあるのでしょうか。ぜひ、お願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 市では、新型コロナウイルス感染症に関する経済対策や物価高騰対策等を目的と

して、令和２年度以降、ガソリン等専用プレミアム付商品券も含め、計５回のプレ

ミアム付商品券事業を必要に応じ実施しました。 
 プレミアム付商品券事業については、規模が大きく、多額の予算が必要になるこ

とから、市の追加施策については、国等の動向を注視していましたが、天童市議会

３月定例会において、補正予算が可決され、令和７年５月１９日より「物価高騰に

王手！天童市プレミアム付商品券事業」を実施する予定となっています。 
 

 

 

№ ２２４４  
標 
題 福福祉祉給給油油券券ににつついいてて  

    

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

接続の向上に関する要望を他自治体と連携して行っているところです。 
 

 

 

№ ２２００  
標 
題 市市内内公公園園ののペペッットトのの利利用用規規制制緩緩和和ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課  

 

≪提言・意見≫ 
市内の公園について、ペットの利用規制緩和とドッグラン設置を希望します。 

 

 

＜対応状況＞ 
 市内の公園については、公園維持管理協力員を中心とした地域の皆様に日常的な

維持管理をお願いしており、ペットの利用についても地域の皆様の御意見を聞きな

がら対応していますので、御理解をお願いします。 
 ドッグラン設置については、犬の鳴き声、フン・尿など騒音や衛生上の問題が心

配されるため、公園周辺の住宅から一定の距離を離す必要があること、小型犬と大

型犬のスペースを分けるなど、十分な広さを確保すること、スポーツ、レクリエー

ションなどのさまざまな公園利用者の妨げにならないこと、また、自動車で来る方

のための駐車場が必要になることなどから、多くの課題があると考えられます。 
 さらに、施設の管理やトラブルが起きないような管理運営体制も必要になります

が、日常的な公園の維持管理を地域の皆様にお願いしている中、トラブルが起きな

いようなドッグランの管理運営体制を構築することが難しい状況です。 
 こうしたことから、現在のところ、市内の公園にドッグランを設置する考えはあ

りませんので、御理解をお願いします。 
 

 

 

№ ２２１１  
標 
題 学学区区のの見見直直ししににつついいてて  

    

所 管 課 等 教育総務課  

 

≪提言・意見≫ 
天童駅西側の地区に孫が居住しており、中学校は第一中学校になります。自転車

で３０分から４０分、徒歩では１時間以上の通学が不安です。分譲が進み、人口が

増え、子どもの数も増えていますが、学区は昔のままです。通学距離が長いと、交

通事故や事件への巻き込まれるリスクも増えます。不登校の原因になる可能性もあ

ります。学区の見直しを御検討ください。 
 

 

＜対応状況＞ 
 第一中学校の学区については、北は倉津川付近から南は荒谷地区まで広範囲に及

びますが、原則３キロメートル以上離れた地域からは自転車通学を認め、駅西一丁

目から四丁目も自転車通学可能な地域となっています。 
 通学において距離が重要な要件であることは認識していますが、学区については、

通学距離だけでなく、道路や河川等の物理的状況や、地域社会がつくられてきた歴

史的経緯のなかで設定してきた経過があり、学区を変更する場合は、これまでの歴

史的経過を踏まえ様々な観点から慎重に検討する必要があると考えていますので、
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所 管 課 等 社会福祉課  

 

≪提言・意見≫ 
福祉給油券の増額をお願いします。 
私は身体障がい者３級です。収入は減っているのに、支出は増え、とても大変で

す。ぜひ、現物で、月５リットル、年間６０リットルの給付をお願いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 障がい者の積極的な社会参加と生活圏の拡大を図り、利便性の向上と福祉増進に

資することを目的として、平成２５年度から福祉給油費助成事業を実施し、１枚あ

たり５００円の福祉給油券を年間１８枚交付しています。 
 原油価格の高騰を踏まえ、支援の拡充について検討しますので、御理解をお願い

します。 
 

 

 

№ ２２５５  
標 
題 人人間間将将棋棋オオリリジジナナルルククッッシショョンンのの販販売売ににつついいてて  

    

所 管 課 等 商工観光課  

 

≪提言・意見≫ 
令和７年の第７０回人間将棋に向けて、将棋の駒の形をしたオリジナルクッショ

ンの販売を提案します。具体的には、将棋の駒の形をしたオリジナルクッションの

販売です。 
人間将棋の対局時間は約２時間。将棋連盟の方のトークショーや休憩時間を含め

ると、ざっと３時間半。石段に長時間、直に座るのは、とても厳しいです。 
慣れている方だと、レジャーシートや自前のクッションなどをお持ちですが、観

光客の方は、そうはいきません。クッションがあれば、席を離れることもできます

し、お土産にもなります。御検討ください。 
 

 

＜対応状況＞ 
 人間将棋は、昭和３１年から開催され、本市の春を彩る一大イベントです。市内

外からの多くの方に楽しんでいただけるように、市をはじめ、各種団体を委員とし

て実行委員会を立ち上げ、運営にあたっています。 
 会場での特産品やお土産などの物販については、天童市観光物産協会や山形県将

棋駒協同組合などが実施しますので、御提案のありましたオリジナルクッションに

ついて、情報提供します。 
 

 

 

№ ２２６６  
標 
題 公公衆衆トトイイレレへへのの透透明明ドドアアのの設設置置ににつついいてて  

    

所 管 課 等 建設課  

 

≪提言・意見≫ 
公園等の公衆トイレは、落ち葉が入り、クモの巣等の汚れが著しく、清掃する方

が大変だと思います。 
できれば、アクリル製の透明ドア等の設置をした方が良いかと思います。防犯上
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も、効果的だと思います。 
ぜひ、検討してください。 

 

 

＜対応状況＞ 
 公園等のトイレについては、御利用いただいている地域の皆様から、清掃やトイ

レットペーパーの補充などの維持管理をしていただいています。 
 入口に扉がついていないトイレには、冬期間にトイレを閉鎖するためのシャッタ

ーがあり、新たに透明なアクリル等のドアを設置することは困難な状況です。 
 御提言をいただいたトイレ内に落ち葉等が入らないような対策については、順次、

公園等のトイレを改築する際に検討します。 
 

 

 

№ ２２７７  
標 
題 ＪＪＲＲ東東日日本本「「みみどどりりのの窓窓口口」」ににつついいてて  

    

所 管 課 等 市長公室  

 

≪提言・意見≫ 
天童駅の「みどりの窓口」が廃止されたことから、利用者が困っています。高齢

者や観光客が、窓口が閉まっていると、ボランティアの案内所に訴えてくることが

続いています。通学のための定期券購入の時期や旅行シーズンには券売機前に長蛇

の列ができます。 
みどりの窓口の再開を、天童市からＪＲ東日本に提言してください。 
天童市民の利便性および天童に訪れる観光客への配慮等をふまえ、よろしくお願

いします。 
 

 

＜対応状況＞ 
 ＪＲ東日本は、「みどりの窓口」について令和７年までに全体の７割を廃止すると

いう内容の報道発表を令和３年５月に行い、天童駅におきましても令和６年３月末

をもって廃止されました。廃止に当たっては、利用客数や配置バランスを考慮する

とされ、都内の主要駅も含め、全国的に廃止が進められているところです。 
 ＪＲ東日本は、「みどりの窓口」の廃止にあわせて「話せる指定席券売機」の設置

を進め、天童駅においても１台設置されています。これにより、券売機の操作に不

慣れな方を対象に、オペレーターから操作方法の説明や遠隔操作による対応を受け

られる環境が整備されているところですが、利用が集中する特定の時期には順番待

ちの長い列が発生しています。 
 本市としては、「みどりの窓口」の廃止が鉄道利用に大きな影響を及ぼしているこ

とから、今後、「みどりの窓口」の再開に関する要望を山形県と連携してＪＲ東日本

に行っていきます。 
 

 

 

№ ２２８８  
標 
題 高高齢齢者者へへののササポポーートトににつついいてて  

    

所 管 課 等 生活環境課、社会福祉課  

 

≪提言・意見≫ 
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現在、高齢者が増え続け、年金だけでは生活できないとおっしゃる方や、子ども

が県外にいて、ひとり暮らしで大変な方もよくいらっしゃいます。 
体が元気でないため働くことができず、年金のみで生活し、物価上昇のために生

活難となっている高齢者が、病院に行くためのタクシー代等の必要経費も、年金か

ら支払っていると聞きます。 
高齢になると、病院に行くための足が必要だと思います。 
高齢者に対する市からのサポートをお願いします。 

 

 

＜対応状況＞ 
 高齢や病気等で就労できず、年金だけでは生活できない方や、御家族からの経済

的援助が見込めず生活に困窮している方については、市総合福祉センター内の天童

市生活自立支援センターにて様々な支援を行っていますので、御相談ください。 
 また、恒常的に生活に困窮し、自立が見込めない場合には、国の生活保護制度が

ありますので、市社会福祉課に御相談ください。 
 なお、市では、高齢者等の移動手段として、予約制乗合タクシー「ドモス」を運

行しており、通院や買い物等で御活用いただいています。６５歳以上の方は割引料

金で利用することができます。利用するためには、事前に会員登録が必要ですが、

市役所のほか各市立公民館にも会員登録申請書がありますので、最寄りの市立公民

館でお手続きください。 
 

 

 

№ ２２９９  
標 
題 小小学学校校のの学学区区ににつついいてて  

    

所 管 課 等 教育総務課、学校教育課  

 

≪提言・意見≫ 
令和６年度市政への提言 No.１１では、中学校の学区改定はないとのことですが、

小学校も学区改定はないのでしょうか。 
交り江は成生小学校のようですが、道向かいの距離に安全に通える距離の小学校

があります。学区の学校より近い距離に別の学校があるという人はたくさんいると

思われます。 
米沢での熱中症による児童死亡事故もあるなかで、大人でも歩くのが大変な距離

と温度の中を小学生が歩くことに、疑問を感じます。また、歩く距離が長ければ長

いほど、不審者に会う可能性や、事故の可能性も増えると思います。 
学区改定できないのであれば、なぜ学校選択、学区改正ができないのか、明確な

理由を教えてください。 
 

 

＜対応状況＞ 
 交り江三丁目から五丁目は、昭和５３年の土地区画整理事業以来、成生地域の一

角として、他の地区とともに地域事業等も行ってきた経過があります。こういった

地域形成の歴史的経過を踏まえ、子どもたちは地域とともに成長していくと考えて

いますので、学校選択制の導入は本市では計画していません。 
 また、学区については、国の定める基準で小学校は概ね４キロメートル以内とさ

れていますが、市内の小学校は大部分が２キロメートル以内で学区が形成され、成

生小学校についても同様となっています。学区の設定上、他の学区との隣接部分で
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は特に、他の学校の方が近いという事例は発生してしまいますが、本市では国の基

準よりもコンパクトな学区となっています。 
 以上のようなことから、小学校学区について改定や学校選択制ということは考え

ていませんので、御理解願います。 
 

 

 

№ ３３００  
標 
題 子子どどもものの食食物物アアレレルルギギーーへへのの対対応応ににつついいてて  

    

所 管 課 等 子育て支援課、教育総務課、学校給食センター、学校教育課  

 

≪提言・意見≫ 
子供の食物アレルギー対応についてお願いです。 
私の子供は現在０歳（１１か月）で、卵・大豆アレルギーを持っています。アナ

フィラキシーショックを引き起こしたこともあります。 
現在市内の認可保育園に通っていますが、通っている園では、卵・乳のみのアレ

ルギー対応食が可能となっており、他の食物アレルギー（小麦や大豆など）に対し

ては、保護者が毎日お弁当とおやつを持たせています。 
実際に、我が家では大豆アレルギーを持っているため、毎日お弁当を持参して登

園しています。 
フルタイムの共働きの家庭にはかなりの労力と精神的な負担がかかっている状況

です。親戚等の支援が受けられない家庭等の条件付きでも構いません。何か経済的・

精神的負担を減らすような助成を御検討願います。 
また、エピペンやフェキソフェナジンの管理についても、保育園、幼稚園だけで

なく、小中学校と高校でも、改めて考えてください。 
 

 

＜対応状況＞ 
 本市の保育所等のアレルギーの対応については、国のガイドラインに基づき、か

かりつけ医が記入する生活管理指導表を踏まえ、給食の具体的な提供方法について、

施設長や担当保育士、栄養士、調理員など関係する職員と保護者が話し合いの上、

対応を決定しています。 
 国のガイドラインでは「食物除去は原因食品の完全除去を基本とする」とされ、

アレルギーの原因食が多岐にわたる場合は、調理や配膳に至るまでの工程が煩雑に

なり、誤食事故の危険性が高まります。安全を最優先するため、御家庭より一部又

は全部の代替食の持参をお願いする場合がありますが、０歳児から２歳児について

は保育料の中に給食費が含まれるため、給食費のみ減免することはできない状況に

あります。今後、このような場合の支援方法について調査研究します。 
 また、保育所等において、アナフィラキシーが起きた場合には、速やかに医療機

関に救急搬送することを基本とし、緊急時のエピペンや内服薬の保管、使用につい

ては、施設や嘱託医と十分な情報共有が必要であることから、在園の施設に御相談

いただくことが大切であると考えています。 
 小中学校等においても、保護者の方と面談を行ない、児童生徒の状況を学校給食

センター及び学校の教職員間で情報共有し、適切な対応をとることができるよう体

制を整えています。 
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 天童市では、市政と市民の信頼関係の維持・向上、市民と共に歩む対話の市

政を積極的に推進するため、昭和４７年の現市庁舎の開庁以来「市民相談室」

を設け、市民の皆さんの市政に対する苦情や要望などの窓口を一本化し、迅速

かつ効率的な処理に努めてきました。 
 市民相談室で受け付けた広聴事案は即決を原則としていますが、予算措置を

要するもの、市政の基本方針に関わるもの、あるいは財政上投資効果に問題が

あると思われるものについては、要望者から実情を十分にお聴きするとともに、

関係課で調整及び検討を行い、結論を出しています。また、最近では本市だけ

では解決できない問題も多く、これらの事案については、関係機関等への連絡

や紹介を行っています。また、「市民相談室」は、本来の目的を市政への苦情、

要望、意見等の総合的な窓口として発足しましたが、近年は民事・家事的な相

談等も増え、その内容も多様化・複雑化してきています。このようなことから、

弁護士に法律相談を委託し、毎月１回無料法律相談を開設するほか、平成２５

年度からは毎週水曜日の行政書士相談を実施し、様々な困難事例等の相談に対

応しています。 
 令和６年度は、３０７件の広聴事案を受け付けました。このうち相談が１番

多く２７８件で、次いで要望が２２件となっています。相談内容を体系別に見

てみると、親族関係１６８件、居住関係が２１件などの順になっています。 
 行政書士相談が１３９件で相談総数の４５％になっています。 
 

地 区 別 件 数      

 地    区 件  数 地    区 件  数 
天 童 南 部 ３４ 山      口 １２ 
天 童 中 部 ７３ 高      擶 １５ 
天 童 北 部 ２９ 長      岡 ２６ 
成      生 １８ 干      布 １０ 
蔵      増 ２１ 荒      谷 ６ 
寺      津 ６ 地 区 不 明 １５ 
津      山 ８ 市      外 １６ 
田  麦  野 ０ その他（団体等） １８ 

 合      計 ３０７ 
 

市市政政へへのの提提言言にに対対すするる対対応応状状況況  令和６年度 
 

 

№ ３３１１  
標 
題 保保育育所所のの土土日日祝祝日日のの運運営営ににつついいてて  

    

所 管 課 等 子育て支援課 
 

≪提言・意見≫ 
夫婦ともに土日祝日勤務であり、子どもを預けるところがなく、社会復帰に困っ

ています。 
天童市として、保育所の土日祝日の運営についてどのようにお考えでしょうか。 
一時預かり事業があることは知っていますが、時間制限があり、出退勤時間のこ

とを考えると仕事復帰できません。毎週預ける度に書類提示の必要があることもネ

ックです。 
預け先を増やす、もしくは親の働き方によって一時預け先の金銭的斡旋（回数券）

を行う等でもいいので、なにか御検討いただくことはできないのでしょうか。 
 

 

＜対 応 状 況＞ 
 土曜日の保育については、市内全ての保育施設で実施していますが、日曜日や祝

日における休日保育については、運営を維持するために一定の利用者とそれに対応

する保育士の確保が必要となるため、現在のところ実施している施設はない状況で

す。  
今後、休日保育事業や一時預かり事業を実施する際の運営支援制度の周知に努め、

事業の実施や充実に向けて、民間事業者への働きかけを行います。 
なお、一時預かり事業については、令和７年度から市民税非課税世帯等に対して、

その利用料の一部の補助を実施します。 
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令和６年度「市民相談室」のあらまし 
 
 天童市では、市政と市民の信頼関係の維持・向上、市民と共に歩む対話の市

政を積極的に推進するため、昭和４７年の現市庁舎の開庁以来「市民相談室」

を設け、市民の皆さんの市政に対する苦情や要望などの窓口を一本化し、迅速

かつ効率的な処理に努めてきました。 
 市民相談室で受け付けた広聴事案は即決を原則としていますが、予算措置を

要するもの、市政の基本方針に関わるもの、あるいは財政上投資効果に問題が

あると思われるものについては、要望者から実情を十分にお聴きするとともに、

関係課で調整及び検討を行い、結論を出しています。また、最近では本市だけ

では解決できない問題も多く、これらの事案については、関係機関等への連絡

や紹介を行っています。また、「市民相談室」は、本来の目的を市政への苦情、

要望、意見等の総合的な窓口として発足しましたが、近年は民事・家事的な相

談等も増え、その内容も多様化・複雑化してきています。このようなことから、

弁護士に法律相談を委託し、毎月１回無料法律相談を開設するほか、平成２５

年度からは毎週水曜日の行政書士相談を実施し、様々な困難事例等の相談に対

応しています。 
 令和６年度は、３０７件の広聴事案を受け付けました。このうち相談が１番

多く２７８件で、次いで要望が２２件となっています。相談内容を体系別に見

てみると、親族関係１６８件、居住関係が２１件などの順になっています。 
 行政書士相談が１３９件で相談総数の４５％になっています。 
 

地 区 別 件 数      

 地    区 件  数 地    区 件  数 
天 童 南 部 ３４ 山      口 １２ 
天 童 中 部 ７３ 高      擶 １５ 
天 童 北 部 ２９ 長      岡 ２６ 
成      生 １８ 干      布 １０ 
蔵      増 ２１ 荒      谷 ６ 
寺      津 ６ 地 区 不 明 １５ 
津      山 ８ 市      外 １６ 
田  麦  野 ０ その他（団体等） １８ 

 合      計 ３０７ 
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月 別 の 事 案 種 別 

（単位:件） 

月  別 苦  情 要  望 相  談 そ の 他 計 

令和 6 年  ４月 0 1 35（1） 0 36 

５月 0 3 23（1） 1 27 

      ６月 0 2 19（0） 0 21 

      ７月 0 2 28（0） 1 31 

      ８月 0 1 21（3） 2 24 

      ９月 0 1 20（0） 0 21 

     １０月 0 2 18（0） 0 20 

     １１月 0 3 29（1） 0 32 

     １２月 0 0 19（2） 0 19 

令和 7 年  １月 0 5 26（3） 1 32 

      ２月 0 2 20（2） 1 23 

      ３月 1 0 20（2） 0 21 

合  計 1 22 278（15） 6 307 

※相談には法律相談を受けた事案も含まれています。（ ）内は法律相談の件数です。 
 

月別の苦情・要望・相談の受付方法 

（単位:件） 

月  別 来  訪 文  書 電  話 投  書 計 

令和 6 年  ４月 33 1 2 0 36 

５月 21 3 3 0 27 

      ６月 18 2 1 0 21 

      ７月 29 2 0 0 31 

      ８月 19 1 4 0 24 

      ９月 19 1 1 0 21 

     １０月 18 2 0 0 20 

     １１月 29 3 0 0 32 

     １２月 19 0 0 0 19 

令和 7 年  １月 25 5 2 0 32 

      ２月 20 2 1 0 23 

      ３月 21 0 0 0 21 

合  計 271 22 14 0 307 

 

苦情・要望の所管部課等別の件数 

（単位：件） 

区      分 苦  情 要  望 計 

総 務 部 

総 務 課  ７ ７ 

財 政 課  ６ ６ 

市   長   公  室  ５ ５ 

危 機 管 理 室  ３ ３ 

ふるさと納税推進室  ２ ２ 

税 務 課  ２ ２ 

納 税 課  ２ ２ 

健康福祉部 

社 会 福 祉 課  ４ ４ 

保 険 給 付 課  ３ ３ 

健 康 課  ６ ６ 

子 育 て 支 援 課  ４ ４ 

市 民 部 

生 活 環 境 課  ７ ７ 

市 民 課 １ ３ ４ 

文 化 ス ポ ー ツ 課  ２ ２ 

経 済 部 

農 林 課  ５ ５ 

商 工 観 光 課  ４ ４ 

産 業 立 地 室  ２ ２ 

建 設 部 

建 設 課  ６ ６ 

高速道路整備推進室  ２ ２ 

都 市 計 画 課  ４ ４ 

会 計 課  ２ ２ 

上    下    水    道    課  ６ ６ 

天   童   市   民  病  院  ２ ２ 

消 防 本 部  ３ ３ 

教 育 委 員 会 

教 育 総 務 課  ４ ４ 

学 校 給 食 センター  ２ ２ 

学 校 教 育 課  ５ ５ 

生 涯 学 習 課  ３ ３ 

選 挙 管 理 委 員 会 事 務 局  ２ ２ 

監 査 委 員 事 務 局  ２ ２ 

農 業 委 員 会 事 務 局  ３ ３ 

議 会 事 務 局  ４ ４ 

合 計 １ １１７ １１8 

※ 複数の課等に関係する事案は、それぞれの課等に１件として集計しています 
 （受付実件数は、苦情１件、要望２２件）。 
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 （受付実件数は、苦情１件、要望２２件）。 
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相 談 の 体 系 別 件 数 

体       系       別 件   数 

 

 

親 族 関 係 

 

１６８件 

 

 

夫婦（内縁関係を含む。） ２０ 

親 子 ２ 

縁 組 ・ 離 縁 ０ 

遺 言 ・ 相 続 １３６ 

そ の 他 １０ 

 

居 住 関 係 

 

２１件 

 

建 築 ０ 

相 隣 １５ 

環 境 ０ 

そ の 他 ６ 

 

不 動 産 関 係 

 

１９件 

土 地 建 物 の 売 買 １ 

土 地 建 物 の 賃 貸 借 ９ 

そ の 他 ９ 

金 銭 ・ 販 売 関 係 

 

２０件 

金 銭 貸 借 １２ 

保 証 ・ 担 保 １ 

商 品 販 売 ０ 

そ の 他 ７ 

事 故 と 損 害 賠 償 関 係 

 ２件 

交 通 事 故 ２ 

そ の 他 ０ 

福 祉 ・ 教 育 関 係 

 

４件 

福 祉 ０ 

学 校 教 育 ・ 子 供 の 教 育 ０ 

そ の 他 ４ 

そ  の  他   ４４件 労 働 ・ 訴 訟 ・ そ の 他 ４４ 

合           計 ２７８ 

 

 

年 度 別 の 事 案 種 別 

（単位:件） 

年  度 苦  情 要  望 相  談 そ の 他 計 

 平成２７年度 14 43 297（28） 4 358 

２８年度 12 54 228（15） 1 295 

２９年度 10 44 244（18） 3 334 

３０年度 4 37 332（20） 10 383 

令和１年度 8 37 335（17） 4 384 

２年度 5 39 242（15） 2 288 

３年度  7 29 252（11） 1 289 

 ４年度 4 29 283（16） 3 319 

    ５年度 3 18 282（ 6） 1 304 

    ６年度 1 22 278（15） 6 307 

※相談には法律相談を受けた事案も含まれています。（ ）内は法律相談の件数です。 
 
 
 

年度別の苦情・要望・相談の受付方法 

（単位:件） 

年  度 来  訪 文  書 電  話 投  書 計 

 平成２７年度 240 37 81 0 358 

２８年度 202 45 48 0 295 

２９年度 215 35 83 1 334 

３０年度 284 38 61 0 383 

令和１年度 305 30 49 0 384 

２年度 200 39 49 0 288 

３年度 223 29 37 0 289 

４年度 256 29 34 0 319 

５年度 277 18 9 0 304 

６年度 271 22 14 0 307 
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相 談 の 体 系 別 件 数 

体       系       別 件   数 
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１６８件 
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